
Была бы 
только пачка
Минздрав обещает ввести 
в России обезличенную 
упаковку сигарет

Минздрав предлагает ввести 
в России обезличенную упаков-
ку для всех сигарет. В мире по-
добные ограничения действу-
ют пока только в Австралии, если 
предложения министерства бу-
дут поддержаны, в России так на-
зываемая унифицированная пач-
ка может появиться уже через 
год-два. Сократить число куриль-
щиков это не поможет, зато сыг-
рает на руку криминалу, которо-
му станет проще подделывать 
сигареты, убеждены в табачных 
 компаниях.

Работа над проектом новой кон-
цепции противодействия потребле-
нию табака на 2016–2020 годы вошла 
в финальную стадию, сообщил ди-
ректор департамента общественно-
го здоровья и коммуникаций Мин-
здрава Олег Салагай. О некоторых 
пунктах новой концепции вчера рас-
сказала министр здравоохранения 
Вероника Скворцова. По ее словам, 
задача документа — сокращение ку-
рения среди детей. В частности, в ми-
нистерстве хотят ограничить доступ-
ность табачной продукции для лиц, 
родившихся после 2015 года.

Для табачной отрасли самой не-
приятной мерой в новой концеп-
ции станет введение обезличенной 
пачки для сигарет. С какого време-
ни она начнет действовать, в Мин-
здраве не уточнили. Источник, близ-
кий к министерству, впрочем, гово-
рит, что выпускать продукцию в уни-
фицированной пачке компании об-
яжут не раньше чем через год-два. 
Единственной страной, которая уни-
фицировала сигаретные пачки, ста-
ла Австралия — там соответствую-
щий закон начал действовать с дека-
бря 2012 года. Аналогичные законы 
в прошлом году были одобрены в Ве-
ликобритании (с конца мая 2016 го-
да запрещено производить сигареты 
в обычной упаковке), Франции (всту-
пление закона в силу пока приоста-
новлено) и Ирландии (на утвержде-
нии правительством).
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Жан-Клод Юнкер обходит санкции
Глава Еврокомиссии готов посетить Санкт-Петербург, но не смягчить ограничительные меры

Как сообщили вчера в Ев-
рокомиссии, ее предсе-
датель Жан-Клод Юнкер 
16 июня планирует посе-
тить Петербургский меж-
дународный экономиче-
ский форум. Впрочем, 
этот визит, несмотря на 
всю его значимость, про-
рывом в диалоге меж-
ду Москвой и  Брюсселем 
вряд ли станет: не  позже 
конца  июня страны ЕС 
должны принять реше-
ние о продлении или осла-
блении санкций в отно-
шении России. При этом 
сразу несколько инфор-
мированных источников 

”Ъ“ в западных столицах 
утверждают:  смягчения 
ограничи тельных мер 
ждать не стоит, они будут 
продлены — минимум на 
полгода.  Такую  позицию 
в Брюсселе  мотивируют 
тем, что минские догово-
ренности находят ся в ту-
пике, возлагая  основную 
вину за это на Москву, 
а не на Киев.

К визиту готовы
Визит Жан-Клода Юнкера, за-
планированный на середи-
ну июня, должен стать пер-
вым за почти два года посе-
щением России высокопо-
ставленным представите-
лем европейских структур. 
О возможности этой поезд-
ки в дипломатических кру-
гах говорили давно, пытаясь 
предугадать, кто выразит го-
товность приехать на ключе-
вой российский бизнес-фо-
рум — председатель Евроко-
миссии или глава внешнепо-
литической службы ЕС Феде-
рика Могерини.

В итоге официальный 
представитель Еврокомис-
сии Маргаритис Схинас вче-
ра сообщил: «Могу подтвер-

дить, что господин Юнкер 
был приглашен и планиру-
ет принять участие в Санкт-
Петербургском международ-
ном экономическом форуме 
16 июня». При этом, по его 
словам, поскольку на фору-
ме будет также присутство-
вать президент РФ Владимир 
Путин, «оба лидера должны 
встретиться».

Осторожные формули-
ровки брюссельских чинов-
ников в Москве прокоммен-
тировали чуть более опреде-

ленно. «Да, ожидается при-
езд господина Юнкера, и мы 
готовимся к этому»,— под-
твердил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков. А помощник прези-
дента Юрий Ушаков сооб-
щил: два лидера обсудят со-
трудничество между Евра-
зийским экономическим со-
юзом и ЕС.

Дымовая завеса
Несмотря на символиче-
ское значение визита, при-
званного продемонстриро-
вать готовность Брюсселя 
активизировать диалог с Мо-
сквой, ни в ЕС, ни в России 
не рассчитывают, что приезд 

господина Юнкера приведет 
к быстрой нормализации от-
ношений. «Я не стал бы пре-
даваться излишнему опти-
мизму и искать в каждом 
шаге какие-то признаки пе-
релома,— заметил Дмит-
рий Песков.— Безусловно, 
скатывание к санкционной 
риторике, отказу от диало-
га и сотрудничества имеет 
свои негативные последст-
вия, и избавиться от этих по-
следствий в одночасье будет 
невозможно».

А высокопоставленный 
источник 

”
Ъ“ в структурах 

ЕС сообщил о серьезных раз-
ногласиях в руководстве Ев-
рокомиссии относительно 

необходимости визита го-
сподина Юнкера. По его сло-
вам, у некоторых официаль-
ных лиц в Брюсселе есть опа-
сения, что «Юнкер вернет-
ся из Санкт-Петербурга с пу-
стыми руками», в то время 
как «российская пропаган-
дистская машина выжмет 
из этого визита все возмож-
ное». Собеседник 

”
Ъ“ расска-

зал еще об одном опасении 
противников поездки — 
они предполагают, что гла-
ве Еврокомиссии придется 
«выслушать длительную об-
винительную речь» россий-
ского лидера, сводящуюся 
к тому, что в разладе между 
РФ и ЕС виноват Брюссель.

Куда жестче высказался 
вчера глава МИД Литвы Ли-
нас Линкявичюс. В интер-
вью Reuters он заявил: «Ви-
зит официального предста-
вителя такого уровня всег-
да символичен. И я не вижу 
причин, по которым нам бы-
ло бы надо символически де-
монстрировать России, что 
мы ищем контакта. А встре-
ча ради встречи послужит 
лишь дымовой завесой для 
тех, кто хочет продолжать 
проводить неприемлемую 
политику».

Санкции берут курс 
на продление
Политика Москвы по-преж-
нему вызывает критику 
не только у Литвы и дру-
гих стран Прибалтики, но 
и у многих европейских 
«тяжеловесов». По оцен-
кам большинства опрошен-
ных 

”
Ъ“ дипломатов из госу-

дарств ЕС, шансы на ослабле-
ние, а тем более на снятие 
санкций невелики. На прош-
лой неделе за продление 
санкций выступили предста-
вители «группы семи» (Гер-
мании, Франции, Италии, 
Великобритании, Японии, 
США и Канады), предупре-
див: если действия Москвы 
«того потребуют», ограничи-
тельные меры могут быть 
даже усилены (см. 

”
Ъ“ от 

28 мая). О предстоящем про-
длении санкций ранее заяв-
ляла и глава внешнеполити-
ческой службы ЕС Федерика 
Могерини.

Тем не менее судьба анти-
российских санкций не бу-
дет решена путем автомати-
ческого продления, без дис-
куссий на высоком уровне, 
как это происходило ранее.
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Жан-Клод Юнкер готов 
к диалогу с Россией 
невзирая на санкции  
ФОТО REUTERS

Твердая политическая доля
CNPC хочет не только владеть,  
но и управлять «Роснефтью»

Наиболее вероятный претендент на 
участие в приватизации «Роснефти» — 
китайская CNPC — выдвигает в качест-
ве условия доступ к управлению госком-
панией. Формально даже покупка всего 
приватизируемого пакета в 19,5% даст 
CNPC только положение крупного мино-
ритария с правом на два места в сове-
те директоров. По мнению экспертов, 
российские власти не заинтересова-
ны предоставлять CNPC больших прав, 
чем BP, сейчас крупнейшему иностран-
ному акционеру «Роснефти». Контроль-
ный же пакет в любом случае остается 
у  государства.

CNPC заинтересована в участии в возмож-
ной приватизации 19,5% «Роснефти», но в та-
ком случае намерена добиваться участия 
в управлении госкомпанией, заявил вчера 
председатель совета директоров CNPC Вань 
Илинь в эфире ВГТРК. «Мы, конечно, в слу-
чае наращивания доли хотели бы получить 
право участия в управлении компанией, ес-
тественно, в полном соответствии с прио-
бретенной долей»,— отметил он.

CNPC уже владеет 0,62% акций «Роснеф-
ти», они были куплены в ходе IPO в 2006 го-
да. Основные акционеры компании — го-
сударственный «Роснефтегаз» (69,5%) и бри-
танская BP (19,75%). Правительство собира-
ется снизить свою долю до контрольной. То 
есть в случае продажи государством всего 
приватизируемого пакета CNPC может стать 
крупнейшим иностранным акционером 
«Роснефти». Оценивать перспективы нара-
щивания доли будет рабочая группа CNPC, 
а вопрос будет решаться на уровне глав РФ 
и Китая, подчеркивал в апреле представи-
тель китайской компании.

На прошлой неделе помощник президен-
та РФ Андрей Белоусов, который также воз-
главляет совет директоров «Роснефти», заяв-
лял, что оптимальный вариант приватиза-
ции — продажа пакета 19,5% двум стратеги-
ческим инвесторам — с тем, чтобы пакет та-
кой величины не ушел в одни руки. Но во-
прос еще прорабатывается инвестконсуль-
тантом (банк Intesa).
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К ним подошли из-за бугра
В иностранных правительствах  
разглядели киберугрозу

Основными источниками угрозы инфор-
мационной безопасности  являются 
не только действующие сотрудники 
и  хакеры, но и правительства иностран-
ных государств, убеждены руководите-
ли крупнейших российских холдингов 
и корпораций, в том числе подконтроль-
ных государству «Роснефти», РЖД, 
 «Ростелекома», ВТБ. Подобные страхи 
сильно преувеличены, случаи таких атак 
единичны, возражают эксперты.

Иностранные правительства вошли в топ-
5 источников инцидентов и угроз в сфере ин-
формационной безопасности (ИБ) за 2015 
год, по мнению российских специалистов, 
говорится в исследовании, проведенном уни-
верситетом «Иннополис». В опросе приняли 
участие 100 руководителей и ведущих специ-
алистов отделов ИБ крупнейших компаний 
России и российских представительств меж-
дународных компаний: «Ростелекома», ВТБ, 
РЖД, «Роснефти», ЛУКОЙЛа, «Татнефти», «Баш-
нефти», «Вертолетов России», General Electric 
и др., сообщил 

”
Ъ“ представитель универси-

тета «Иннополис» Тимур Фазуллин.

Основным источником угроз в сфере ИБ 
в прошлом году, по мнению 66% опрошен-
ных, стали действующие сотрудники ком-
пании, 42% отметили инциденты с участи-
ем хакеров, 27% заявили об угрозе со сто-
роны бывших сотрудников, 24% пожалова-
лись на действующих подрядчиков и по-
ставщиков услуг, 18% увидели угрозу со сто-
роны иностранных правительств, а еще 8% 
заявили об опасности со стороны иностран-
ных компаний.

«Нередко случаи промышленного шпио-
нажа или целевые атаки ассоциируют с де-
ятельностью иностранных государств и по-
литикой в целом. Однако технологически-
ми возможностями для проведения таких 
атак обладают целые группы людей, кон-
трактовать которые может кто угодно, от 
специальных служб иностранных госу-
дарств до прямых конкурентов»,— расска-
зал 

”
Ъ“ руководитель отдела мониторинга 

компании Positive Technologies Владимир 
Кропотов.
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Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) намерена возражать против рас-
пространения реформы государственно-
го контроля и надзора на внезапные «рей-
ды на рассвете». ФАС будет настаивать 
на том, чтобы в принятых в первом чте-
нии поправках к Кодексу об администра-
тивных правонарушениях (КоАП) о заме-
не штрафов предупреждениями — проект 
является частью правительственной ре-
формы — появилось исключение для ан-
тикартельных мероприятий. По мнению 
главы управления ФАС по борьбе с карте-
лями Андрея Тенишева, предусмотреть 
исключения для внезапных проверок ФАС 
«можно и нужно» — смягчение действую-
щих норм осложнит борьбу со сговорами 
на торгах. В Госдуме об этой инициативе 
службы пока не знают.

Как рассказал 
”
Ъ“ начальник управления 

ФАС по борьбе с картелями Андрей Тенишев, 
служба готовит свои возражения против рас-
пространения нового порядка контрольно-
надзорных мероприятий на проверки без 
предупреждения. По его словам, исключения 

необходимы при расследовании картельных 
сговоров — прежде всего на торгах. В ФАС бу-
дут настаивать также на том, чтобы аналогич-
ные исключения вошли и в готовящиеся нор-
мы КоАП о замене первого штрафа предупре-
ждением. «Иначе антимонопольные органы 
лишатся эффективного инструмента противо-
действия картелям»,— полагает он.

Сейчас ФАС вправе контролировать торги 
в рамках госзакупок по 44-ФЗ, на закупки го-
скомпаний по 223-ФЗ ее контрольные полно-
мочия не распространяются. Для внезапных 
проверок по делам о картелях — «рейдов на 
рассвете» — действует особый порядок. ФАС 
пользуется этим правом 50–60 раз в год (все-
го в 2015 году ФАС провела 9,2 тыс. проверок 
из 1,994 млн, которые проводят все контроли-
рующие органы, сообщала ранее Генпрокура-
тура). Отметим, что на «рейды на рассвете» не 
распространяются и нормы действующего за-
кона о проверках бизнеса при госконтроле 
(294-ФЗ), предусматривающие уведомление 
объекта проверки за 24 часа.

Однако, согласно правительственной «до-
рожной карте» реформы контроля и надзора, 

в Кодекс об административных правонаруше-
ниях для малого и среднего бизнеса должен 
был быть введен принцип обязательного «пер-
вого предупреждения» (без наложения штрафа 
и прочих санкций). Соответствующие поправ-
ки к КоАП были приняты 17 мая в первом чте-
нии. В готовящемся базовом законе о контроле 
и надзоре, описывающем реформу проверок, 
также закреплен приоритет профилактики и 
предупреждения нарушений (см. 

”
Ъ“ от 19 мая).

Как поясняет господин Тенишев, эффектив-
ность действующего порядка проверок под-
тверждена практикой, и необходимости рас-
пространять на них общий порядок нет. Пре-
дупреждения, по его словам, в случаях со сго-
ворами на торгах «просто вредны». Как отме-
чает он, если поправки к КоАП будут приняты, 
участвовать в торгах будут фирмы, специально 
для этого созданные и формально отвечающие 
критериям малого и среднего предпринима-
тельства (МСП). В итоге на торгах не будет кон-
куренции и экономии, они будут оккупирова-
ны картелями — а добросовестные участни-
ки торгов из числа субъектов МСП не смогут в 
этих торгах участвовать и победить, считает он.

По данным 
”
Ъ“, на вчерашнем рабочем со-

вещании у министра Михаила Абызова, ку-
рирующего согласование рамочного проекта 
о контроле и надзоре, представители ФАС вы-
сказали иные замечания к реформе. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ один из соавторов поправок к КоАП 

депутат Вячеслав Лысаков, пока об инициати-
вах антимонопольной службы ему также неиз-
вестно. ФАС может выразить свою точку зре-
ния с помощью письма правительства в Госду-
му, добавляет он.

«Рейды на рассвете» используются во всем 
мире, но ФАС лидирует по их числу в сравне-
нии с другими странами, отмечает антимо-
нопольный эксперт «Деловой России» Алек-
сей Ульянов. Партнер Art de Lex Ярослав Ку-
лик отмечает, что принятие поправок может 
сказаться на качестве расследований. «

”
Рейды 

на рассвете“ — самый эффективный инстру-
мент ФАС, так как они проводятся внезапно, 
без уведомлений, зачастую при участии право-
охранительных органов, что позволяет службе 
собрать доказательства антиконкурентных со-
глашений»,— поясняет он.

Софья Окунь

ФАС борется за «рейды на рассвете»
Служба предложит оставить для них старый порядок проверок

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 138

миллионов тонн составил объем добычи нефти и газового конденсата в России в пер-
вом квартале 2016 года, сообщил Росстат. Этот показатель, как и объем в 47,9 млн тонн, добытых в 
марте 2016 года, являются очередными историческими максимумами. В годовом выражении за пер-
вый квартал добыча выросла на 4,7%, а экспорт — на 4,4%, до 62 млн тонн. Доля экспорта в добыче 
растет: если в первом квартале она в среднем составляла 44,9%, то в марте — 45,5%. Хотя с начала 
2016 года цена нефти Urals увеличивается, ее средняя цена за тонну в первом квартале снизилась год 
к году на 39,6%, а поступления нефтедолларов на текущие счета нефтяников сократились на 36,8%. 110
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ПЕНСИОННОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ

Старость с расчетом  
на недвижимость

Только каждый пятый работающий 
россиянин всерьез рассчитывает на 
государственную пенсию. Значитель-
ная часть населения — 41% — видит 
ее только частью своего обеспе-
чения в старости наряду с другими 
доходами, еще 12% не планируют 
выходить на пенсию, а около трети 
опрошенных (29%) не считают ее 
источником дохода. Такие данные 
приводятся в майском онлайн-
опросе компании HeadHunte, в нем 
приняли участие 2,8 тыс. человек.

Расчет на альтернативные 
источники дохода после выхода 
на пенсию есть у работников всех 
категорий: и у низкооплачиваемых 
(с зарплатой ниже 15 тыс. руб.), и 
у тех, чей месячный доход превы-
шает 200 тыс. руб.,— хотя чем выше 
доход, тем надежд на финансовую 
помощь государства предсказуемо 
меньше. Самая высокодоходная 
группа вообще не учитывает пенсию 
как источник средств в старости, но 
и среди самых бедных «основным 

источником дохода» выплаты ПФР 
называют только 34% опрошенных.

Среди альтернатив лидируют 
личные сбережения (51%), доход от 
собственного бизнеса (42%), сдачи 
жилья в аренду (41%) и проценты от 
вкладов (25%). Еще 14% респонден-
тов рассчитывают на полное обеспе-
чение со стороны детей или других 
родственников — в основном это 
граждане с минимальным уровнем 
дохода. Надежду жить на средства 
от сдачи жилья в аренду в практи-
чески равной степени разделяют 
участники всех групп (см. график).

При этом в гипотетической 
ситуации внезапной отмены пенсий 
только 5% респондентов смогли 
бы легко накопить с зарплаты себе 
на старость — большинство (59%) 
независимо от уровня дохода не смо-
гли бы этого сделать. Но и полного 
обеспечения своих потребностей 
от пенсионной системы РФ не ждут 
85% работающих. «Люди привыкли 
к определенному качеству жизни, 
и вряд ли в старости их потребности 
будут значительно меньше. При этом 

”достойной“ зарплатой наши сооте-
чественники считают сумму 77 тыс. 
руб.»,— говорит руководитель на-
правления исследований зарплат, 
компенсаций и льгот HeadHunter 
Наталья Данина. Напомним, в марте 
средняя зарплата в РФ составила 
35,5 тыс. руб., а пенсия — в 2,8 раза 
ниже, 12,4 тыс. руб. Однако пенсион-
ные программы, которые предлагают 
крупнейшие компании (2–3% от всех 
работодателей), воспринимаются 
как бонус только для работников 
предпенсионного возраста.

Дарья Николаева

ПЛАНИРУЕМЫЕ ИСТОЧНИКИ ДОХОДА 
РОССИЯН ПРИ ВЫХОДЕ НА ПЕНСИЮ
(%) ИСТОЧНИК: HEADHUNTER.

*Cреднемесячный доход респондента.

Личные сбережения и процент от банковских вкладов

Дивиденды от акций/ценных бумаг

Доход от собственного бизнеса

Помощь детей или родственников

Доход от аренды жилья

≤15 
тыс. руб.*

16–25 
тыс. руб.

26–50 
тыс. руб.

51–70 
тыс. руб.

71–100 
тыс. руб.

101–150 
тыс. руб.

151–200 
тыс. руб.

>200 
тыс. руб. 
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Белый дом установил поря-
док размещения временно 
свободных средств на бан-
ковских депозитах для ре-
гиональных операторов по 
финансированию капремон-
та. Они смогут вкладывать 
«лишние» деньги на срок не 
более полугода — с возмож-
ностью досрочного растор-
жения договора в случае не-
хватки средств для расчета 
с подрядчиками. По мне-
нию экспертов, риски того, 
что средства фондов капре-
монта зависнут и не будут ис-
пользоваться по назначе-
нию, остаются, но связаны 
они не с возможным желани-
ем заработать на процентах, 
а с организационным сбоями 
у операторов капремонта.

Правительство утвердило 
правила размещения временно 
свободных средств фондов ка-
премонта на банковских депо-
зитах. Поправки к Жилищному 
кодексу (ЖК), предусматрива-
ющие такую возможность при 
условии, что полученные дохо-
ды будут использоваться толь-
ко на капремонт, были приня-
ты еще летом 2015 года. Соглас-
но документу, размещать на де-
позиты свободные деньги мож-
но будет не более чем на пол-
года. Под временно свободны-
ми понимаются остатки средств 
прошлого года, которые не 
должны быть направлены на 
финансирование ремонта в бли-
жайший год. Размещать можно 
и средства, поступающие в те-
кущем году (если их не плани-
руется использовать в ближай-
ший квартал) — но уже на срок 
не более трех месяцев. Предель-
ную сумму для размещения на 
депозиты будут ежегодно опре-
делять органы управления ре-
гионального оператора. В доку-
менте подчеркивается, что та-
кое размещение не должно при-
водить к «возникновению дефи-
цита средств, необходимых для 
расчета за выполненные работы 
по капремонту».

По словам исполнительного 
директора НП «ЖКХ Контроль» 
Светланы Разворотневой, вы-
пуск этого постановления мож-
но рассматривать как ужесто-
чение контроля за средствами 
фондов капремонта. «Если рань-
ше процедуры и условия разме-

щения депозитов устанавлива-
ли регионы, то теперь этот про-
цесс в высокой степени регла-
ментирован»,— говорит она.

Постановлением определе-
но, что банк для размещения 
депозитов будет отбираться по 
итогам конкурса, проводимо-
го регоператором. Участвовать 
в отборе смогут только банки, 
соответствующие требовани-
ям ЖК (в частности, их капитал 
должен быть не менее 20 млрд 
руб.). По данным ЦБ на 1 апре-
ля, сейчас таких банков 51, сре-
ди них Сбербанк, Альфа-банк, 
ВТБ 24. Договор банковского 
вклада должен будет предусма-
тривать возможность досрочно-
го расторжения по двум основа-
ниям: требование регоператора 
при недостатке средств для рас-
чета за работы или публикация 
ЦБ информации о том, что банк 
больше не соответствует требо-
ваниям ЖК.

Отметим, ранее практику 
размещения временно свобод-
ных средств госкомпаний на де-
позитах критиковала Счетная 
палата — заработанные сред-
ства не тратились по назначе-
нию. В случае со средствами на 
капремонт эксперты таких ри-
сков не видят. По словам гла-
вы ассоциации «ЖКХ-разви-
тие» Алексея Макрушина, сво-
бодные средства у фондов ка-
премонта появляются, напри-
мер, из-за того, что отдельные 
конкурсы на работы не состоя-
лись. «Таких средств обычно у 
регоператора не так много, что-
бы зарабатывать на них»,— счи-
тает господин Макрушин. Свет-
лана Разворотнева допускает, 
что средства могут «зависнуть» 
и не быть использованы на про-
ведение капремонта, но объяс-
няет это не возможным замы-
слом регоператоров на извле-
чение личной выгоды от разме-
щения, а «организационными 
недоработками». Эксперт напо-
минает, что по итогам 2015 го-
да выяснилось, что средств фон-
дов освоено почти в четыре ра-
за меньше, чем собрано (см. 

”
Ъ“ 

от 2 марта). Сейчас ситуация ис-
правляется, регионы увеличи-
вают объемы капремонта, «по-
этому есть надежда, что деньги 
перестанут зависать», отмечает 
госпожа  Разворотнева.

Евгения Крючкова

Вклад 
«Капитальный»
Фондам капремонта разрешили 
открывать банковские депозиты

Российский и китайский 
частный бизнес, заинте-
ресованный во взаимных 
инвестициях, более все-
го страдает от бюрокра-
тических ограничений. 
К такому выводу при-
шли участники открыв-
шегося в Сочи Россий-
ско-китайского делового 
форума малого и сред-
него бизнеса. Частные 
инвесторы из КНР посе-
товали на «врожденную 
неприязнь к бизнесу рос-
сийских чиновников», 
российские предприни-
матели — на трудности 
сертификации продукции 
и сложный доступ к фи-
нансированию в Китае.

Россия постепенно сни-
мает ограничения на учас-
тие китайских инвесторов 
в капитале, совместные 
проекты получат доступ и к 
льготам, имеющимся у рос-
сийских некрупных пред-
приятий, заявил вице-пре-
мьер РФ Аркадий Дворко-
вич на российско-китай-
ском бизнес-форуме в Со-
чи. Впрочем, пока интерес 
весьма ограничен, отметил 
чиновник: из 166 заявок, 
поданных в рамках проек-
тов территорий опережаю-
щего развития, только во-
семь поданы китайскими 
компаниями.

На форуме китайских ин-
весторов пытаются завлечь 
представители около 30 ре-
гионов, предлагая им вло-
жить деньги в сельское хо-
зяйство, строительство го-
стиниц (с бесплатным вы-
делением земли и подведе-
нием коммуникаций), логи-
стических центров (под про-
ект Шелкового пути) и желез-
ных дорог (в частности, вет-
ки от Челябинска до Екате-
ринбурга). Однако инвесто-
ры предпочитают обсуждать 
крупные проекты в рамках 
двусторонней межправко-
миссии. Вчера прошло засе-
дание комиссии по энерге-
тическому сотрудничеству 
— Аркадий Дворкович обсу-
дил с первым вице-премье-
ром Госсовета КНР Чжаном 

Гаоли вопросы поставок рос-
сийского газа в Китай по за-
падному маршруту.

На уровне же частных 
компаний, когда приходит-
ся работать без поддержки 
властей, китайские бизнес-
мены заявляют о том, что 
российские чиновники не 
готовы идти на контакт. Го-
воря об этом, один из участ-
ников форума предложил 
ввести систему прогрессив-
ных исков — если компа-
ния, в отношении которой 
были применены неправо-
мерные проверки и ограни-
чения, была права, то чинов-
ник должен лично компен-
сировать потери. Предпри-
ниматели из Китая пожало-
вались и на трудности с по-
лучением разрешений на ра-
боту и действия Федераль-
ной миграционной службы 
— был приведен случай, ког-

да делегацию бизнесменов 
из КНР задержали на выхо-
де из здания мэрии на осно-
вании того, что их визы бы-
ли туристическими.

Российскому бизнесу так-
же мешает «излишняя бю-
рократия» в Китае в области 
сертификации и стандар-
тов, заявил в ответ бизнес-
омбудсмен Борис Титов. В 
некоторых случаях получе-
ние разрешений может за-
нять несколько лет, посето-
вал он. Другая проблема — 
нехватка финансирования. 
Кредиты от китайских бан-
ков, как правило, получа-
ет лишь китайский постав-
щик или инвестор, они стра-
хуются экспортным агентст-
вом Sinosure. Как пояснил 

”
Ъ“ собеседник в руководст-

ве Sinosure, «после санкций 
и девальвации рубля Россия 
стала высокорисковым рын-
ком». В прошлом году объем 
застрахованных кредитов в 
России составил $45 млрд (в 
мире — $470 млрд), страхо-
вые выплаты — $140 млн, 
сообщил он.

Российские экспортеры 
зачастую работают по пре-
доплате, что снижает спрос, 
отметил управляющий ди-
ректор по работе с клиента-
ми и региональному разви-

тию Российского экспортно-
го центра Андрей Поляков. 
Как сообщил он 

”
Ъ“, сейчас 

валютные кредиты импор-
терам Росэксимбанк выда-
ет по ставке немногим выше 
2%, сами экспортеры с уче-
том страховой премии мо-
гут получить кредиты в ру-
блях под 11–12%. При этом 
по отдельным странам, с ко-
торыми у России традицион-
но хорошие связи, Агентст-
во по страхованию экспорт-
ных кредитов и инвести-
ций (ЭКСАР) оценивает стои-
мость рисков несколько ни-
же, чем зарубежные агентст-
ва (в основном это касается 
СНГ и Латинской Америки). 
У ЭКСАР есть и соглашение с 
Sinosure (совместное страхо-
вание возможно при экспор-
те в третьи страны). Но «по-
ка объемы проектов с китай-
ской составляющей слиш-
ком малы, поэтому ЭКСАР 
может взять весь риск на се-
бя», пояснил господин По-
ляков. Впрочем, и объем 
взятого риска у российско-
го агентства в несколько 
раз ниже — в 2015 году это 
$6,5 млрд (сумма контрак-
тов, как правило, в полтора-
два раза больше).

Татьяна Едовина,  
Сочи

Российско-китайская 
совместная бюрократия
Бизнесмены РФ и Китая обменялись проблемами

Первый вице-премьер 
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Дворкович на бизнес-
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сотрудничеству   
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Как выяснил ”Ъ“, бывший 
вице-спикер Госдумы, де-
путат от «Единой России» 
Александр Бабаков может 
стать членом Совета феде-
рации (СФ) от Тамбовской 
облдумы. Он успешно вы-
ступил на праймериз «Еди-
ной России» по отбору кан-
дидатов в облдуму. Дей-
ствующий сенатор Нико-
лай Косарев на этих прай-
мериз выступил неудачно, 
но заявил ”Ъ“, что «все хо-
тят остаться» в СФ и он еще 
не закончил борьбу. Регио-
нальные единороссы при-
зывают «не торопиться» 
с подведением итогов.

По данным регионального 
отделения «Единой России», 
Александр Бабаков занял вто-
рое место в одномандатном 
округе в Никифоровском рай-
оне Тамбовской области. Он на-
брал 73% голосов при 76% у по-
бедителя — местного предпри-
нимателя Андрея Новичкова 
и 72% — у депутата облдумы 
Александра Куприянова. Го-
сподин Куприянов в 2015 году 
выдвигал свою кандидатуру от 
«Патриотов России» на выборы 
тамбовского губернатора. Ни-
колай Косарев, в свою очередь, 
стал лишь третьим в округе, 
включающем Кирсановский 
район. Он набрал 44% голосов 
и уступил зампреду региональ-
ного союза строителей Олегу 
Крохину (80%) и депутату обл-
думы Сергею Коннову (70%). Ча-
ще всего единороссы выдвига-
ют победителя праймериз од-
номандатником, а кандидата, 
ставшего вторым,— лидером 
соответствующей территори-
альной группы.

Александр Бабаков был из-
бран в действующий созыв Гос-
думы от региональной группы, 
включавшей Тамбовскую об-

ласть. В 2007–2011 годах он за-
нимал пост вице-спикера Госду-
мы, а также входил в руководст-
во «Справедливой России» с мо-
мента ее создания до перехода 
к единороссам в 2011 году. По-
сле избрания в Госдуму от «Еди-
ной России» был назначен спец-
представителем президента по 
взаимодействию с организаци-
ями соотечественников за рубе-
жом. В ходе нынешней думской 
кампании господин Бабаков не 
выдвинулся на праймериз по 
отбору кандидатов в Госдуму. В 
апреле он говорил 

”
Ъ“, что во-

прос сохранения за ним манда-

та в федеральном собрании на-
ходится «в стадии обсуждения». 
Вчера господин Бабаков не от-
вечал на звонки 

”
Ъ“. Выходец из 

КГБ Николай Косарев представ-
ляет Тамбовскую область в СФ с 
2001 года. В регионе его называ-
ют членом команды экс-губер-
натора — ныне заместителя гла-
вы Минстроя РФ Олега Бетина. 
Одна из главных тем, которой 
публично занимался господин 
Косарев,— безопасность атом-
ной промышленности. Впро-
чем, в Тамбовской области это-
го сенатора часто воспринима-
ли как «варяга» наряду с Евгени-
ем Тарло, во время губернатор-
ства Олега Бетина представляв-
шим в Совете федерации облад-
министрацию.

После избрания в 2015 году 
губернатором Александра Ни-

китина в Тамбове надеялись, 
что при выборе представите-
лей региона в Госдуме и Совете 
федерации будет сделана став-
ка на выходцев из региона. Ев-
гений Тарло сложил полномо-
чия в 2015 году, его сменил гла-
ва Тамбова Алексей Кондрать-
ев. Считавшийся «самым мест-
ным» из «варягов» депутат Гос-
думы Виктор Кидяев отпра-
вился на праймериз «Единой 
России» в Марий-Эл, а предва-
рительное голосование в Там-
бове выиграли местные выд-
виженцы без конкуренции со 
стороны статусных «варягов».

Сам Николай Косарев не 
считает, что точно уйдет из Со-
вета федерации, так как «голо-
сование было рейтинговым», а 
«желание есть у всех» остаться 
в СФ. Лидер тамбовских едино-
россов, спикер облдумы Евге-
ний Матушкин призвал не то-
ропиться с выводами. «Резуль-
таты праймериз — это важ-
ный, но не единственный фак-
тор, который влияет на выд-
вижение кандидатов от пар-
тии. Мы будем смотреть соци-
ологию, изучать деятельность 
кандидатов и после этого при-
нимать какие-то решения»,— 
пояснил господин Матушкин.

Политолог Владимир Сла-
тинов предположил, что губер-
натор Никитин «выбрал квоту 
на местных представителей». 
«А Бабаков уже много лет име-
ет имидж человека, поддержи-
ваемого на федеральном уров-
не и имеющего соответствую-
щие лоббистские возможно-
сти. Не исключено, что из всех 
возможных для Тамбовской 
области 

”
варягов“ в Федераль-

ном собрании он оказался на-
иболее приемлемым»,— гово-
рит эксперт.

Всеволод Инютин, 
Воронеж

Александра Бабакова 
пересаживают  
в палату повыше
Бывший вице-спикер Госдумы  
нацелился на работу в Совете федерации

Как стало известно ”Ъ“, временно исполня-
ющим обязанности гендиректора  холдинга 
Минобороны АО «Гарнизон» был назначен 
Сергей Тен. В 2007–2012 годах он работал 
в правительстве Республики Тыва, а до по-
следнего времени курировал в «Гарнизоне» 
финансово-экономический блок. Ему пору-
чено проводить реформу холдинга и разби-
раться с его долгами.

О кадровых перестановках в руководстве хол-
динга 

”
Ъ“ сообщили два сотрудника «Гарнизона», 

эти сведения подтвердил также высокопостав-
ленный источник 

”
Ъ“ в военном ведомстве. По их 

словам, приказ о назначении заместителя генди-
ректора «Гарнизона» Сергея Тена и. о. главы хол-
динга был подписан вчера начальником департа-
мента имущественных отношений Дмитрием Ку-
ракиным. «Сергей Иннокентьевич (Тен.— 

”
Ъ“) за-

рекомендовал себя весьма компетентным чело-
веком, решили дать ему больше полномочий,— 
пояснил один из собеседников 

”
Ъ“.— Если вы-

полнит поставленные задачи, то вопрос о назна-
чении его на должность на постоянной основе 
решится положительно». Сам Сергей Тен пообе-
щал 

”
Ъ“ прокомментировать ситуацию после то-

го, как произойдет официальное представление.
По данным 

”
Ъ“, поиск нового главы «Гарни-

зона» (правопреемника скандально известного 
«Оборонсервиса») велся на протяжении несколь-
ких месяцев: военные считали, что руководить 
проблемным холдингом должен человек, раз-
бирающийся в экономических и корпоратив-
ных вопросах. Опыт Сергея Тена устроил руко-
водство военного ведомства. В 2004 году госпо-
дин Тен курировал экономический блок в пра-
вительстве губернатора Алтая Михаила Евдоки-
мова, в 2007-м возглавил министерство эконо-
мики в правительстве главы Тувы Шолбана Ка-
ра-оола, позже стал первым заместителем пред-
седателя правительства. В 2012 году Сергей Тен 
этот пост покинул, но спустя некоторое время 
оказался в «Гарнизоне». Официально об этом не 
сообщалось, однако в годовых отчетах некото-

рых предприятий за 2014 год (например, Хаба-
ровского комбината по ремонту вещевого иму-
щества) господин Тен фигурирует уже как заме-
ститель гендиректора военного холдинга.

Всего у «Гарнизона» было три руководителя. 
Дольше всех этот пост занимал Сергей Хурсе-
вич (с июля 2009 по май 2013 года), который был 
уволен по результатам проверок Главной воен-
ной прокуратуры. Его обвинили в уклонении от 
уплаты таможенных платежей на сумму 145 млн 
руб., которые он путем махинаций удержал при 
поставке в Россию 57 итальянских бронеавтомо-
билей Iveco. Временным руководителем компа-
нии был назначен заместитель Сергея Хурсевича 
Сергей Штыкулин. Ему, как выходцу из органов 
госбезопасности, было поручено навести поря-
док в холдинге, пока Минобороны искало посто-
янного гендиректора. В ноябре 2013 года госпо-
дина Штыкулина сменил чиновник из структур 
московского правительства Антон Посконин, 
который должен был провести реструктуриза-
цию холдинга, избавив его от непрофильных ак-
тивов. Но он со своей задачей не справился, и в 
апреле 2015 года Минобороны вновь доверило 
руководство холдингом господину Штыкулину.

По словам источников 
”
Ъ“ в ведомстве, повы-

шение Сергея Тена обусловлено задачами по ре-
формированию «Гарнизона». Ему предстоит ре-
шить вопрос с передачей непрофильных акти-
вов (например, ремонтных заводов «Спецремон-
та» и «Ремвооружения») предприятиям промыш-
ленности, а также ликвидировать долги «Гарнизо-
на», сформированные во времена министра обо-
роны Анатолия Сердюкова,— в конце 2012 года их 
сумма достигла рекордных 440 млрд руб. По утвер-
ждению военных, ситуация исправляется и угроз 
обеспечению обороноспособности страны не не-
сет. Впрочем, Главная военная прокуратура при-
держивается иной точки зрения: проверяющие в 
конце 2015 года посчитали, что состояние активов 
«Гарнизона» «неудовлетворительное с тенденци-
ей к дальнейшему ухудшению» (см. 

”
Ъ“ от 2 марта).

Иван Сафронов

Сергея Тена  
отправили в «Гарнизон»
У дочерней компании Минобороны сменился начальник
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Его поздравляет президент Всемирной ассоциа-
ции русской прессы, посол доброй воли 
 ЮНЕСКО Виталий Игнатенко:
— Уважаемый Алексей Алексеевич! Для меня 
большая честь поздравить вас с днем рождения. 
Не проходит дня, чтобы я не вспоминал вас до-
брым словом. Скажу точнее, просто каждый 
день я вижу результат ваших трудов, когда смо-
трю новые телеканалы RT, «Матч ТВ». Без вашего 

участия такие проекты никогда бы не состоя-
лись. Любой профессионал журналист знает, что 
вы не вчера, а давным-давно стали проводником 
демократических преобразований в нашей от-
расли. Хорошо, что у вас нет любимчиков и тех, 
кого вы на дух не переносите. Для меня это важ-
ное свидетельство того, что вы человек на своем 
месте. Желаю вам всего самого доброго и испол-
нения всех ваших желаний.

Сегодня исполняется 56 лет первому заместителю 
руководителя администрации президента РФ 
Алексею Громову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вопрос о новом месте 
работы Александра 
Бабакова решат 
тамбовские единороссы   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Гражданин США Вайет Форд пы-
тается оспорить в Европейском 
суде по правам человека (ЕСПЧ) 
запрет на въезд в РФ, а также  
аннулирование вида на житель-
ство в России. Созаявителем 
выступают его супруга, про-
живающая в Казани. Причи-
ной высылки господина Фор-
да послужило, в частности, то, 
что американец, работавший 
в Агентстве инвестиционно- 
го развития Татарстана, ноче- 
вал не по адресу регистрации.  
В Страсбурге интернациональ-
ная семья намерена доказать, 
что столь жесткие меры наруша-
ют «право на уважение частной  
и семейной жизни».

Как стало известно 
”
Ъ“, гражда-

нин США Вайет Джерард Форд по-
дал в ЕСПЧ жалобу на действие вла-
стей РФ, которые аннулировали вид 
на жительство американца и запре-
тили ему въезд в страну. Созаявитель 
— супруга Екатерина Форд

24-летний выпускник Колумбий-
ского университета Вайет Форд прие-
хал в 2010 году в Казань, где познако-
мился со своей будущей женой. Брак 
был зарегистрирован спустя четыре 
года в Нью-Йорке, а в октябре 2015 го-
да у Вайета и Екатерины родился сын. 
В Казани господин Форд успел пора-
ботать учителем английского языка в 
лицее, а также с декабря 2012 года по 
апрель 2014-го — в структурах Агент-
ства инвестиционного развития Та-
тарстана, которое входит в прави-
тельство республики. В частности, он 
возглавлял отдел привлечения инве-
стиций. Также господин Форд создал 
российский стартап — портал по те-
стированию потребительских това-
ров ProductTest, был учредителем ка-
занской газеты The Kazan Herald. В 
2010 году получил временное разре-
шение на проживание и работу в Рос-
сии, в 2012-м — вид на жительство 
сроком на пять лет.

Проблемы с российскими властя-
ми у Вайета Форда начались в конце 

позапрошлого года. 3 декабря 2014 
года миграционная служба завела 
административное дело за то, что 
господин Форд проживал по адре-
су, где не был зарегистрирован. Как 
позднее в судах объяснял америка-
нец, до заключения брака с Екатери-
ной он иногда приходил к ней в го-
сти, что власти и сочли нарушением 
миграционного законодательства. 
Господин Форд был оштрафован на 
2 тыс. руб., а 5 декабря УФМС анну-
лировало вид на жительство, посчи-
тав, что он представил ложные све-
дения: не сообщил, что преподавал 
английский язык в одной из гим-
назий Казани (сам господин Форд 
говорит, что «не воспринимал это 
как официальную работу, о которой 
нужно сообщать властям»).

31 января 2015 года миграци-
онные службы закрыли господину 
Форду въезд в РФ до декабря 2017-
го из-за наличия административно-
го правонарушения. В течение года 
он безуспешно пытался обжаловать 
решения властей как в местных су-
дах, так и в Верховном суде РФ.

В жалобе в ЕСПЧ Вайет Форд и 
его супруга указывают, что запрет 
на въезд в РФ нарушает ст. 8 Евро-
пейской конвенции о защите прав 
и свобод человека, которая гаран-
тирует «право на уважение част-
ной и семейной жизни». «Необо-
снованным вмешательством» зая-
вители считают то, что власти РФ 
«отделяют» господина Форда от су-
пруги. При этом нарушены и права 
супруги-россиянки, поскольку сов-
местно воспитывать ребенка она 
с мужем может только на террито-
рии США. В жалобе подчеркивает-
ся, что Вайет Форд «не обвинялся и 
не подозревался в совершении ка-
ких-либо преступлений, в том чи-
сле против национальной безопас-
ности, общественного порядка или 
граждан РФ».

Адвокат Ирина Хрунова (сотруд-
ничает с правозащитной группой 
«Агора»), которая представляет ин-

тересы семьи в ЕСПЧ, говорит, что 
дело не будет новым для Страсбур-
га. «Общая позиция суда такова, что 
власти вправе устанавливать свои 
стандарты для иностранцев, одна-
ко они не могут не принимать то 
обстоятельство, что у них есть дети, 
семья»,— добавляет она. Поэтому, 
считает госпожа Хрунова, тот факт, 
что Вайет Форд не ночевал по месту 
регистрации,— не основание раз-
лучить его с родными.

Отметим, что в СМИ фигуриро-
вала информация, что вид на жи-
тельство господина Форда аннули-
рован миграционными службами 
по указанию ФСБ. Однако, по сло-
вам госпожи Хруновой, этот факт не 
отражен в официальных решениях.

«Я знаю много таких дел. Все со-
ответствует духу времени, в кото-
ром мы живем: 

”
вокруг одни вра-

ги“»,— говорит исполнительный 
директор движения «За права че-
ловека» Лев Пономарев, полагая, 
что заявители выиграют процесс 
в ЕСПЧ. Он не исключает, что аме-
риканца могли заподозрить в шпи-
онаже.

Напомним, это не первый слу-
чай за последнее время, когда ино-
странные граждане, живущие в ре-
гионах, сталкиваются с подобными 
проблемами. Год назад руководст-
во Нижегородского университета 
имени Лобачевского неожиданно 
уволило проректора по инноваци-
ям, венчурного инвестора из США 
Кендрика Уайта. Увольнение по-
следовало после выхода програм-
мы «Вести недели» Дмитрия Кисе-
лева: авторы задавались вопросом, 
как вышло, что американец работа-
ет в российском вузе и повесил на 
стены портреты западных ученых. 
Ректор университета тогда объяс-
нил увольнение тем, что «время 
сейчас такое».

Получить комментарий в УФМС 
по Татарстану 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Кирилл Антонов,  
Казань

Американец возвращается в Казань 
через Страсбург
Гражданин США оспаривает в ЕСПЧ высылку из РФ

Как стало известно ”Ъ“, один из 
обвиняемых в убийстве Бориса 
Немцова — Темирлан Эскерха-
нов, прочитав все 67 томов уго-
ловного дела, заявил, что так и не 
понял, какая роль в преступлении 
была отведена ему следствием. 
Фигурант отметил, что мог упу-
стить важные детали, поскольку 
обвинение сформулировано на 
неродном для него русском язы-
ке, и потребовал участия в проце-
дуре ознакомления переводчика. 
Следствие, в свою очередь, ука-
зало, что Эскерханов, 12 лет от-
работавший в МВД Чечни, читал 
написанные по-русски уставы, 
приказы руководства и ориенти-
ровки, поэтому и в юридических 
тонкостях обвинения сумеет ра-
зобраться.

Предполагаемый пособник убийц 
Бориса Немцова — отставной пра-
порщик Темирлан Эскерханов пер-
вым из пяти обвиняемых завершил 
ознакомление с собранными следст-
вием доказательствами. Однако под-
писать протокол ознакомления с ма-
териалами он не захотел. Как пояс-
нил Эскерханов своему адвокату Ро-
зе Магомедовой, он внимательно из-
учил каждый из 67 томов и, более то-
го, законспектировал в тетрадку все 
абзацы, в которых встречается его фа-
милия, пытаясь таким образом выяс-
нить, какого рода соучастие в убий-
стве Бориса Немцова инкриминиру-
ется ему лично. Однако понять свою 
роль в преступлении Эскерханов, по 
словам защитника, так и не смог. В 
связи с этим он и обратился к следова-
телю с ходатайством о привлечении 
к процедуре ознакомления перевод-
чика с русского языка на чеченский. 
Однако получил мотивированный от-
каз руководителя следственной бри-
гады, старшего следователя по особо 
важным делам при председателе СКР 
Николая Тутевича.

Господин Тутевич, в частности, 
указал, что за время предваритель-
ного следствия услуги переводчика 
предлагались Эскерханову раз двад-
цать. Первый раз — 7 марта 2015 года, 
через неделю после убийства Бориса 
Немцова, когда бывший чеченский 
полицейский был задержан и допро-
шен в качестве свидетеля.

Эскерханов тогда пояснил, что 
переводчик ему не нужен, посколь-
ку он десять лет изучал русский язык 
в советской школе, свободно пишет, 
читает и изъясняется на нем. Затем 
были другие допросы Эскерханова в 
качестве подозреваемого и обвиняе-

мого, с ним проводились различные 
следственные действия, он знако-
мился с результатами проведенных 
экспертиз, наконец, участвовал в за-
седаниях судов.

Перед началом каждого из этих 
мероприятий фигуранту дела пред-
лагались услуги переводчика, и вся-
кий раз он от них отказывался, что, 
по мнению Николая Тутевича, бы-
ло абсолютно нормальным. Эскер-
ханов, как отмечает в своем отказ-
ном решении следователь, с февра-
ля 2001 года по декабрь 2013-го слу-
жил в ОВД по Шелковскому району 
Чечни. Из предоставленной ему от-
туда характеристики следует, что за 
эти годы прапорщик успешно осваи-
вал различные программы «общест-
венно-государственной, служебной 
и боевой подготовки», подготовлен-
ные на русском языке.

Во время службы ему пришлось 
также изучить федеральные прави-
ла хранения, ношения и примене-
ния огнестрельного оружия и прави-
ла дорожного движения. Эскерханов 
успешно сдал экзамен на получение 

водительского удостоверения с тремя 
открытыми категориями — на мото-
цикл, легковой и грузовой автомоби-
ли. Наконец, уже после увольнения 
обвиняемый успел некоторое время 
поработать в Москве, что без знания 
языка, по мнению следователя Туте-
вича, было бы «просто невозможно».

О приличном знании Эскерха-
новым русского языка, как полагает 
следствие, свидетельствуют и резуль-
таты судебно-психиатрической экс-
пертизы, проведенной в отношении 
предполагаемого пособника убийц 
столичными врачами. Специалисты 
в своем заключении отметили, что 
обвиняемый «охотно вступает в бесе-
ду (на русском языке.— 

”
Ъ“)», «после-

довательно сообщает сведения о себе 
и датирует основные события своей 
жизни», а на некоторые вопросы отве-
чает даже «излишне подробно».

С учетом всех этих аргументов Ни-
колай Тутевич посчитал требование 
обвиняемого о переводчике запозда-
лым, необоснованным и расценил его 
как «злоупотребление процессуаль-
ным правом, направленным на затя-
гивание процедуры ознакомления».

Адвокат Роза Магомедова, в свою 
очередь, отметила, что право фигу-
ранта уголовного дела на услуги пе-
реводчика записано в законе и не 
может ограничиваться следствием. 

Так, ч. 3 ст. 18 УПК предписывает пе-
реводить все следственные и судеб-
ные документы для обвиняемого, 
«не владеющего или недостаточно 
владеющего языком судопроизвод-
ства». В соответствии с п. 6 и п. 7 ч. 4 
ст. 46 УПК фигурант дела «вправе да-
вать показания и объяснения на род-
ном языке и пользоваться помощью 
переводчика бесплатно».

«Мой клиент действительно вла-
деет русским языком, однако понять 
юридические тонкости уголовного де-
ла для него оказалось сложно»,— по-
яснила 

”
Ъ“ госпожа Магомедова. При 

этом ни о каком затягивании проце-
дуры, как утверждает адвокат, речи не 
идет, поскольку Эскерханов и не тре-
бует перевода для него всего дела. По 
мнению защитника, от переводчика 
на этапе ознакомления потребуются 
лишь комментарии по некоторым во-
просам, которые помогли бы Эскерха-
нову правильно оценить приведен-
ные следствием аргументы и подгото-
виться, таким образом, к своей защите 
в суде. По данным госпожи Магомедо-
вой, следствие рассчитывает на то, что 
она лично поможет клиенту с перево-
дом, однако брать на себя такую ответ-
ственность юрист не стала. Обжало-
вать действия следователя она соби-
рается в судебном порядке.

Сергей Машкин

Убийство Бориса Немцова  
не переведут на чеченский
Следствие считает, что обвиняемый освоил неродной язык на службе в МВД Чечни

Ликвидация упраздненных пре-
зидентом РФ Владимиром Пути-
ным Федеральной миграционной 
службы (ФМС) и Федеральной 
службы по контролю за оборотом 
наркотиков (ФСКН) завершится 
к концу года. При этом в МВД, ко-
торому переданы функции обеих 
служб, перейдут около 30 круп-
ных объектов, в том числе инсти-
туты, медицинские учреждения 
и санатории. Решения по кадро-
вым вопросам, связанным с рас-
формированием ФМС и ФСКН и 
созданием в МВД соответству-
ющих структур, будут приняты, 
как ожидается, в самое ближай-
шее время.

Премьер-министр России Дмит-
рий Медведев подписал правитель-
ственные постановления о переда-
че в ведение МВД РФ организаций, 
входивших ранее в системы ФМС и 
ФСКН. Ликвидационные мероприя-
тия по упразднению обеих структур 
должны быть завершены до 31 дека-
бря этого года включительно. Ликви-
дационные комиссии в упразднен-
ных ведомствах возглавят замести-
тель директора ФМС Николай Смо-
родин и заместитель начальника ме-
ждународно-правового департамен-
та, начальник договорно-правового 
управления ФСКН генерал-майор Ва-
лерий Зиновьев.

Правительственные постановле-
ния были изданы во исполнение ука-
за президента России от 5 апреля это-
го года. Напомним, в тот день Влади-
мир Путин провел масштабную ре-
форму правоохранительной систе-
мы. Была создана Федеральная служ-
бы национальной гвардии РФ, к кото-
рой отошли из МВД внутренние вой-
ска, спецназ, ОМОН, вневедомствен-
ная охрана, авиация и некоторые дру-
гие структуры. Кроме того, президент 
упразднил ФСКН и ФМС, передав их 
полномочия МВД, где уже назначены 
руководители создаваемых главных 
управлений по вопросам миграции и 
по контролю за оборотом наркотиков.

Согласно правительственным по-
становлениям, МВД получит в свое 

ведение 10 крупных объектов, ранее 
принадлежавших ФСКН, и 19 объек-
тов, унаследованных от ФМС. Среди 
них — более десятка расположен-
ных в разных регионах центров вре-
менного размещения иммигрантов, 
вынужденных переселенцев и бе-
женцев, иностранных граждан, под-
лежащих депортации, центры меди-
ко-психологической реабилитации 
этих лиц, учебные центры и ФГУП 
«Паспортно-визовый сервис», а так-
же научно-исследовательский центр 
ФСКН в Москве, несколько институ-
тов, санатории в Подмосковье, Ка-
лининградской области, Краснодар-
ском крае и центральная поликли-
ника ФСКН в Москве.

Что касается остального имуще-
ства, которое до сих пор находи-
лось в ведении ФМС и ФСКН (в том 
числе и помещений, которые зани-
мали подразделения обеих служб), 
то после его инвентаризации, на ко-
торую отводится два месяца, МВД и 
Росимущество совместно определят 
список объектов, которые получит 
полицейское ведомство. Право опе-
ративного управления этим имуще-
ством за МВД должно быть оформле-
но до 29 декабря.

Что касается кадровых вопро-
сов, связанных с расформировани-
ем ФСКН и ФМС и созданием соот-
ветствующих структур в МВД, то их 
решение ожидается в самое ближай-
шее время. Напомним, указом пре-
зидента РФ от 5 апреля предписы-
вается завершить проведение орга-
низационно-штатных мероприятий 
до 1 июня 2016 года. При этом, гово-
рится в документе, МВД передается 
штатная численность упраздняемых 
служб с учетом сокращения количе-
ства сотрудников ФМС на 30%. Кроме 
того, в указе оговаривается, что при 
переходе в МВД сотрудник наркопо-
лиции вправе рассчитывать макси-
мум на звание полковника, тогда как 
в ФСКН служили десятки генералов.

Как предполагают опрошенные 

”
Ъ“ сотрудники МВД, основу для 

дальнейших кадровых решений со-
ставит указ президента России, кото-

рый установит предельную числен-
ность как национальной гвардии, 
к которой перешла часть структур 
МВД, так и самих органов внутрен-
них дел. Исходя из этих цифр уже 
можно будет говорить об общей чи-
сленности подразделений МВД по 
контролю за вопросами миграции и 
оборотом наркотиков.

Ждут кадровых решений и в реги-
ональных подразделениях упразд-
ненных ведомств. Так, в петербург-
ском УФСКН 

”
Ъ“ сообщили, что с 20 

мая 2016 года прекращены «прием, 
регистрация и разрешение заявле-
ний и сообщений о преступлениях, 
об административных правонару-
шениях и о происшествиях». Теперь 
их будут принимать в территориаль-
ных органах МВД. В частном поряд-
ке сотрудники ФСКН рассказали, что 
все имущество и транспорт управле-
ния уже переданы ГУ МВД, здание 
УФСКН на 2-й Советской улице также 
отходит к полиции (по неофициаль-
ным данным, там разместится управ-
ление по контролю за наркотиками). 
Сейчас все кабинеты опечатаны, слу-
жебная документация в опломбиро-
ванных коробках дожидается новых 
хозяев. Сами наркополицейские сда-
ли удостоверения. «Большая часть 
оперативников и экспертов, навер-
ное, перейдет в полицию»,— сказал 

”
Ъ“ один из бывших сотрудников УФ-

СКН. По оценкам самих наркополи-
цейских, их зарплата после перехо-
да в систему МВД станет меньше на 
40%, кроме того, у них не будет преж-
ней надбавки за выслугу лет — в УФ-
СКН она составляла три месяца за 
каждый год службы. По неофициаль-
ным данным, большая часть бывших 
руководителей УФСКН не планиру-
ет продолжать службу: «генералы на 
полковничьи должности не идут». Те 
из них, кому позволяет выслуга лет, 
как, например, заместитель началь-
ника регионального управления ге-
нерал-майор полиции Вячеслав Ряб-
цев, скорее всего, уйдут в отставку.

Александр Игорев;  
Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

МВД вступило в права наследования
Правительство передает полиции имущество ФСКН и ФМС

Как стало известно ”Ъ“, Кузьмин-
ский райсуд обязал бывшего ру-
ководителя одной из структур 
ОАО «Оборонсервис» — ОАО «Во-
енно-строительное управление 
Москвы» (ВСУМ) Алексея Душу-
тина компенсировать ему около 
400 млн руб. ущерба, причинен-
ного в результате распродажи 
по заниженной стоимости воен-
ной недвижимости. Данная сум-
ма была определена приговором 
другого суда, который в 2014 го-
ду, признав бывшего руководи-
теля ВСУМ виновным в мошен-
ничестве, назначил ему 3,5 года 
заключения. 

По решению Кузьминского суда 
Алексей Душутин обязан выплатить 
ВСУМ 389,4 млн руб. ущерба, причи-
ненного в период управления ОАО. 
Эта сумма была определена в каче-
стве ущерба приговором Хамовни-
ческого суда Москвы. В январе 2014 
года тот признал Алексея Душутина 
виновным в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и при-
говорил к четырем годам заключе-
ния. Мосгорсуд сократил ему срок 
на полгода. При этом суд определил, 
что все финансовые претензии ОАО 
к своему бывшему руководителю 
должны быть рассмотрены в поряд-
ке гражданского судопроизводства.

Поводом для уголовного дела ста-
ли 17 спорных сделок по продаже не-
движимости, принадлежавшей Ми-
нобороны. Большинство из них от-
носилось к дорогостоящим жилым и 
нежилым помещениям, расположен-
ным в центре Москвы, а также в элит-
ном микрорайоне Серебряный Бор. 
Как было установлено следствием, а 
потом и в суде, данные объекты бы-
ли реализованы Алексеем Душути-
ным по заниженной стоимости. При-
чем без экспертной оценки и без со-
гласия с акционерами ВСУМ, контр-
ольный пакет акций которого при-
надлежал Минобороны. Кстати, пер-
вой, еще в 2011 году, на махинации 
Алексея Душутина обратила внима-
ние теперь уже бывший начальник 
департамента имущественных отно-
шений Минобороны Евгения Василь-
ева, которая и добилась его отстране-
ния от должности. Правда, в 2015 го-
ду она сама получила срок за крупное 
мошенничество при реализации ар-
мейской недвижимости.

Рассмотрение дела о возмеще-
нии Алексеем Душутиным ущерба 
длилось в Кузьминском суде почти 
два с половиной месяца. А посколь-
ку сумму ущерба ответчик не имел 
права обжаловать, так как она была 
установлена другим судом, спор раз-
вернулся вокруг подсудности само-
го процесса. Так, адвокат осужденно-
го Артем Сарбашев заявлял, что Кузь-
минский суд не вправе рассматри-
вать дело, считая, что оно относится 
к компетенции арбитража.

Кроме того, он полагал, что иск 
должен быть предъявлен не к Алек-
сею Душутину лично, а к «едино-
личному исполнительному органу 
общества ВСУМ». На это представи-
тель истца заявлял, что иск заявлен 
в рамках исполнения ранее выне-
сенного приговора суда, а тот опре-
делил в ответчики именно господи-
на Душутина.

Впрочем, вопрос о том, в состо-
янии ли ответчик возместить пол-
ностью ущерб, остается открытым,  
поскольку защитник Сарбашев на-
мерен обжаловать его в апелляци-
онной инстанции. «Мне неизвест-
но, из каких источников клиент бу-
дет погашать ущерб,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Сарбашев.— Но могу точ-
но сказать, что это произойдет не 
раньше, чем будет рассмотрена на-
ша жалоба».

Отметим также, что 3 июня в Чер-
тановском райсуде начнется рас-
смотрение нового уголовного дела 
по обвинению господина Душутина 
в мошенничестве. На этот раз речь 
идет о попытке продажи по зани-
женной стоимости комплекса зда-
ний бывшей военной базы в районе 
Каширского шоссе. По версии след-
ствия, данные объекты недвижимо-
сти Алексей Душутин намеревался 
продать за 10,9 млн руб., в то время 
как их рыночная стоимость состав-
ляла порядка 140 млн руб. Следст-
вие считает, что за это военный ком-
мерсант якобы получил солидный 
откат от двух потенциальных по-
купателей, после чего и приказал 
своим подчиненным готовить до-
кументы для продажи. Однако, по-
скольку незаконная сделка так и не 
была проведена, на этот раз иско-
вых требований к подсудимому Ду-
шутину никто не заявил.

Алексей Соковнин

Распродажа военной 
недвижимости 
обойдется  
в 400 миллионов
Экс-главу Военно-строительного управления 
Москвы обязали компенсировать ущерб

Следователь полагает,  
что Темирлан Эскерханов  
(в центре) после 12 лет службы  
в МВД Чечни сможет разо-
браться в уголовном деле
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новости

Список партии ПАРНАС, на базе которо-
го демкоалиция пойдет на думские вы-
боры, будет сформирован на съезде 
18 июня. Съезд решит, учитывать ли ре-
зультаты праймериз, которые 29 мая бы-
ли приостановлены из-за обнародова-
ния личных данных избирателей. Первые 
три места на праймериз заняли не входя-
щие в ПАРНАС кандидаты. Лидер незаре-
гистрированной Партии прогресса Алек-
сей Навальный заявил ”Ъ“, что «ситуация 
с праймериз ПАРНАС принципиально ни 
на что не влияет» и «демократы не прой-
дут в Госдуму».

Центральная выборная комиссия (ЦВК) 
ПАРНАС вчера признала, что подвести итоги 
праймериз невозможно из-за того, что в них 
участвовали боты. Возобновить приостанов-
ленные в воскресенье праймериз, по мне-
нию ЦВК, невозможно из-за незащищенности 
сайта, на котором проводилось голосование. 
29 мая на нем был опубликован файл с лич-
ными данными избирателей. В ПАРНАС слу-
чившееся объяснили хакерской атакой, «к ко-
торой причастен Кремль», в Партии прогрес-
са — технической некомпетентностью орга-
низаторов голосования.

Лидер ПАРНАС Михаил Касьянов объявил, 
что решать, учитывать ли результаты прай-
мериз, на которых проголосовали 7,5 тыс. из 
24 тыс. зарегистрированных избирателей, бу-
дет бюро политсовета ПАРНАС 17 июня. Со-
гласно результатам праймериз, первое ме-
сто (5,4 тыс. голосов) занял саратовский бло-
гер Вячеслав Мальцев, который трижды из-
бирался депутатом саратовской облдумы. На 
втором месте историк Андрей Зубов, на тре-
тьем — член Партии 5 декабря Константин 
Янкаускас. Никто из тройки лидеров в ПАР-
НАС не состоит. Всего же из 96 кандидатов на 
праймериз только 24 представляли ПАРНАС. 
Согласно п. 5 ст. 39 закона «О выборах депу-
татов Госдумы», в партсписке может быть не 
более 50% кандидатов, которые в этой партии 
не состоят.

Согласно положению о праймериз демкоа-
лиции, на них разыгрывались четвертое, пя-
тое и шестое места в общефедеральной части 
списка. Первое место еще в декабре занял ли-
дер ПАРНАС Михаил Касьянов, второе и тре-
тье зарезервированы под людей с федераль-
ной известностью. Шестое место на прайме-
риз заняла член политсовета партии Наталья 
Пелевина, которая стала известна после по-
каза 1 апреля НТВ фильма «Касьянов день». 
В нем лидер ПАРНАС и госпожа Пелевина кри-
тически высказываются о зампреде партии 
Илье Яшине и Алексее Навальном. После по-
каза фильма господин Яшин отказался участ-
вовать в выборах от ПАРНАС. Аналогично по-
ступили и сторонники господина Навально-
го. Михаил Касьянов на требование партий-
цев участвовать наравне с остальными канди-
датами в праймериз ответил категорическим 
отказом.

На заседании федерального политсовета 
(ФПС) ПАРНАС 21 мая адвокат семьи Бориса 
Немцова, член ФПС Вадим Прохоров, по сло-
вам источника 

”
Ъ“, выразил недоверие госпо-

же Пелевиной и предложил добровольно сло-
жить полномочия и выйти из списка ПАРНАС. 
Господин Яшин рассказал партийцам о том, 
что госпожу Пелевину уличили в мошенниче-
стве — она пыталась получить деньги в аме-
риканских фондах под партийные проекты, 
к которым не имела отношения. Другие чле-
ны политсовета поставили вопрос о том, что 
она получала в американском фонде деньги 
на поддержку родственников заключенных 
по «Болотному делу» и брала с них расписки за 
получение денег, которые хранила дома. По-
сле обыска у нее документы оказались в рас-
поряжении Следственного комитета, притом 
что родственники не знали об иностранном 
происхождении денег. Госпожа Пелевина на 
заседании, по словам собеседника 

”
Ъ“, при-

знала, что «это ее косяк», но претензии посчи-
тала проявлением личной неприязни в ней. 
«Касьянов попросил не выводить ее из спи-
ска, двух голосов на заседании ФПС не хва-
тило, чтобы снять ее с выборов»,— сообщил 
собеседник 

”
Ъ“, отметив, что вопрос о выво-

де Натальи Пелевиной из руководства партии 
и исключении из списка ПАРНАС будет рас-
сматриваться на съезде партии 18 июня.

Господин Яшин призвал провести новые 
праймериз. Алексей Навальный убежден, что 
результаты прошедших праймериз должны 
быть признаны, а руководителей ПАРНАС он 
призвал уйти в отставку за провал голосова-
ния. В партии признали, что интерес к голо-
сованию был ниже, чем ожидалось (зампред 
ПАРНАС Константин Мерзликин рассчитывал 
на 200 тыс. избирателей). Низкую явку в пар-
тии объяснили тем, что коалицию покинули 
ключевые участники — Алексей Навальный 
и большинство его сторонников. «Ситуация 
с праймериз ПАРНАС досадная, но принци-
пиально ни на что не влияет,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Навальный.— Демократы не пройдут 
в Госдуму, потому что всем, кто может пройти, 
запретили участвовать в выборах». Он напом-
нил, что Партия прогресса, рейтинг которой, 
согласно опросу «Левада-центра», больше, чем 
у ПАРНАС (2% против 1%), лишена регистра-
ции, а ему из-за судимости запрещено участ-
вовать в выборах.

Сергей Горяшко,  
Илья Барабанов

ПАРНАС скомкал список
Съезду партии предстоит определиться, каким составом идти на выборы

В Правилах дорожного движения  
появился новый термин — «опасное  
вождение». Под ним инспекторы 
ГИБДД будут понимать резкие пере-
строения, торможения, несоблюде-
ние безопасной дистанции и другие 
маневры, угрожающие жизни дру-
гих участников движения. Осенью 
Госдума определится с наказанием 
за новый вид нарушения: обсужда-
ется санкция от штрафа в 5 тыс. руб. 
до уголовного преследования. Кро-
ме того, правительство внесло в Гос-
думу законопроект, вводящий ана-
лог балльной системы нарушений: 
водители будут лишаться прав на 
срок до полутора лет за три и более 
нарушения в течение года.

Исходя из опубликованных вчера по-
правок к ПДД, которые подписал премь-
ер Дмитрий Медведев, под опасным во-
ждением понимается «неоднократное 
совершение одного или нескольких сле-
дующих друг за другом» действий: невы-
полнение требования уступить дорогу 
авто, пользующемуся преимуществен-
ным правом проезда (при перестроении 
из полосы в полосу); перестроение при 
интенсивном движении на всех занятых 
полосах (кроме случаев поворота налево 
или направо, разворота); несоблюдение 
безопасной дистанции, бокового интер-
вала, необоснованное резкое торможе-
ние и препятствование обгону. Эти ма-
невры признаются опасным вождени-
ем, если они провоцируют «ситуацию, 
создающую угрозу гибели или ранения 
людей, повреждения транспортных 
средств, сооружений, грузов или причи-
нения иного материального ущерба».

Госавтоинспекция работала над по-
правками с 2015 года для усиления борь-
бы с водителями, которые играют на 
дороге «в шашечки», подрезают других 
и выполняют другие опасные маневры. 
13 мая 

”
Ъ“ сообщил о финальной версии 

нового термина, доработанного после 
общественного обсуждения; в таком ви-
де он и стал частью ПДД. Многие считают 
новые формулировки чересчур сложны-
ми для понимания. Для популяризации 
поправок правительство РФ уже запусти-
ло специальный сайт с примерами-виде-
ороликами.

Предполагается, что инспекторы 
ГИБДД будут выявлять опасных водите-
лей по видео — как собственным, так 
и присланным гражданами. После отра-
ботки технологии власти примут реше-
ние о том, как наказывать нарушителей. 
Первоначальная идея ГИБДД была ввес-
ти штраф в 5 тыс. руб. Но в мае в столи-
це произошло сразу несколько громких 
инцидентов, связанных с агрессивным 
вождением, а это значит, что может быть 
введено и более жесткое наказание.

Самым скандальным стал случай, 
происшедший в центре Москвы с внедо-
рожником Mercedes Руслана Шамсуаро-
ва — сына топ-менеджера компании ЛУ-
КОЙЛ. 22 мая, возвращаясь с друзьями 
из клуба, господин Шамсуаров пустил за 
руль приятеля Абдувахоба Маджидова. 

Тот, в свою очередь, принялся выезжать 
на встречную полосу, заезжать на газон, 
превышать скорость, провоцируя ДПС. 
Все происходящее снималось на видео 
прямо из салона. В итоге машину остано-
вили, на «гонщика» оформили несколь-
ко протоколов и отпустили домой. Это 
крайне возмутило начальника столич-
ной полиции Анатолия Якунина: он на-
стоял на немедленном задержании во-
дителя и пассажиров машины, призвав 
«остановить беспредел со стороны золо-
той молодежи». Сейчас все участники ин-
цидента отбывают административный 
арест за неповиновение полицейским.

Инцидент спровоцировал публичный 
спор между силовиками. Полиция попы-
талась возбудить уголовное дело по статье 
«Хулиганство» (на этом настоял господин 
Якунин), однако вчера прокуратура Мо-
сквы опротестовала это решение, не уви-
дев в происшедшем уголовно наказуемо-
го деяния. Вместо этого прокуроры пред-
ложили СК возбудить уголовное дело за 
оскорбление сотрудников полиции, сле-
дователи проводят проверку. Представи-
тель СК Владимир Маркин вчера запустил 
опрос в Twitter, какое наказание должны 
понести все участники инцидента.

Скандальный инцидент «наверняка 
повлияет на конечное решение по пово-
ду наказания опасных водителей», счи-
тает первый зампред комитета Госдумы 
по госстроительству Вячеслав Лысаков 
(курирует тему безопасности движения 
в парламенте). Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов вчера заявил, что штраф 
за опасную езду должен быть «более 
5 тыс. руб.». Начальник столичного глав-
ка Анатолий Якунин настаивает на уго-
ловном преследовании водителей, кото-
рых уличили в опасной езде повторно. 

«Теоретически такой вариант допу-
стим, мы его применили ранее по от-
ношению к пьяным водителям (речь 
идет о поправках к УК, вступивших в си-
лу в 2015 году.— 

”
Ъ“),— говорит госпо-

дин Лысаков.— Но нужно будет провес-
ти консультации с Верховным судом, по-
скольку сейчас у нас взят курс на декри-
минализацию многих преступлений». 
Об этом, напомним, в декабре 2015 года 
в послании Федеральному собранию го-
ворил Владимир Путин. В любом случае, 
по мнению господина Лысакова, у судов 
должен быть «широкий диапазон ин-
струментов», которые можно будет при-
менять в случаях опасного вождения,— 
от штрафа до административного ареста 
и обязательных работ.

Кроме того, Госавтоинспекция подго-
товила поправки к КоАП, вводящие ана-
лог балльной системы нарушений: води-
тели будут лишаться прав на срок до полу-
тора лет за то, что три раза или более в те-
чение года превышали скорость, игно-
рировали требования знаков, допускали 
другие виды нарушений или их сочета-
ния. Нарушения, зафиксированные авто-
матической камерой, балльной системой 
учитываться не будут. Вчера законопро-
ект был внесен правительством в Госдуму.

Иван Буранов

Опасные правила  
для опасных водителей
В ПДД внесены поправки  
для борьбы с агрессивной ездой

Правозащитники обвинили УГИБДД 
по Челябинской области в наруше-
нии прав водителей, желающих вер-
нуть удостоверения по окончании 
срока их лишения. Для этого води-
телям приходилось дважды полу-
чать дорогостоящую медицинскую 
справку. В ГИБДД России подтвер-
дили факт нарушений и намерены 
разъяснить подчиненным, как при-
менять правила возврата прав.

На действия сотрудников челябин-
ского УГИБДД пожаловался зампред об-
щественного совета при ГУ МВД по Мо-
скве Виктор Травин. В письме замести-
телю начальника ГИБДД России Влади-
миру Кузину (ныне освобожден от долж-
ности) он рассказал о принятом там по-
рядке возврата удостоверений водите-
лям, которые были лишены прав за во-
ждение в пьяном виде или за отказ от ос-
видетельствования (письмо есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“). Согласно правилам, уста-

новленным постановлением правитель-
ства №1191, нарушителю права возвра-
щаются по окончании срока лишения 
при предъявлении медсправки. Это не-
обходимо для того, чтобы сотрудники 
ГИБДД могли убедиться, что человек не 
болен алкоголизмом или наркоманией. 
При этом в правилах сказано, что справ-
ка должна быть выдана «после прекра-
щения действия права на управление 
транспортными средствами».

УГИБДД и прокуратура Челябинской 
области, говорит господин Травин, трак-
туют норму таким образом: водитель дол-
жен проходить медкомиссию и получать 
справку уже после окончания срока ли-
шения прав (в распоряжении 

”
Ъ“ есть со-

ответствующие письма ведомств). На это 
жалуются многие водители в регионе. 
«Большинство, как правило, старается 
пройти медкомиссию заранее и ко дню 
окончания срока справку уже иметь на 

руках,— пояснил правозащитник 
”
Ъ“.— 

А им говорят: пройдите комиссию зано-
во. А это значит снова стоять в очередях 
и платить несколько тысяч рублей, что 
весьма накладно для жителей регионов 
в кризис». Господин Травин считает, что 
проблема изначально была «слишком 
мудреной формулировки», по поводу ко-
торой ранее спорили многие юристы. 
«Полностью согласен с претензией,— за-
явил 

”
Ъ“ челябинский защитник прав во-

дителей Лев Воропаев.— Срок действия 
медсправки четко определен приказом 
Минздрава — три года, и неважно, когда 
она была получена».

Владимир Кузин в разговоре с 
”
Ъ“ 

признал, что УГИБДД Челябинска пра-
вила возврата прав трактует неверно. По 
его словам, после того как суд вынес ре-
шение о лишении прав, а водитель сдал 
удостоверение, можно идти получать но-
вую медсправку, а потом ее же и предъя-
вить в ГИБДД. По данным 

”
Ъ“, соответст-

вующее разъяснение будет направлено 
в челябинское управление.

Получить комментарий от УГИБДД 
по Челябинской области не удалось, там 

”
Ъ“ попросили прислать запрос.

Это уже не первый случай, когда 
ГИБДД России приходится разъяснять 
региональным управлениям, как трак-
товать те или иные нормативные акты. 
В 2013 году в Воронежской, Тамбовской 
областях и Татарстане водители стали по-
лучать штрафы с автоматических камер 
за непристегнутый ремень безопасно-
сти (1 тыс. руб.). Такое применение обо-
рудования вызвало вопросы у местных 
прокуратур, в результате был направ-
лен запрос в ГИБДД РФ. Главк, в свою оче-
редь, запретил практику, поскольку фик-
сация происходила не в автоматическом 
режиме, а в результате просмотра кадров 
инспекторами.

Иван Буранов

ГИБДД справок не берет
Правозащитники выявили нарушения  
в работе региональной Госавтоинспекции

Вчера в Мосгордуме обсудили пробле-
му распространения ВИЧ в Москве. На за-
седании практически не выступали меди-
ки — вместо них с депутатами общались 
эксперты из Российского института стра-
тегических исследований. Они рассказы-
вали, что тема СПИДа стала частью инфор-
мационной войны Запада против России, 
поведали, что презервативы не спасают от 
ВИЧ, а, напротив, косвенно являются при-
чиной эпидемии. Из их выступления де-
путаты Мосгордумы сделали вывод, что 
бороться нужно не с ВИЧ, а с моральной 
распущенностью населения.

Слушания открыла председатель комис-
сии Мосгордумы по здравоохранению Люд-
мила Стебенкова — она напомнила, что год 
назад депутаты уже обсуждали ситуацию 
с ВИЧ «в связи со всевозможными инсинуаци-
ями в прессе о том, что у нас якобы огромное 
количество ВИЧ-инфицированных». Напом-
ним, что в мае прошлого года глава Федераль-
ного центра по борьбе со СПИДом Вадим Пок-
ровский заявил об эпидемии ВИЧ в стране 
и назвал ситуацию национальной катастро-
фой (см. 

”
Ъ“ от 15 мая 2015 года). Тогда столич-

ные депутаты попросили проверить эти дан-
ные и сделать «обоснованный доклад о ситуа-
ции с ВИЧ-инфекцией». Для этого московские 
власти обратились не к медикам, а в Россий-
ский институт стратегических исследований 
(РИСИ) — государственный аналитический 
центр, образованный указом президента РФ 
в 1992 году. Как сказано на сайте РИСИ, ин-
ститут занимается «вопросами обеспечения 
национальной безопасности», а также «про-
тиводействует фальсификации истории». Как 
пояснила Людмила Стебенкова, «до этого они 
делали потрясающий доклад о работе различ-
ных НКО с западным финансированием».

Подготовка доклада о ВИЧ заняла у РИ-
СИ почти год — вчера его представила депу-
татам замдиректора института Татьяна Гузен-
кова. Судя по сайту РИСИ, госпожа Гузенко-
ва не имеет отношения к медицине — она яв-
ляется доктором исторических наук, в своих 
публикациях критикует новые украинские 
власти и высказывается на тему «заката ЕС». 
Тему ВИЧ она рассматривала под привычным 
углом, заявив, что «проблема ВИЧ/СПИДа ис-
пользуется в качестве элемента информаци-

онной войны против России». В докладе РИ-
СИ утверждается, что существует две модели 
борьбы с ВИЧ. Западная включает в себя «не-
олиберальный идеологический контент, не-
чувствительность к национальным особенно-
стям и абсолютизацию прав групп риска — на-
ркоманов, ЛГБТ». В свою очередь, московская 
модель «учитывает культурные, исторические 
и психологические особенности российского 
населения, опирается на консервативную иде-
ологию и традиционные ценности». По мне-
нию госпожи Гузенковой, мировое сообщест-
во, предлагая России использовать западные 
подходы по борьбе с заболеванием, превраща-
ет тему эпидемии «в политическую проблему 
противостояния России как страны, которая 
позволяет себе вести самостоятельную внеш-
нюю и внутреннюю политику».

Сравнение двух концепций продолжила 
замглавы РИСИ Оксана Петровская, также до-
ктор исторических наук, специалист по исто-
рии южных и западных славян. На сайте ин-
ститута опубликованы ее статьи «о судьбах 
русских некрополей за рубежом» и о кризи-
се идентичности в Польше. Госпожа Петров-
ская рассказала, что в Москве лучше борются 
с ВИЧ, чем в Санкт-Петербурге, а потом пред-
ложила свое объяснение этому. «Причины 
не только в географических, региональных 
особенностях, но и в традиционно-ценност-
ных ориентациях,— сказала она.— На Мо-
скву можно смотреть как на символ исконно 
русских, а на Санкт-Петербург — западноев-
ропейских культурных ценностей». В докла-
де РИСИ по этому поводу говорится еще кон-
кретнее: «Почвенная изначальность стихий-
но растущей святой московской земли про-
тивостоит искусственно и рационально орга-
низованному Петербургу, главной составля-
ющей мифа которого стала апокалиптика об-
реченного града. Сформировавшаяся на вол-
не перестройки контркультура петербуржцев 
основана на понимании свободы личности 
как свободы от противного».

Третий соавтор доклада кандидат социоло-
гических наук Игорь Белобородов возглавля-
ет РИСИ. Он перечислил источники передачи 
ВИЧ: «Это контрацептивная индустрия, кото-
рая заинтересована в сбыте своей продукции, 
а значит, в вовлечении в ранние половые свя-
зи как можно большего числа несовершенно-

летних. Индустрия порнографии — несмотря 
на все наши законы, вы в два клика получи-
те любые материалы». Также господин Бело-
бородов раскритиковал индустрию секс-това-
ров, назвав их «лоббистами, напрямую заин-
тересованными в разврате населения». Он да-
же предположил, что идея сексуального про-
свещения школьников навязывается Западом 
для «демографического сдерживания стран, 
которые рассматриваются как геополитиче-
ские конкуренты».

Но главными врагами эксперт РИСИ счи-
тает все-таки презервативы. Господин Бело-
бородов пересказал свою беседу с испанским 
врачом Хоакином де Иралой: «Он считает, что 
контрацептивы снимают самосохранитель-
ную роль личностного поведения. И пять 
контактов с презервативом в подростковом 
возрасте равноценны одному незащищен-
ному контакту». «Так или иначе, лучшей фор-
мы предохранения от ЗППП и, в частности, от 
СПИДа, чем моногамная семья — разнополая, 
подчеркну,— хранящая верность друг другу, 
ничего лучше не придумали,— сказал экс-
перт президентского аналитического цент-
ра.— И, надеюсь, никогда не придумают». Сто-
ит отметить, что эксперт РИСИ весьма вольно 
пересказывает позицию испанского профес-
сора де Иралы — в своих интервью тот утвер-
ждает, что воздержание само по себе не помо-
жет, и отстаивает концепцию «воздержание 
и презервативы».

Депутат Стебенкова подчеркнула, что не 
против презервативов в качестве средства для 
профилактики беременности, но не верит в их 
эффективность против ВИЧ. Она рассказала, 
что недавно ей рассказали историю о девуш-
ке, которая занималась сексом в презервативе 
и все-таки обнаружила у себя ВИЧ.

— Риск все-таки снижается,— неожиданно 
заметил присутствовавший на слушаниях гла-
ва Московского СПИД-центра Алексей Мазус.

— Но абсолютной защиты презерватив не 
дает,— отчеканила депутат.

Медик возражать не стал. В итоге Людмила 
Стебенкова заявила собравшимся, что «этот до-
клад будет играть очень большую роль в даль-
нейших действиях». «Бороться нужно не со 
СПИДом по большому счету, а с наркотиками 
и распущенностью»,— сказала она.

Александр Черных

В СПИДе не нашли ничего русского
Мосгордуме предложили противопоставить эпидемии ВИЧ  
разнополую моногамную семью

Михаил Касьянов (справа) и Алексей 
 Навальный разошлись на почве фильма 
и праймериз  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Предстоящее помилование 
осужденных в России украин
цев Юрия Солошенко и Генна
дия Афанасьева может быть 
мотивировано соображениями 
гуманитарного характера.  
Один из заключенных весьма 
преклонного возраста, а у вто
рого возникли серьезные про
блемы со здоровьем. Оба 
они уже переведены из коло
ний в Москву, где обратились 
к президенту Владимиру Пути
ну. Президент Украины Петр 
Порошенко сообщил, что су
ществует предварительная 
договоренность о возвраще
нии украинцев домой. Пресс
секретарь Владимира Путина 
Дмитрий Песков ее не  
подтверждает.

Как стало известно 
”
Ъ“, 74-лет-

ний Юрий Солошенко и 26-лет-
ний Геннадий Афанасьев были до-
ставлены в столичный СИЗО «Ле-
фортово» еще в начале этого меся-
ца. Первый отбывал свой шести-
летний срок за шпионаж в коло-
нии под Нижним Новгородом, а 
второй, осужденный на семь лет 
за участие в подготовке терактов в 
Крыму,— в Республике Коми под 
Сыктывкаром. Заключенных при-
везли в столицу со стандартной 
формулировкой: «для проведе-
ния следственных действий». Од-
нако вместо них, как утверждают 
защитники, осужденным весьма 
настойчиво было предложено на-
писать прошения президенту РФ 
о помиловании. Оба согласились, 
но при этом Геннадий Афанасьев 
признавать вину не стал.

«Мне известно, что Гену доста-
вили в 

”
Лефортово“, где он под-

писал прошение о помилова-
нии»,— рассказала 

”
Ъ“ мать Ген-

надия Афанасьева Ольга. Она 
надеется, что слова президента 
Украины Петра Порошенко о на-
личии предварительной догово-
ренности об освобождении Афа-
насьева и Солошенко сбудутся, 
несмотря на то что пресс-секре-
тарь Владимира Путина Дмит-
рий Песков в понедельник зая-
вил. «Я не располагаю информа-
цией, которая позволяла бы мне 
это подтвердить». Между тем Оль-

га Афанасьева говорит, что даже 
не догадывается, на кого могут 
обменять ее сына, рассчитывая, 
что его освобождение станет пер-
вой частью выполнения ранее 
достигнутых соглашений по об-
мену сторонами осужденных по 
принципу «всех на всех».

Если это действительно так, 
то Юрий Солошенко и Геннадий 
Афанасьев вполне логично стали 
первыми в списке как раз из гума-
нитарных соображений. Экс-гла-
ва полтавского производственно-
го объединения «Заря» находит-
ся в весьма преклонном возрасте 
и страдает целым рядом хрониче-
ских заболеваний. Кроме того, ра-
нее он на суде признавал свою ви-
ну, что и предопределило относи-
тельно мягкое наказание за осо-
бо тяжкое преступление. Генна-
дий Афанасьев также полностью 
признавался, хотя потом от своих 
слов отказался. Однако, по неко-
торым данным, в последнее вре-
мя у него развилось серьезное за-
болевание. Таким образом, можно 
предположить, что именно эти об-
стоятельства и стали основными в 
определении тех, кто может быть 
отправлен на Украину в первую 
очередь. В качестве ответного же-
ста украинских властей возможно 
помилование россиян или опол-
ченцев с юго-востока Украины, 
отбывающих наказание,— также 
в первую очередь тех, кто имеет 
проблемы со здоровьем.

При этом получается, что про-
цедура передачи осужденных для 
отбытия наказания на родине, о 
которой ранее заявляли предста-
вители минюстов России и Укра-
ины, откладывается или стано-
вится просто ненужной из-за сво-
ей длительности. Напомним, что 
она предусматривает не только 
определенные гарантии в отно-
шении заключенных, но и приня-
тие судебных решений, разреша-
ющих их отправку в Россию или 
на Украину.

Между тем дальнейшая судь-
ба еще двух осужденных украин-
цев по тому же «крымскому де-
лу» — Олега Сенцова и Александ-
ра Кольченко — пока неясна. Пер-
вый из них — режиссер — стал та-

кой же медийной фигурой, как 
Надежда Савченко. За него хода-
тайствовали многие известные 
деятели культуры, включая Ники-
ту Михалкова. Однако он получил 
по приговору суда 20-летний срок 
в колонии строгого режима. Его 
подельник Александр Кольченко 
был отправлен в места не столь от-
даленные на десять лет.

Как сообщила 
”
Ъ“ представля-

ющая интересы Кольченко адво-
кат Светлана Сидоркина, ей из-
вестно об этапировании в Мо-
скву Юрия Солошенко и Генна-
дия Афанасьева, которых «гото-
вят к обмену» в рамках перегово-
ров между дипломатами. Однако 
как Олег Сенцов, так и ее клиент 
до сих пор находятся в своих коло-
ниях: один в Якутске, а второй — в 
Копейске (Челябинская область). 
При этом госпожа Сидоркина не 
смогла однозначно сказать, как 
осужденные, которые известны 
своей принципиальной позици-
ей, отреагируют на предложение 
написать прошение о помилова-
нии. «Мы с коллегами навещали 
Сашу и Олега около двух месяцев 
назад»,— сказала адвокат, отме-
тив, что тогда они даже и не дума-
ли о возможности помилования. 
При этом Светлана Сидоркина не 
смогла предположить, как они от-
реагируют на это сейчас — после 
некоторого изменения ситуации 
и обмена Надежды Савченко на 
Евгения Ерофеева и Александра 
Александрова.

Между тем собеседник 
”

Ъ“, 
близкий к администрации Петра 
Порошенко, заявил, что возвра-
щение Солошенко и Афанасьева 
«может стать стартом для реализа-
ции программы обмена 

”
всех на 

всех“». В свою очередь, источник 

”
Ъ“ в Радикальной партии Украи-

ны считает, что «это возвращение 
— часть так называемого мирно-
го плана российской стороны, в 
процессе выполнения которого 
Россия обретет роль миротворца, 
а президент Украины Петр Поро-
шенко для освобождения своих 
граждан будет вынужден ей по-
дыгрывать».

Сергей Сергеев;  
Янина Соколовская, Киев

Обмен по курсу лечения
Российско-украинская передача осужденных  
принимает новую форму

После смены главы правитель
ства Анкара возобновила при
зывы к нормализации отно
шений с Москвой. Глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу 
предложил создать совмест
ную рабочую группу для поиска 
выхода из кризиса, разразив
шегося после инцидента со сби
тым российским самолетом. 
В ответ пресссекретарь пре
зидента РФ Дмитрий Песков 
напомнил, что Москва исклю
чает возможность нормализа
ции отношений, до тех пор пока 
власти Турции не принесут из
винения за гибель российско
го пилота. Впрочем, несмотря 
на примирительный тон пред
ставителей нового кабинета 
министров, президент Реджеп 
Тайип Эрдоган обвинил Россию 
в поставках оружия ключевому 
противнику Анкары — Рабочей 
партии Курдистана.

Новое правительство Турции, 
сформированное после избрания 
главой правящей Партии спра-
ведливости и развития и премье-
ром Бинали Йылдырыма (см. 

”
Ъ“ 

от 23 мая), объявило о готовно-
сти к нормализации отношений с 
РФ. Необходимость создания сов-
местной с Россией рабочей груп-
пы глава МИД Турции Мевлют Ча-
вушоглу объяснил так: «Пусть чле-
ны этой группы обсуждают суще-
ствующие проблемы и ищут ре-
шение. В итоге мы сможем найти 
путь к нормализации». По словам 
главы турецкого внешнеполити-
ческого ведомства, предложенная 
Анкарой группа может быть офи-
циальной или неофициальной — 
«в зависимости от пожеланий рос-
сийской стороны».

Глава турецкой дипломатии 
пояснил, что выдвигает предло-
жение в ответ на заявление прези-
дента России Владимира Путина, 
сделанное им в ходе визита в Гре-
цию (см. 

”
Ъ“ от 28 мая). На пресс-

конференции в Афинах господин 
Путин напомнил, что Москва ждет 
«конкретных шагов» от турецкой 
стороны, которых, впрочем, «по-
ка нет». «Мы (Россия.— 

”
Ъ“) тоже 

хотим возобновить отношения,— 
добавил он.— Не мы их разруши-

ли». По словам президента Пути-
на, в Москве ценили уровень от-
ношений с Анкарой, который су-
ществовал до атаки на россий-
ский самолет. «Зачем это было сде-
лано, я до сих пор ума не прило-
жу»,— посетовал Владимир Пу-
тин, напомнив: в России до сих 
пор «не слышали извинений и го-
товности возместить ущерб».

Комментируя предложение 
главы турецкого МИДа, пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий 
Песков пояснил, что «никакая ра-
бочая группа не в состоянии ре-
шить существующую проблему». 
«Это может сделать только турец-
кое руководство»,— заявил госпо-
дин Песков, напомнив: от Анкары 
ожидают исключительно тех дей-
ствий, о которых упомянул в Афи-
нах российский президент.

За примирение между Росси-
ей и Турцией вчера высказался ту-
рецкий вице-премьер Нуман Кур-
тулмуш. Впрочем, и он не упомя-
нул о готовности Анкары пойти 
навстречу ключевым требовани-
ям Москвы. По словам господи-
на Куртулмуша, между странами 
«нет проблем, которые нельзя бы-
ло бы решить». «У нас не было на-
мерений специально сбивать рос-
сийский самолет»,— пояснил вы-

сокопоставленный турецкий чи-
новник. «Ни Россия, ни Турция не 
могут пожертвовать отношения-
ми друг с другом»,— добавил он.

Идею наладить диалог с Росси-
ей новый премьер Бинали Йыл-
дырым отстаивал еще до своего 
назначения главой правительст-
ва, в бытность министром тран-
спорта. Впрочем, в Москве серь-
езные надежды с его приходом к 
власти едва ли связывают — но-
вый кабинет изначально задумы-
вался как инструмент, подкон-
трольный президенту Реджепу 
Тайипу Эрдогану.

Сам президент Эрдоган вчера 
продемонстрировал куда более 
жесткий настрой в отношении Рос-
сии. Турецкий лидер намекнул, что 
разногласия между странами в дей-
ствительности шире и вовсе не ог-
раничиваются историей со сбитым 
российским бомбардировщиком. 
Господин Эрдоган обвинил Москву 
в поставках зенитного оружия и ра-
кет боевикам Рабочей партии Кур-
дистана (РПК), объявленной в Тур-
ции террористической. «Террори-
сты РПК используют зенитные ору-
дия и ракеты, поставляемые Росси-
ей,— заявил президент Турции.— 
Они поступают к ним через терри-
торию Сирии и Ирака».

«Пусть представят доказатель-
ства»,— предложил вчера заме-
ститель главы МИД РФ Михаил 
Богданов, комментируя «Интер-
факсу» заявление турецкого пре-
зидента.

Ольга Кузнецова

Состоявшийся на прошлой неде
ле визит президента РФ Владими
ра Путина в Грецию показал: Афи
ны остаются одним из ключевых 
европейских союзников Москвы. 
О том, может ли РЖД претендовать 
на контроль над греческим желез
нодорожным оператором Train OSE, 
почему санкционный режим в отно
шении РФ не будет продлеваться ав
томатически и не пора ли Евросоюзу 
вернуться к вопросу об облегчении 
визового режима для российских 
граждан, корреспонденту ”Ъ“ ПАВ
ЛУ ТАРАСЕНКО рассказал замми
нистра иностранных дел Греции НИ
КОС КСИДАКИС, который находится 
с визитом в Москве.

— Что вы считаете самым значимым 
результатом визита Владимира Пути-
на в Грецию?
— Не могу отвечать за президента Пути-
на, но предполагаю: визит в Грецию пре-
доставил ему возможность отправить 
сигнал всей Европе. Мне кажется, этой 
цели ему удалось достичь.
— Какой именно сигнал?
— О том, что Европа и Россия не мо-
гут существовать раздельно. Греция — 
благодатная почва для подобных обсу-
ждений.
— А какие ожидания были у грече-
ской стороны?
— Визит президента Путина рассма-
тривался как ответ на поездки руковод-
ства Греции в Россию в прошлом году. 
Также он стал подтверждением проч-
ной и искренней дружбы между двумя 
странами. По стратегическим и эконо-
мическим соображениям отношения с 
Россией всегда имеют для нас особую 
значимость.
— В ходе визита Владимир Путин 
подтвердил, что РЖД изучает воз-
можность приобретения контроль-
ного пакета акций греческого желез-
нодорожного оператора Train OSE и 
инвестиций в морской порт в Сало-
никах. Учитывая сохраняющиеся 
санкции ЕС, насколько это реально?
— Не думаю, что режим санкций — это 
препятствие для участия компаний с 
российским капиталом в различных 
тендерах. Естественно, при соблюдении 
всех правил этих тендеров и всех между-
народных обязательств.
— Будучи в Афинах, Владимир Пу-
тин также признал, что россий-

ские ответные санкции нанесли 
ущерб греческим фермерам. При 
этом Россия режим контрсанкций 
продлила.
— Действительно, по нашей высоко-
качественной сельскохозяйственной 
продукции, которая была нацелена на 
российский рынок, был нанесен удар. 
Один из рассматриваемых сейчас ва-
риантов выхода из положения — созда-
ние совместных российско-греческих 
аграрных предприятий. Даже в услови-
ях санкций юридических препятствий 
для этого нет. И этот вариант касается не 
только Греции, но и других стран Сре-
диземноморского бассейна, которые 
столкнулись с той же проблемой.
— Еще одна актуальная тема — ту-
ризм. Египет и Турция по-прежнему 
закрыты для российских туристов. 
Насколько большую выгоду это су-
лит Греции?
— Греция готова открыть объятия для 
российских туристов. И обеспечить им 
полный комфорт. Пик визитов пришел-
ся на 2013 год, когда в Грецию приехало 
1,3 млн российских туристов. В прош-
лом году было около 550 тыс. Сниже-
ние турпотока вызвано целым рядом 
причин — и общим финансовым кри-
зисом, с которым столкнулась как Ев-
ропа, так и Россия, и курсом евро к ру-
блю. В этом году, безусловно, мы ожида-
ем рост числа туристов.
— Можно ли говорить о возможной 
либерализации визового режима до 
отмены санкций?

— Среди тех, кто ездит в Европу, мно-
го ученых, предпринимателей, студен-
тов. Именно для этих категорий нужен 
облегченный режим. По крайней мере 
на первых этапах этого можно добить-
ся путем выдачи многократных долгос-
рочных виз. Ведь известно, что Россия — 
не поставщик нелегальных мигрантов. 
Этот вопрос требует серьезного обсужде-
ния за рамками темы снятия санкций. 
Нужно обсуждать его под тем же углом, 
под которым Европа изучает вопрос ли-
берализации визового режима для гра-
ждан Турции, Украины, Грузии...
— А что касается санкций, можно ли 
ожидать, что их продление теперь хо-
тя бы не будет происходить автома-
тически, как раньше?
— Уже сейчас на политическом уровне 
внутри ЕС обсуждается вопрос о том, что 
продление санкций не должно проис-
ходить в автоматическом режиме. Что 
должно быть обсуждение и анализ всей 
ситуации. В Евросоюзе все больше голо-
сов за снятие санкций. И они все громче.
— То есть можно ожидать, что эта те-
ма будет поднята на следующем сам-
мите лидеров стран ЕС?
— Думаю, этот вопрос будет в повестке 
дня. Не могу знать окончательного ре-
шения, однако предполагаю, что режим 
санкций будет продлен — но в результа-
те серьезного обсуждения. И, конечно, 
санкции — это не навсегда.
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Турция протянула России  
группу мира
Новое правительство ищет способ  
урегулирования конфликта с Москвой

«В Евросоюзе все больше голосов 
за снятие санкций. И они все громче»
Замглавы МИД Греции рассказал 

”
Ъ“,  

почему Европе не стоит бояться России

Жан-Клод Юнкер обходит санкции

На сей раз этот вопрос станет предме-
том обсуждения. И первые дебаты на те-
му санкций состоятся в Брюсселе уже за-
втра, на встрече комитета постоянных 
представителей стран ЕС.

Если хотя бы одно из государств по-
требует дискуссии на более высоком 
уровне, такая возможность предста-
вится 20 июня на встрече глав МИД ЕС 
в Люксембурге, а затем — 28–29 июня 
на саммите ЕС в Брюсселе. Как уже зая-
вил глава МИД Венгрии Петер Сийярто 
(см. 

”
Ъ“ от 26 мая), он будет добиваться 

рассмотрения санкций «на самом высо-
ком уровне» — то есть на саммите. Под-
держать такую постановку вопроса мо-
гут как минимум Италия и Греция. А по 
некоторым данным, также Словакия, 
Испания и Кипр.

«С большой долей вероятности санк-
ции в итоге будут продлены еще на пол-
года»,— предсказал 

”
Ъ“ собеседник в 

структурах ЕС. По его словам, тот факт, 
что речь идет о продлении ограничи-
тельных мер на сравнительно корот-
кий срок (а не на полтора года, до конца 
2017-го, как поступили власти РФ с эм-
барго на продукцию из стран Евросою-
за), свидетельствует: в Брюсселе все же 
рассчитывают на прогресс в выполне-
нии минских соглашений, что «позво-
лило бы к концу года поднять вопрос о 
смягчении санкций».

«Некоторые страны ЕС уже сейчас 
захотят обсудить возможное ослабле-
ние санкций, и их представителям, без-
условно, будет предоставлена возмож-
ность изложить свои аргументы. Одна-
ко я не ожидаю смягчения ограничи-
тельных мер сейчас,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в Брюсселе.— Большинство го-

сударств считают, что давление на Мо-
скву надо продолжать до полного вы-
полнения минских соглашений».

Высокопоставленный собеседник 

”
Ъ“ в госструктурах РФ дал понять, что 

в России и не надеются на немедленное 
ослабление санкций, а, наоборот, ви-
дят в их продлении позитивные момен-
ты. Логика при этом такова: снятие ев-
ропейского эмбарго и ответная отмена 
российских контрсанкций могут выз-
вать недовольство отечественных сель-
хозпроизводителей, «которым толь-
ко-только показали конфетку, объявив 
курс на импортозамещение». Напом-
ним, почти сразу после известия о пла-
нах стран G7 продлить санкции в отно-
шении России премьер Дмитрий Медве-
дев заявил о намерении продлить срок 

продовольственного эмбарго в отноше-
нии стран Запада до конца 2017 года 
(см. 

”
Ъ“ от 28 мая).

В то же время в Москве удовлетворе-
ны тем фактом, что лидеры ЕС, видимо, 
все-таки проведут дебаты на тему анти-
российских санкций и перспектив ре-
ализации минских договоренностей. 
«Дискуссии на высоком уровне позво-
лят европейцам посмотреть друг другу 
в глаза и признать: Киев также не выпол-
няет свои обязательства»,— полагает со-
беседник 

”
Ъ“.

В Москве уверены: выполнение мин-
ских договоренностей тормозит укра-
инская сторона. В Евросоюзе же основ-
ную вину возлагают на Москву. «Мин-
ские договоренности по-прежнему в ту-
пике»,— сетует другой источник 

”
Ъ“ в 

структурах ЕС. Он напоминает: не вы-
полняются «даже первые базовые пун-
кты» соглашений — о прекращении об-
стрелов, отводе вооружений, обмене 
пленными, допуске в зону конфликта 
наблюдателей ОБСЕ.

Причем, как считают в Брюсселе, 
препятствия членам специальной мо-
ниторинговой миссии ОБСЕ чинят в 
основном «связанные с Москвой сепа-
ратисты из Донецка и Луганска». Имен-
но на них (а соответственно, на Россию) 
собеседники 

”
Ъ“ в ЕС возлагают ответст-

венность и за большинство обстрелов в 
прифронтовой зоне.

«Некоторый прогресс, конечно, есть 
— позитивным шагом стал обмен Над-
ежды Савченко. Но все же мы не можем 
говорить о реальном улучшении ситу-
ации,— считает собеседник 

”
Ъ“.— Мы 

ожидаем, что Москва окажет гораздо бо-
лее ощутимое давление на руководство 
сепаратистов».

Как признает источник 
”
Ъ“ в Брюс-

селе, «есть проблемы и с выполнением 
политической части минских соглаше-
ний». По его словам, Запад «оказывает 
в этой связи серьезное давление на Ки-
ев». Тем не менее европейский дипло-
мат убежден: «Требовать от украинских 
властей полного выполнения их поли-
тических обязательств, в то время как 
на территории страны продолжается 
навязанная извне война,— это как за-
ставлять человека с переломом ноги 
пробежать марафон».

Особая позиция Киева
Как считают собеседники 

”
Ъ“ в Москве, 

позиции сторонников сохранения санк-
ций в неизменном виде представляют-
ся все более уязвимыми и не вполне ло-
гичными. В первую очередь потому, что 

смягчение ограничительных мер в отно-
шении РФ в Брюсселе увязывают с пол-
ным выполнением минских соглаше-
ний. При этом необходимые шаги на 
этом пути должна делать не только Мо-
сква, но и Киев, отнюдь не заинтересо-
ванный в облегчении санкционного ре-
жима, от которого страдает экономика 
«страны-агрессора».

Многие украинские официальные 
лица и депутаты Верховной рады даже 
не скрывают своей позиции, предель-
но откровенно выражая ее в публичных 
выступлениях и теледебатах. Суть этой 
позиции сводится к тому, что минские 
соглашения не отвечают интересам Ки-
ева и он не станет, несмотря на давление 
Запада, способствовать их скорейшей 
реализации.

Законы о выборах на «оккупирован-
ных территориях» и амнистии участни-
кам вооруженного конфликта большин-
ство депутатов Рады принимать не соби-
раются. Одним из последних подтвер-
ждений этого стало заявление Ивана 
Винника, депутата Рады от «Блока Петра 
Порошенко» (БПП), в политическом ток-
шоу на телеканале «1+1» в конце прош-
лой недели. «Могу сказать за себя и за 
БПП: ни одного голоса за закон о выбо-
рах в Донбассе мы не дадим»,— пообе-
щал господин Винник.

В этой ситуации привязка смягчения 
санкций против Москвы к полному вы-
полнению минских соглашений (что не 
может быть реализовано без доброй во-
ли со стороны Украины) действительно 
смотрится не совсем логично. Киев, для 
которого сохранение антироссийских 
санкций — одна из основных внешнепо-
литических задач, едва ли станет способ-
ствовать их ослаблению. На это обстоя-
тельство в последнее время обращают 
внимание многие собеседники 

”
Ъ“ из 

стран Евросоюза, а министр экономики 
ФРГ Зигмар Габриэль на прошлой неделе 
подверг критике позицию руководства 
ЕС, которую он описал так: «Вначале сто-
процентное выполнение минских до-
говоренностей, а затем стопроцентное 
снятие санкций».

Тему санкций затронул вчера и гла-
ва МИД ФРГ Франк-Вальтер Штайнмай-
ер, выступавший на открытии герма-
но-российского форума «Потсдамские 
встречи». В случае успешной реализа-
ции минских договоренностей он пред-
ложил рассмотреть возможность поэтап-
ного снятия наложенных на РФ ограни-
чительных мер.

Галина Дудина,  
Елена Черненко, Максим Юсин

с1

Реджеп Тайип Эрдоган  
обвинил Россию в постав
ках оружия курдским  
формированиям, которые 
Турция считает террористи
ческими  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17068,02 (+233,18)
РТС 925,51 (+7,99)
FTSE 100* 6270,79 (+5,14)

DAX 30 10333,23 (+46,92)
DJIA* 17873,22 (+44,93)
NASDAQ Composite* 10469,52   (+29,91)

*На 27.05.2016    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.05.16
Австралийский доллар 47,4076
Английский фунт 96,5465
Белорусский рубль** 33,4087
Датская крона* 98,9289

Доллар США 66,0825
Евро 73,4970
Индийская рупия*** 98,2128
Казахский тенге*** 19,6367

Канадский доллар 50,5488
Китайский юань* 10,0394
Норвежская крона* 78,9205
СДР 92,9008

Сингапурский доллар 47,8339
Новая турецкая лира 22,3252
Украинская гривна* 26,2701
Шведская крона* 79,3812

Швейцарский франк 66,5550
Японская иена*** 59,4080
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в господдержке авиации 
не включают коммерцию, полагает 
спецкорреспондент отдела бизнеса

Елизавета 
Кузнецова

Российская гражданская авиация 
окончательно закрепила за собой ре-
путацию рекордсмена по многомил-
лиардным госвложениям. Так, в пят-
ницу Минпромторг объявил о запол-
нении пустующих ниш в граждан-
ском авиастроении за счет реанима-
ции советских достижений: за 100 мл-
рд руб. из госбюджета к 2025 году на 
рынок выйдут региональный Ил-114 
и дальнемагистральный Ил-96-400. 
Классика жанра господдержки ави-
апрома не вызвала особенного удив-
ления — можно вспомнить о десят-
ках миллиардов рублей, вложенных 
в проект SSJ 100, притом что замет-
ных «объемов» продаж пока произво-
дитель так и не достиг. Внятного объ-
яснения новой щедрости также пока 
нет: чиновники не сознаются, кто дол-
жен эксплуатировать «Илы», говоря 
лишь о более чем скромной потребно-
сти рынка на ближайшие пару десят-
ков лет — 12–15 самолетов в год для 
страны, где работает не менее 35 круп-
ных и средних авиакомпаний.

Опрошенные мною эксплуатан-
ты оценивали происходящее весь-
ма скептически. Авиакомпании и не 
против летать на отечественном, учи-
тывая, что потребность в технике все-
таки имеется (особенно в региональ-
ном сегменте). Но многие сходятся на 
том, что жизненный цикл новых само-
летов закончится в тот момент, когда 
они сойдут с конвейера. Мои собесед-
ники приводят в пример выпущен-
ные в Ташкенте Ил-114, которые не 
первый год простаивают из-за невоз-
можности техобслуживания двигате-
лей. Такую же судьбу пророчат и воз-
обновленному проекту, который при-
дется поднимать с нуля на нижегород-
ском «Соколе»: осваивать новый тип, 
не имея представления о его сервис-
ном обслуживании,— это колоссаль-
ный риск. Неясно и то, как государст-
во собирается помогать вхождению 
на рынок Ил-96-400 — с учетом того, 
что на ближайшие годы перевозчики 
уже договорились о пополнении пар-
ка аналогичной западной техникой.

За похожим примером великой 
щедрости далеко ходить не нужно: 
вчера на фоне спада пассажиропотока 
и при пустых слотах в действующих 
аэропортах чиновники с помпой от-
крывали четвертый аэропорт Москвы 
в Раменском. Картину портило лишь 
то, что среди первых его резидентов — 
малоизвестные перевозчики из СНГ 
и грузовые компании. То есть, только 
сойдя с конвейера, аэропорт уже вы-
глядит не коммерческим проектом, 
а инвестиционным мемориалом.

вчера

МИНЭНЕРГО

подало в Верховный суд (ВС) 
жалобу на решения судов ни-
жестоящих инстанций, которые 
обязали ведомство подтвердить 
«Роснефти» факт экспорта с место-
рождения «Верхнечонскнефтегаза» 
(ВЧНГ, входит в «Роснефть») нефти, 
которая в 2012–2013 годах подпа-
дала под применение таможенной 
льготы. Жалоба поступила 27 мая, 
к производству она еще не приня-
та. В тот же день, как сообщает «РИА 
Новости», Минэнерго обжалова-
ло отказ ВС РФ пересмотреть выво-
ды нижестоящих инстанций по вто-
рому делу, в котором суды обяза-
ли министерство и Роснедра вы-
дать ВЧНГ подтверждение о добы-
че льготируемой нефти. Докумен-
ты стали поводом для получения 
«Роснефтью» переплаченных нало-
гов на 60   млрд руб. Верховный суд 
рассмотрел кассационные жалобы 
Минэнерго и Роснедр и 11 мая от-
казался передавать дела для даль-
нейшего рассмотрения Судебной 
коллегией по экономическим спо-
рам. Минэнерго и Роснедра в нача-
ле 2015 года отказывались выдать 
подтверждения добычи и экспорта 
льготной нефти, ссылаясь на про-
пуск ВЧНГ и «Роснефтью» сроков 
их получения. Такую позицию под-
держал арбитраж, но апелляция 
обязала ведомства выдать ВЧНГ 
подтверждение добычи, а «Роснеф-
ти» — факта экспорта нефти. Кас-
сация поддержала это решение. 
 Ольга  Мордюшенко

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
«МЕГАФОНА»

рекомендовал выплатить ди-
виденды по итогам первого 
квартала 2016 года в разме-
ре 8,06 руб. на обыкновенную 
акцию, или почти 5   млрд руб. 
в целом. Акционеры рассмотрят 
вопрос на годовом собрании 30 ию-
ня. Рекомендация о выплате диви-
дендов по итогам первого кварта-
ла основана на динамике операци-
онных результатов компании в нача-
ле 2016 года, сообщил и. о. генди-
ректора «МегаФона» Сергей Сол-
датенков. Дата закрытия дивиденд-
ного реестра — 11 июля 2016 года. 
 Владислав Новый

МИНОРИТАРИИ 
«МЕЧЕЛА»

одобрили условия реструк-
туризации кредитов компа-
нии перед Газпромбанком, 
ВТБ, Сбербанком и синдика-
том международных банков 
с участием ВТБ (PXF). Всего 
компания должна им 411   млрд руб. 
без учета штрафов и лизинговых 
платежей, реструктуризация по-
зволит перенести платежи на 2017–
2020 годы, а при выполнении «ря-
да условий», и на 2020–2022 годы. 
Глава совета директоров и основ-
ной акционер «Мечела» Игорь Зю-
зин (контролирует вместе с семьей 
55,04% акций) пояснял, что компа-
нии нужно одобрение миноритари-
ями поручительств и залогов, пре-
доставляемых в ходе реструктури-
зации. Но в марте собрать кворум 
(более половины голосов) не уда-
лось. По данным «Мечела», 26 мая 
в голосовании приняли участие вла-
дельцы 35,8% обыкновенных акций, 
большинство одобрило условия. 
Источник ”Ъ“ поясняет, что собрать 
кворум удалось, поскольку ЦБ снял 
дополнительные требования к ука-
занию регистрационных данных за-
рубежных акционеров, что позво-
лило голосовать крупным зарубеж-
ным фондам. В «Мечеле» уточнили, 
что структура залогов осталась без 
изменений. В отчете компании ука-
зано, что на конец 2015 года были 
заложены акции «Якутугля», «Юж-
ного Кузбасса», Челябинского мет-
комбината, Белорецкого меткомби-
ната, Коршуновского ГОКа, «Мечел 
Майнинга», «Уральской кузницы», 
«Ижстали», порта Посьет, «Эльгау-
гля», доли «Мечелтранса» и «Фин-
ком-Инвест». В 2016 году «Мечел» 
также заложил доли в порту Темрюк 
и Братском заводе ферросплавов. 
Анатолий Джумайло

правила  
игрыБанкам предъявят заранее

ЦБ переходит к превентивному надзору

От текущего надзора 
ЦБ, как многократно об-
ещал, переходит к пре-
вентивному. Его суть — 
в оценке проведенных 
банками стресс-тестов 
и применении к банкам 
с выявленными повы-
шенными рисками инди-
видуальных регулятив-
ных требований вместе 
с санкциями за их не-
выполнение. Банкиры 
опасаются субъективиз-
ма, но регулятор настро-
ен серьезно: в будущем 
стресс-тесты лягут в осно-
ву не только индивиду-
альных оценок отдель-
ных игроков, но и сделок 
по слиянию и поглоще-
нию, санации и пр.

Перспективы так называ-
емого превентивного надзо-
ра, когда ЦБ действует не по 
факту уже происшедших на-
рушений, а на их опереже-
ние, вчера огласил зампред 
Банка России Василий Поз-
дышев. «Банк России в ходе 
надзорной оценки достаточ-
ности капитала банков будет 
оценивать качество и резуль-
таты стресс-тестирования, 
а также наличие у кредит-
ной организации капитала, 
достаточного для покрытия 
рисков с учетом результатов 
стресс-тестирования»,— со-
общил он. Это означает, что, 
«если Банком России будет 
признано, что у кредитной 
организации недостаточно 
капитала, или (самостоятель-
ное.— 

”
Ъ“) стресс-тестирова-

ние банка не соответствует 
установленным ЦБ нормам, 
ЦБ сможет применить меры 
надзорного характера». «Раз-
витие применения стресс-
тестов в надзорной практике 
будет способствовать ранне-
му предупреждению рисков 
банкротства банков по эко-
номическим причинам»,— 
ожидает зампред ЦБ.

Санкции к банкам в пре-
вентивном порядке (то есть 
при отсутствии фактических 
нарушений, но при наличии 
очевидных рисков будущих 
нарушений) ЦБ поначалу нач-
нет применять в отношении 
крупнейших игроков, чьи ак-

тивы превышают 500 млрд. 
«Первые проверки начнутся 
в 2017 году в рамках реализа-
ции второго-го компонента 

”
Базеля-2“»,— пояснил позд-

нее 
”
Ъ“ господин Поздышев.

Больше всего банкиров 
волнует, какие именно санк-

ции регулятор сможет при-
менять превентивно. Вряд 
ли речь пойдет об отзыве ли-
цензии на несовершенные 
нарушения. «В случае несо-
блюдения требований регу-
лятора к системам управле-
ния рисками, в том числе и 

требований к стресс-тестам, 
Банк России сможет поднять 
минимальные требования к 
достаточности капитала кон-
кретному банку,— пояснил 
господин Поздышев.— Это 
является превентивной ме-
рой, ограничивающей уве-
личение рисков на балансе 
конкретного банка, но также 
может вызвать и более серь-
езные меры надзорного реа-
гирования (при нарушении 
банком индивидуально уста-
новленных нормативов)».

Для реализации обозна-
ченного ЦБ подхода систему 
самостоятельного стресс-те-
стирования банков надо до-
рабатывать и в первую оче-
редь унифицировать. «У каж-
дого банка может быть свое 
представление о возможной 
негативной ситуации. На-
пример, могут оценивать-
ся в качестве стрессовых 
разные курсы доллара, раз-
ный уровень цен на нефть. 
Излишне оптимистичный 
взгляд конкретного банка на 
стрессовую ситуацию может 
исказить прогноз и недооце-
нить потребность в капита-
ле»,— отмечает риск-менед-
жер одного из крупнейших 
банков. «На мой взгляд, оце-
нить стресс-тест конкретной 
кредитной организации воз-
можно путем сравнения со 
стресс-тестами иных банков. 
Но для этого ситуации долж-
ны быть сопоставимы»,— от-
мечает его коллега.

«Пока применяются базо-
вые требования к стресс-те-
стам, но Банк России ведет 
работу по уточнению пара-
метров стрессовых сценари-
ев и требований к стресс-те-
стам, результаты которых бу-
дут все больше учитываться 
при принятии решений над-
зорного характера»,— уточ-
нил 

”
Ъ“ Василий Поздышев.
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Кредиты биты?
Банки и валютных заемщиков рассудит Верховный суд

Ситуация с валютны-
ми заемщиками до-
шла до Верховного суда. 
Именно к нему апелли-
руют банки в надежде, 
что он не поддержит пра-
ктику локальных судов 
о защите клиентов. По-
водом стал уникальный 
случай проигрыша банка 
во всех инстанциях, ког-
да суд не только перевел 
валюту кредита в рубли 
по нерыночно низкой 
ставке, но и оставил уро-
вень валютной ставки 

по ставшему рублевым 
кредиту, а также снял за-
лог. Банкиры рассчиты-
вают, что это заставит 
власть в лице Верховного 
суда четко сформулиро-
вать свою позицию.

Повторная жалоба в ВС 
ТЭМБР-банка, проигравшего 
валютному заемщику в трех 
инстанциях (обращение в 
коллегию ВС было в первый 
раз отклонено), была подана 
27 мая, свидетельствует кар-
точка этого дела на сайте су-
да. Суть дела — в том, что за-

емщица ТЭМБР-банка взя-
ла валютный потребитель-
ский кредит (в евро), но, не су-
мев добиться от банка его ре-
структуризации в рубли по-
сле резкой девальвации оте-
чественной валюты, обрати-
лась в суд. Районный суд, чье 
решение было подтверждено 
в последующих инстанциях, 
поддержал клиента банка ра-
дикальным способом. Суд не 
только пересчитал сумму кре-
дита в рубли по курсу ЦБ на 
дату предоставления ссуды (8 
июля 2013 года — 42,84 руб.), 

но и сохранил по нему валют-
ную ставку (11,5%), что приве-
ло к зачету ранее переплачен-
ной суммы в счет погашения. 
При этом договоры залога, за-
ключенные между банком и 
поручителями по кредиту, суд 
признал недействительными 
на основании пересмотра са-
мого договора. Суды мотиви-
ровали свои решения тем, 
что резкое изменение курса 
валюты может считаться «не-
предвиденным событием».

Хотя спор банков с валют-
ными заемщиками, в основ-

ном ипотечными (у них на-
ибольшие суммы кредитов), 
длится с конца 2014 года, ког-
да начала резко обесцени-
ваться национальная валюта, 
это первый случай спора меж-
ду банком и валютным заем-
щиком, выигранный послед-
ним во всех инстанциях и до-
шедший до Верховного суда.
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Самару выводят на большую дорогу
ОАО РЖД настаивает на прокладке к городу ВСМ

ОАО РЖД не считает целесообраз-
ным строительство скоростной 
железной дороги, соединяющей 
Самару и Тольятти с аэропортом 
Курумоч. О его возможном софи-
нансировании с Китайскими же-
лезными дорогами в пятницу до-
говорился глава региона Николай 
Меркушкин. Но, по мнению моно-
полии, маршрут окупится, только 
если станет частью высокоскорост-
ной магистрали (ВСМ) Москва—Ка-
зань и ответвления от нее на Сама-
ру. Но ветку на Самару планируется 
построить лишь к 2030 году, тогда 
как регион хочет запустить свой 
проект уже к чемпионату мира 
по футболу 2018 года.

ОАО РЖД предложило китайским 
партнерам инвестировать в строитель-
ство скоростной магистрали Самара—
аэропорт Курумоч—Тольятти лишь по-
сле того, как будут построены ВСМ Мо-
сква—Казань и ответвление от нее на 

Самару, без этого отдельный участок в 
регионе не окупится. Об этом 

”
Ъ“ рас-

сказал источник, знакомый с ходом 
встречи между президентом ОАО РЖД 
Олегом Белозеровым и главой Китай-
ской железнодорожной корпорации 
(КЖК) Ли Чанцзинем, состоявшейся в 
пятницу.

27 мая губернатор Самарской об-
ласти Николай Меркушкин и Ли Чан-
цзинь подписали меморандум о сотруд-
ничестве, предполагающий, что КЖК 
может инвестировать в строительст-
во ВСМ Самара—Курумоч—Тольятти 
(см. 

”
Ъ-Самара“ от 30 мая). Проект хотят 

реализовать к чемпионату мира по фут-
болу 2018 года, предполагается рекон-
струкция путей (138,5 км) и строитель-
ство эстакады, соединяющей станцию 
с аэропортом. Скорость движения со-
ставит 120 км/ч, инвестиции оценены в 
8,4 млрд руб. Целевой пассажиропоток 
— 235 тыс. человек в год на участке То-
льятти—аэропорт, 530 тыс. человек для 

участка Самара—аэропорт и 1,7 млн че-
ловек — между Тольятти и Самарой.

Но, по словам источника 
”
Ъ“, ОАО 

РЖД сообщило КЖК, что экономиче-
ский анализ проекта показал отсутст-
вие коммерческой эффективности для 
монополии. Поэтому, продолжает собе-
седник 

”
Ъ“, ОАО РЖД объявило, что его 

реализацию целесообразно рассматри-
вать только в увязке с проектом ВСМ Мо-
сква—Казань и ответвления от нее Че-
боксары—Ульяновск—Казань, которое 
включено в программу организации 
высокоскоростного железнодорожного 
сообщения в РФ. Ответвление отнесено 
на третий этап программы — 2025–2030 
годы. Его строительство, по данным 
ОАО РЖД, позволит к 2031 году ускорить 
движение между Самарой и Москвой до 
5 часов 40 минут (сейчас 11 часов), обес-
печив пассажиропоток 1,14 млн человек 
(см. карту на стр. 9).
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 31 мая 2016 №94   l   Коммерсантъ

март апрель апрель апрель апрель апрель маймаймаймаймай март март март март

0,40 0,75

0,40

0,47

0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6731

0,15 п.п.
4,0 7,5

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. пунктов ● 7,191

0,57%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 27,54

9,05%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,62%

● 1,205$ млрд ● 775,9

Каждый третий негосударствен
ный пенсионный фонд (НПФ) 
с отозванной лицензией попы
тался вернуть ее в суде. Однако 
у подавляющего большинства 
фондов сил в судебном споре 
с регулятором хватает лишь 
на первую инстанцию. Как от
мечают участники рынка, та
кой результат вполне закономе
рен — с учетом невысокой ква
лификации юристов пенсион
ных фондов и реальных про
блем с соблюдением НПФ норм 
законодательства.

Как следует из материалов в карто-
теке арбитражных дел, попытку оспо-
рить решение регулятора об отзыве 
лицензии предпринимали девять из 
28 НПФ. Заявления в суд подавали ад-
министрация фонда либо его собст-
венники, причем сами иски по боль-
шей части похожи. В них указывает-
ся, что решение регулятора (в настоя-
щее время ЦБ, а до 2013 года — ФСФР) 
об отзыве лицензии принято без до-
статочных оснований. При этом кли-
енты фонда теряют возможность вы-
бора НПФ (в случае отзыва лицензии 
фонда пенсионные накопления пере-
числяются в ПФР) и лишаются инвес-
тиционного дохода.

Впрочем, аргументов в судебном 
споре с регулятором у большинства 
истцов немного, и они не подтвер-
ждены какими-либо документами 
или выкладками. Представители ЦБ 
в суде приводят многочисленные до-
казательства нарушений фондами 
норм законодательства: по предо-
ставлению отчетности и ее достовер-
ности, выплатам клиентам, размеще-
нию активов, требованиям к имуще-
ству по обеспечению уставной дея-
тельности или собственному капита-
лу, формированию резервов. Как сле-
дует из материалов судебных дел, 
каждый из фондов получал предпи-

сания регулятора об устранении на-
рушений, однако их не выполнял.

Показательно, что в ряде случаев 
(НПФ «Солнечный берег», «Эрэл», «Ин-
дустриальный», Первый русский 
пенсионный фонд) представители 
истца не явились даже на первое засе-
дание суда. «В определенных вопро-
сах суд не имеет права инициативы. 
Процесс нужно 

”
дожимать“ посредст-

вом профессионального представи-
тельства интересов»,— говорит 
управляющий партнер BMS Law Firm 
Алим Бишенов. В результате по боль-
шинству исков, получив отказ в пер-

вой инстанции, заявители такое ре-
шение не оспаривали. Слабость пози-
ции НПФ в суде эксперты объясняют 
также скромным уровнем защитни-
ков фондов. «У большинства неболь-
ших НПФ зачастую нет средств на оп-
лату услуг высококвалифицирован-
ных юристов, поэтому их позиция 
в суде достаточно слаба»,— говорит 
президент Национальной лиги 
управляющих Дмитрий Александ-
ров. Более активную позицию заня-
ли НПФ «Подольский» и «Семейный», 
которые в споре с ФСФР дошли до 
президиума Высшего арбитражного 
суда и Федерального арбитражного 
суда Уральского округа. Впрочем, эти 
обстоятельства не повлияли на итого-
вый результат — фонды суды проиг-
рали и лицензии не вернули. Единст-
венный случай возврата отозванной 
лицензии пенсионного фонда через 
суд есть пока лишь у волгоградского 
НПФ «Империя», который выиграл 
спор с ФСФР еще в 2013 году. Впро-
чем, ряд участников судебный спор 

еще продолжают — так, у НПФ «Учас-
тие» следующее судебное заседание 
назначено на 22 июня.

В судебном споре с ЦБ для руково-
дителей и собственников НПФ важен 
не только результат, но и сам процесс, 
говорят эксперты. «Оспаривание ре-
шений об отзыве лицензии — демон-
страция добросовестности бенефи-
циаров и бывших руководителей 
НПФ. Это может иметь значение в слу-
чае привлечения данных лиц к субси-
диарной ответственности на финаль-
ной стадии процедур банкротства»,— 
указывает руководитель банкротной 

практики АК «Павлова и партнеры» 
Сергей Левичев. Впрочем, как отмеча-
ет гендиректор НПФ «Националь-
ный» Светлана Касина, о проблемах 
фондов зачастую хорошо известно их 
бенефициарам, которые во многом 
определяют политику размещения 
активов. «Случаев, когда лицензия 
была отозвана у НПФ, не имеющего 
реальных проблем с качеством акти-
вов, до сих пор не было»,— говорит 
гендиректор консалтинговой компа-
нии «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов.

Вместе с тем подача исков к регуля-
тору отсрочить ревизию или другие 
процедуры в рамках ликвидации 
фондов не может. «На процедуру лик-
видации НПФ передача искового за-
явления в суд по факту никак не влия-
ет»,— подчеркнули в пресс-службе 
АСВ (как конкурсный управляющий 
АСВ ведет ликвидацию НПФ). В ЦБ 
вчера не стали комментировать судеб-
ные разбирательства с НПФ.

Павел Аксенов

Иск бесперспективный
НПФ массово, но безуспешно  
оспаривают отзывы лицензий

контекст  

БАНКИ

Промрегионбанк  
потерял лицензию ЦБ

Банк России отозвал лицензию на осуществле-
ние банковской деятельности у московского 
Промрегионбанка из-за неисполнения законо-
дательных и нормативных требований. Об этом 
сообщается на официальном сайте ЦБ. Как 
следует из сообщения, в Промрегионбанке не-
однократно выявлялись факты низкого качест-
ва кредитного портфеля — и в результате фор-

мирования под них резервов банк полностью 
утратил собственный капитал. При этом руко-
водители и собственники кредитной организа-
ции не приняли действенных мер по нормали-
зации деятельности банка. Ранее Промрегион-
банк был зарегистрирован в Томске, однако 
в апреле сменил прописку на московскую. 
 Промрегионбанк является участником систе-
мы страхования вкладов. Выплаты вкладчикам 
начнутся 10 июня. По данным рейтинга «Интер-
факса», на 1 апреля Промрегионбанк занимал 
241-е место по количеству привлеченных 
средств — 3,4 млрд руб. Отдел финансов

Банкам подарят  
«жизнь с чистого листа»

ЦБ обсуждает варианты выделения финанси-
рования на санацию банков не через кредиты, 
а в форме капитала. Председатель ЦБ Эльвира 

Набиуллина, выступая в Госдуме в понедель-
ник, заявила, что необходимо и дальше изме-
нять отношение к санации. «Мы стали чуть 
больше применять санацию, однако подходы 
требуют совершенствования… Мы в результа-
те санации увеличиваем долговую нагрузку на 
банки, а нам нужно на самом деле увеличивать 
капитал»,— сказала она. Первый зампред ЦБ 
Алексей Симановский добавил, что если дать 
санируемому банку непосредственно капитал, 
то это даст ему возможность «жить с чистого 
листа». При этом банк становится нормальным 
участником банковского рынка и на него рас-
пространяются все пруденциальные требова-
ния. ЦБ потенциально может выделять на воз-
вратной основе средства в капитал санируемо-
го банка через АСВ, которое тогда становится 
акционером кредитной организации, или через 
банк-санатор. «Тема в проработке, окончатель-
ного суждения нет»,— подытожил первый 
 зампред ЦБ. «Интерфакс»

Банк России разъяснил спорные 
вопросы в отношении предста
вителей владельцев облигаций. 
В частности, назначение этих ор
ганизаций будет касаться только 
новых выпусков обеспеченных 
долговых бумаг, допущенных 
к обращению на бирже после 
1 июля. Впрочем, много вопросов 
деятельности ПВО остается за 
рамками закона и нормативных 
документов. И участникам долго
вого рынка остается только ждать 
наработки рыночной практики, 
как это происходило за рубежом.

Представители владельцев облига-
ций (ПВО) — новый институт для рос-
сийского финансового рынка. Это ор-
ганизации, которые представляют за-
конные интересы владельцев облига-
ций и предотвращают нарушение их 
прав. И вопросы по их деятельности в 
рамках поправок к закону «О рынке 
ценных бумаг», который вступает в си-
лу 1 июля, возникли только зимой 
(см. 

”
Ъ“ от 4 февраля). Формулировки 

поправок не были однозначными и 
допускали различные трактовки. Кро-
ме того, в некоторых пунктах поправ-
ки не полностью совпали с правила-
ми листинга Московской биржи. В 
действующих правилах листинга со-
держится требование о наличии ПВО 
для некоторых выпусков долговых бу-
маг, однако этот список был короче то-
го, что определен новым законом. 
Кроме того, текст биржевых правил 
был составлен с учетом тезиса об отсут-
ствии у них обратного действия. Поэ-
тому изначально не выдвигал требо-
ваний к старым выпускам, тогда как 
из текста поправок к закону напря-
мую это не следовало.

Часть технических вопросов, вы-
зывавших затруднения, отпала после 
появления разъяснительного письма 

ЦБ участникам финансового рынка 
(опубликовано на сайте СРО НФА). Те-
перь эмитентам не придется назна-
чать представителей владельцев обли-
гаций для уже размещенных на бирже 
или допущенных к торгам до 1 июля 
выпусков. Эта обязанность коснется 
новых выпусков облигаций, предназ-
наченных для открытого рыночного 
размещения или распространения по 
открытой либо закрытой подписке 
среди лиц, число которых превышает 
500 (без учета квалифицированных 
инвесторов). Причем речь идет только 
об облигациях с покрытием, за исклю-
чением облигаций, обеспеченных го-
сударственной или муниципальной 
гарантией. «Письмо от регулятора до-
статочно информативно и четко опи-
сывает позицию ЦБ»,— говорит генди-
ректор депозитарной компании «Ре-
гион» Анна Зайцева.

В последние месяцы значительно 
активизировались как эмитенты, так и 
сами ПВО,— дата вступления в силу по-
правок все ближе. По оценкам предста-
вителей нескольких официальных 
ПВО, сейчас цены на этом рынке «ща-
дящие», поскольку затраты на этот биз-
нес минимальны. Однако в ближай-
шее время они могут вырасти, так как 
требование о наличии ПВО становится 
обязательным с 1 июля. Ситуацию не 
спасает даже рост количества игроков. 
Если в начале февраля 2016 года в рее-
стре ЦБ находилось 18 организаций, 
которые предоставляли услуги ПВО, то 
к 30 мая их стало 27. Часть из них — 
юридические фирмы, часть — малоиз-
вестные компании без финансовых 
лицензий (у них также есть право ис-
полнять функции ПВО, если они рабо-
тают в российской юрисдикции не ме-
нее трех лет), часть — крупные банки, 
депозитарии и финансовые холдинги. 
«Мы стремимся занять потенциально 

привлекательные рыночные ниши»,— 
выразили общую позицию участников 
рынка в компании «Уралсиб Кэпитал 
Финансовые услуги».

При этом всем, кто успел занять эту 
нишу, на практике предстоит решать 
юридические вопросы, которые не 
оговорены в законе и не могут быть 
разъяснены ЦБ. Например, отсутствие 
у эмитента желания заключать дого-
вор с выбранным собранием облига-
ционеров ПВО, а значит — оплачивать 
услуги этой организации. «Вероятно, в 
таких случаях придется прибегать к 
принуждению к заключению догово-
ра через суд»,— считает госпожа Зай-
цева. По словам партнера юридиче-
ской фирмы «Некторов, Савельев и 
партнеры» (является ПВО для некото-
рых сделок) Александра Некторова, 
неочевидным также является вопрос 
о назначении ПВО на определенный 
срок. «Сейчас мы сопровождаем сдел-
ку реструктуризации и столкнулись с 
неочевидной трактовкой такой ситуа-
ции. Реструктуризация завершится че-
рез полгода, и ПВО больше не понадо-
бятся. Но исходя из логики закона на-
значить ПВО на полгода нельзя»,— от-
мечает он. Таких юридических казу-
сов в практике может возникнуть мно-
жество, закон же никак не разъясняет, 
как действовать в подобных случаях, 
добавляет господин Некторов.

Партнер юридической компании 
Legal Capital Partners (компания нахо-
дится в реестре ПВО) Михаил Мали-
новский отмечает, что правила игры 
настолько детально не закреплены 
практически ни в одной западной 
юрисдикции, там действует эффект 
наработанной практики. И можно 
только надеяться, что со временем та-
ким же образом может сложиться си-
туация и на российском рынке.

Мария Сарычева

ЦБ объяснил требования к ПВО
В новых облигационных выпусках без них не обойтись

Рынок p2p (предоставление 
 гражданами займов друг другу 
через специальные онлайн 
площадки) настаивает на регули
ровании. От частного диалога 
отдельных его участников с ЦБ 
этот финансовый сегмент пере
ходит к централизованному вза
имодействию с регулятором пу
тем создания ассоциации. Прав
да, с обоснованием, что тот ред
кий случай, когда отсутствие 
 регулирования хуже, чем гос
контроль, согласны не все уча
стники рынка.

О намерении создать профессио-
нальное объединение представите-
лей сегмента p2p при уже существую-
щей СРО МиР (саморегулируемая ор-
ганизация, объединяющая микрофи-
нансовые компании) 

”
Ъ“ рассказали 

участники рынка p2p-кредитования. 
Формат создаваемой ассоциации и 
периметр участников, по их словам, 
будет определен в июне. «Сейчас ре-
шается, в какой именно форме будет 
создано объединение и кто туда будет 
входить: только p2p-площадки или 
также 

”
кикстартеры“ вместе с крауд-

фандинговыми платформами»,— 
рассказал гендиректор «Вдолг.ру» Ан-
тон Тарасов. Цель, по словам участни-
ков рынка,— наладить более актив-
ное взаимодействие с Центробанком, 
хотя регулятором именно этого сег-
мента он не является.

Сейчас ЦБ взаимодействует с от-
дельными представителями рынка 
p2p-кредитования (добровольно от-
четность в ЦБ сдают шесть компаний), 
но его участники хотят более систем-
ного подхода. Для финансового рынка 
такое стремление к регулированию 

нехарактерно. В качестве примера 
можно привести ломбарды, одними 
из последних участников финансово-
го рынка принудительно попавшие 
под регулирование ЦБ. Теперь, как не-
однократно сообщал 

”
Ъ“, для многих 

из них основная цель — выйти из-под 
этого регулирования, в том числе пу-
тем схемной переквалификации дея-
тельности из ломбардной в скупку (см. 

”
Ъ“ от 9 июля 2015 года). Потребность 

эта такова, что отдельный бизнес на 
ней делают юридические консультан-
ты (см. 

”
Ъ“ от 17 мая). «Возникает мно-

го вопросов, когда слышишь, что субъ-
ект хочет попасть под регулирование 
ЦБ. Например, ломбарды ранее пода-
вали 20 отчетов, а после того как над-
зор над ними взял ЦБ (осенью 2014 го-
да.— 

”
Ъ“), количество отчетов выро-

сло в несколько раз»,— сетует предсе-
датель Ассоциации развития ломбар-
дов Сергей Соковников.

Впрочем, у рынка p2p особая ситу-
ация. В отличие от большинства дру-
гих финансовых организаций, попав-
ших под надзор ЦБ, деятельность 
участников рынка вообще никак и 
ничем не регламентируется. В такой 
ситуации тотальной неопределенно-
сти от отсутствия регулирования 
больше минусов, чем плюсов, счита-
ют участники рынка. «Например, по-
скольку сама посредническая пло-
щадка не имеет никакого статуса, на-
логовым агентом для лиц, одалжива-
ющих деньги через такие системы, 
выступает, как ни парадоксально, тот, 
кто их занимает. Получается, если в 
малый бизнес инвестировали 50 че-
ловек через p2p-площадку, то пред-
принимателю необходимо отчитать-
ся за каждого, что крайне неудоб-

но»,— поясняет генеральный дирек-
тор компании «Город денег» Елизаве-
та Корпиловская. Есть и другая про-
блема. По словам госпожи Корпилов-
ской, при оказании деятельности по 
выдаче займов на постоянной основе 
возникает необходимость получения 
лицензии на микрофинансовую дея-
тельность, но бизнес p2p меньше, 
проще и если и требует лицензирова-
ния, то с менее жесткими требовани-
ями. «Все это тормозит развитие p2p-
кредитования»,— подытоживает Ели-
завета Корпиловская. И все это рынок 
рассчитывает обсудить с ЦБ в формате 
ассоциации.

Впрочем, по мнению некоторых 
игроков p2p-кредитования, излиш-
няя инициативность может сыграть 
злую шутку с отраслью. По их словам, 
это видно на примерах взаимодейст-
вия с уже регулируемыми контраген-
тами. «Например, в случае если расчет-
ному банку ЦБ выдает предписание 
на сокращение выводимых средств, 
мы должны замораживать выплаты 
клиентам и выставлять их в очередь, 
чтобы не нарушать предписание 
ЦБ»,— делится опытом один из игро-
ков p2p. В этом случае вывод средств в 
размере до 100 тыс. руб. может затя-
нуться с одного дня до пяти.

«Выбор формы площадки для орга-
низации сообщества — это прерогати-
ва рынка. Для взаимодействия участ-
ников рынка и регулятора на данном 
этапе подойдет любая репрезентатив-
ная площадка. Наличие такой пло-
щадки было бы полезно для организа-
ции дальнейшего диалога, в том числе 
по вопросам регулирования»,— сооб-
щили в пресс-службе Банка России.

Богдан Бакалейко

От частного к государственному
Компании p2p усиливают спрос на регулирование

Свою позицию банк также попы-
тался подкрепить письмом главе Вер-
ховного суда Вячеславу Лебедеву от 
Ассоциации российских банков (вче-
ра было опубликовано на сайте АРБ).

Сейчас по разным договорам сто-
роны выясняют в судах, является ли 
падение рубля аргументом для пере-
смотра договора, напоминает парт-
нер юридического бюро «Инфра-
лекс» Артур Рохлин. «Самый извест-
ный спор в арбитражном суде — это 
спор 

”
Вымпелкома“,— отмечает экс-

перт.— При этом, поскольку в судах 
общей юрисдикции в отличие от ар-
битражных рассматриваются споры 
с физлицами, мнения судов могут 
быть диаметрально противополож-
ными в отношении одних и тех же 
вводных. Суды общей юрисдикции 
исходят из того, что граждане априо-
ри более слабая сторона, и изобрета-
ют аргументы в их защиту, в частно-
сти ссылку на непредвиденность об-
стоятельств». Неравноценность по-
зиций заемщика и банка действи-
тельно ключевой аргумент для ло-
кальных судов, подтверждают юри-
сты. «В настоящее время Верховный 
суд придерживается позиции, со-
гласно которой локальные суды 
должны исходить из принципа спра-
ведливости, а не только сухой нор-
мы закона,— указывает старший 
юрист компании BMS Law Firm Де-
нис Фролов.— Человек в своих взаи-
моотношениях с банком всегда бо-
лее уязвимая сторона. В отличие от 

корпоративного заемщика к нему 
нельзя относить понятие 

”
предпри-

нимательский риск“, и действитель-
но, если бы банк и заемщик могли 
бы предвидеть такое резкое падение 
рубля, они бы не заключили подоб-
ный договор».

Теперь уже ситуация поворачива-
ется таким образом, что банки, а не 
заемщики требуют определить ту 
сторону, которая должна нести убыт-
ки из-за девальвации, расценивают 
данный прецедент юристы. «Воз-
можно, это дело как раз станет той 
точкой, после которой Верховному 
суду все-таки придется дать разъяс-
нения, и если мнение Верховного су-
да о том, что решение суда в отноше-
нии ТЭМБР-банка было справедли-
вым, не изменится, то банки столк-
нутся со шквалом исков заемщиков, 
требующих перевести любой валют-
ный кредит в рубли по валютной 
ставке и курсу на дату договора, не 
говоря о снятии обеспечения,— рас-
суждает Артур Рохлин.— В конечном 
счете, возможно, сейчас настал тот 
момент, когда государству в лице 
Верховного суда все-таки придется 
четко обозначить свою позицию от-
носительно того, кто должен брать 
на себя риски изменения валюты — 
банк или его заемщик».

Фактически, считает Денис Фро-
лов, подобный прецедент можно по-
нимать как определенный сигнал 
кредитным организациям о том, что-
бы они наконец разработали прием-
лемые условия для заемщиков, а не 
упорно стояли на формальных фор-

мах реструктуризации. До сих пор 
банки не прислушивались к реко-
мендациям ЦБ и Минфина смягчить 
позицию в отношении валютных за-
емщиков. «Сейчас получается, что су-
ды пытаются установить некую со-
циальную справедливость в долгом 
споре между банками и заемщика-
ми, исходя из того, что, даже если 
банк реструктурирует кредит в ру-
бли, это не приведет его к банкротст-
ву, а если заемщики останутся с кре-
дитами на прежних условиях, то для 
многих из них это действительно 
может иметь масштаб катастро-
фы»,— заключает он.

Впрочем, обнадеживаться валют-
ным заемщикам рано. «Изменение 
валюты без изменения процентной 
ставки не соответствует логике при-
менения ст. 451 ГК РФ в данном слу-
чае, а признание недействительным 
залога по основаниям, описанным 
ст. 168 и ст. 339 ГК РФ, явно противо-
речит закону,— считает юрист Legal 
Capital Partners Иван Махалин.— В 
крайнем случае суд мог сослаться на 
прекращение залога в связи с пре-
кращением обеспеченного обяза-
тельства на основании ст. 352 ГК РФ, 
но и это также никак не связано с за-
дачей защиты валютных заемщиков 
от изменения курса, которую вроде 
бы пытался решить суд в этом деле, 
используя ст. 451 ГК РФ. Практика с 
отпадением залога выглядит абсурд-
но, и сложно представить, что ее под-
держит Верховный суд».

Юлия Локшина,  
Анна Занина

Кредиты биты?
с7

9 НПФ решились на оспаривание  
отзыва лицензии у регулятора

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Впрочем, наиболее скептично 
настроенные участники рынка счи-
тают, что при нынешней экономи-
ческой ситуации стресс-сценарии 
— это чистая теория: «Вспомните 
осень прошлого года, когда скакнул 
доллар. Это невозможно просчи-
тать. Как и вряд ли кто будет просчи-
тывать стресс-сценарий с падением 
цены на нефть до $20 за баррель». 
Сделать стресс-тесты сопоставимы-
ми тоже сложно. «Каждый банк дол-
жен сам определить сценарий, к ко-
торому он наиболее чувствителен в 
зависимости от принятых рисков и 
композиции портфеля»,— отмечает 

глава подразделения корпоратив-
ных и IRB-моделей кредитного ри-
ска группы «Нордеа» Александр Пет-
ров. Например, для банков с боль-
шой долей автокредитов падение 
цен на нефть более рискованно, не-
жели для специализирующихся на 
ипотеке.

Впрочем, ЦБ все эти сложности 
не пугают. В будущем стресс-тесты 
банков регулятор планирует учиты-
вать не только в порядке текущего 
надзора за банками, но и «при оцен-
ке присоединения одного банка к 
другому, согласовании плана фи-
нансового оздоровления, выборе са-
натора и др.».

Вероника Горячева

Банкам предъявят заранее
с7 ЦИТАТА

Результаты стресс-тестов  
будут все больше учитываться 
при принятии решений надзор-
ного характера, в том числе  
о присоединении одного банка  
к другому, согласовании плана 
финансового оздоровления,  
о выборе санатора и др.
— Василий Поздышев, зампред ЦБ
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Закрытие основных туристи-
ческих рынков и сокраще-
ние присутствия иностранных 
авиакомпаний в РФ негатив-
но сказалось на потреблении 
авиакеросина. По итогам пер-
вого квартала спрос упал на 4%, 
до 1,9 млн тонн, а излишки то-
плива отправляются на экспорт. 
По поводу перспектив отрасли 
у участников рынка и экспер-
тов единой позиции нет: часть 
из них ожидает, что ситуация бу-
дет стабильной, другие полага-
ют, что спрос на керосин будет 
падать вслед за динамикой дохо-
дов населения.

Потребление авиакеросина на 
внутреннем рынке РФ в первом квар-
тале сократилось на 4%, до 1,9 млн 
тонн, сообщил вчера гендиректор 
«Газпромнефть-Аэро» Владимир Его-
ров со ссылкой на данные Росавиа-
ции. Основной причиной снижения 
стало падение пассажиропотока. «С 
2009 по 2014 год пассажиропоток и 
потребление топлива в российских 
аэропортах прирастали достаточно 
серьезно — в среднем на 10% в год»,— 
напомнил он. Но, по словам топ-ме-
неджера, в силу «ряда макроэкономи-
ческих факторов» ситуация резко из-
менилась: закрылся ряд зарубежных 
туристических направлений, в том 
числе Египет, а из российских регио-
нов сократили рейсы или ушли ино-
странные авиакомпании, что стало 
«основным минусом» для авиазапра-
вочной отрасли.

Иностранные перевозчики осо-
бенно активно покидали россий-
ский рынок в прошлом году: летом 
германская Lufthansa сократила чи-
сло рейсов в РФ и ушла из Внуково, 
число полетов снизил крупнейший 
скандинавский перевозчик SAS. С 
января этого года прекратила полеты 
в Россию Air Berlin, с 21 марта из РФ 
ушел британский лоукостер EasyJet. 
По данным Росавиации, с января по 
апрель международные авиапере-
возки в Московском авиаузле сокра-
тились на 14,8%, до 8,7 млн человек 
(иностранные компании снизили пе-
ревозки на 7,5%, до 2,5 млн человек).

Из-за снижения пассажиропотока 
авиакомпании пытаются сокращать 
затраты на топливо, говорит госпо-
дин Егоров. После введения недис-
криминационного доступа к услугам 
естественных монополий (топливоза-
правочных комплексов, ТЗК) в аэро-
портах перевозчики стали активнее 
пользоваться правом заключения до-
говора с любым ТЗК на хранение то-

плива, поясняет он. На этом фоне со-
кратились розничные продажи то-
плива, но выросли мелкооптовые. На 
падении спроса сказался и уход с рын-
ка «Трансаэро», которая в течение се-
ми лет являлась стратегическим парт-
нером «Газпромнефть-Аэро» (за десять 
месяцев 2015 года перевезла 11,2 млн 
человек), говорит господин Егоров. 
Но «Трансаэро» осталась должна по-
ставщику за топливо более 6 млрд 
руб. (всего 11 млрд руб. с учетом долга 
перед «Роснефтью»). Эта история сде-
лала заправщиков осторожнее: судя 
по словам главы «Газпромнефть-Аэ-
ро», хотя у авиакомпаний сохраняет-
ся «определенная степень свободы» в 

сотрудничестве с ТЗК, игроки «следят 
за финансовым состоянием контр-
агентов, используя механизм банков-
ских гарантий, факторинг и прочее».

Но подробнее о своих объемах по-
требления топлива и механизмах га-
рантий ни глава компании, ни сами 
перевозчики не говорят. В S7 

”
Ъ“ зая-

вили, что не сокращали закупки то-
плива, в том числе в России. Авиаком-
пания закупает топливо по прямым 
контрактам с ключевыми топливны-
ми компаниями, следит за ценами на 
бирже — но только в качестве инди-
катора цены. В рублях цены на топли-
во относительно стабильны, сообщи-
ли в компании. Глава ГК «Аэрофьюэлз» 
(один из крупнейших операторов аэ-
ропортовых ТЗК) Владимир Спиридо-

нов отмечает, что крупные перевозчи-
ки осуществляют основные заправки 
в РФ: «Сейчас стоимость керосина при 
заправке 

”
в крыло“ в России ниже ев-

ропейской на 3–7%». Общего сниже-
ния потребления топлива компания 
не наблюдает, продолжает он. По сло-
вам главы «Газпромнефть-Аэро», пока 
общее производство керосина сохра-
няется: в январе—марте оно выросло 
на 0,5%, до чуть более 2 млн тонн. Но 
излишки топлива поставляются на 
экспорт: этот показатель вырос в пер-
вом квартале на 4%, до 183 тыс. тонн, 
37 тыс. тонн пришлось на отгрузки 
«Газпром нефти» в Монголию, Казах-
стан и Киргизию.

«Пассажиропоток по итогам года 
снизится на 1–3%, потребление керо-
сина будет стабильным, с небольшим 
снижением порядка 2%»,— считает 
господин Спиридонов. По прогнозам 
«Газпромнефть-Аэро», окончательная 
тенденция на рынке авиазаправок 
станет понятна по итогам летнего се-
зона. Гендиректор агентства «Анали-
тика товарных рынков» Михаил Туру-
калов замечает, что ситуация не столь 
обнадеживающая: аналогичное паде-
ние за первый квартал показало и по-
требление бензина, потребление ке-
росина авиацией главным образом 
будет зависеть от динамики доходов 
населения и курса рубля.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

Авиакеросин без дела
Перевозчики снижают потребление топлива

В правительстве рассчитывали по-
лучить от сделки 550–700 млрд руб., 
на Московской бирже вчера 19,5% ак-
ций «Роснефти» стоили 665 млрд руб. 
Предположительно приватизация го-
спакета «Роснефти» состоится во вто-
рой половине этого года, но, в отли-
чие от «Башнефти», обсуждение пока 
идет не так активно. Российский биз-
нес открыто не проявлял интереса к 
«Роснефти», а иностранцы в основ-
ном высказываются очень осторож-
но. О возможном интересе заявляли 
компании Индии и Кувейта.

Источники 
”
Ъ“ на рынке сомне-

ваются в том, что новый иностран-
ный акционер может получить ка-
кие-то экстраординарные возмож-
ности влиять на принятие решений 
в «Роснефти». В частности, CNPC хо-
тела получить 49% в Ванкорском ме-
сторождении, это условие не устро-
ило «Роснефть», и в итоге долю отда-
ли индийцам. Собеседники 

”
Ъ“ также 

отмечают, что в переговорах с китай-
цами часто приходится «идти на жер-
твы», а российские власти сейчас на 
это не готовы, из-за чего сотрудниче-
ство с китайцами часто не идет даль-
ше переговоров. Глава CNPC Вань 
Илинь вчера признал, что даже при 
стабилизирующихся нефтяных це-
нах CNPC не торопится в партнер-
ство с «Роснефтью» по российским 
шельфовым проектам. «Предложен-
ные проекты находятся на самой ран-
ней стадии реализации — как следст-
вие, они требуют значительных ин-
вестиций, что при текущих ценах 
на нефть нам представляется риско-
ванным. Второе — это строгие усло-
вия партнерства, которые лимитиру-
ют возможности китайской стороны 
в управлении этими проектами»,— 
заявил он.

Впрочем, по мнению Алексея Ко-
кина из «Уралсиба», приобретение 
CNPC половины приватизируемого 
пакета «Роснефти» ничего не гаран-
тирует китайской компании. Купив 

19,5% акций, китайский инвестор на-
ряду с BP сможет претендовать на два 
места в совете директоров россий-
ской компании. BP в совете дирек-
торов «Роснефти» сейчас представ-
ляют двое — Роберт Дадли и Гильер-
мо Кинтеро, всего в совет входят де-
вять человек. Особые условия, кото-
рые попросит CNPC, вероятно, могут 
быть записаны в акционерном согла-
шении, полагает эксперт. Если CNPC 
предложит существенную премию за 
долю в «Роснефти», ее требования мо-
гут удовлетворить, но без ущерба ин-
тересам BP, полагает Виталий Крюков 
из Small Letters. При этом государство 
как основной акционер «Роснефти», 
очевидно, не допустит изменения по-
литики компании и усиления влия-
ния иностранного капитала.

Дмитрий Козлов

Твердая политическая доля

ОАО РЖД предлагает, сделав Куру-
моч станцией ВСМ Чебоксары—Са-
мара, построить ответвление на То-
льятти. Тогда, рассказывает собесед-
ник 

”
Ъ“ со ссылкой на данные ОАО 

РЖД, рентабельность всех маршру-
тов программы составит не менее 
7,5%. Для отдельного проекта Сама-
ра—Тольятти, говорит он, «возможно 
привлечение долгового финансиро-
вания КЖК, но это потребует допол-
нительных расчетов механизмов воз-
врата средств, так как проект не явля-
ется окупаемым».

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ заявили, что два 

проекта не являются взаимоисклю-
чающими.

Проект линии Самара—Тольят-
ти со строительством станции Куру-
моч включен в программу высоко-
скоростного сообщения в РФ до 2030 
года как составляющий элемент про-
екта ВСМ Чебоксары—Ульяновск—
Самара (для поездов со скоростью до 
250 км/ч), говорят в монополии. «В то 
же время на этой линии уже в бли-
жайшие годы возможна организа-
ция интермодального скоростного 
сообщения при выполнении ряда ра-
бот по модернизации инфраструкту-
ры,— подчеркнули в ОАО.— Сейчас 

целесообразно провести предпроект-
ные изыскания для определения тех-
нических показателей проекта и эко-
номической эффективности, в том 
числе при участии властей региона и 
потенциальных инвесторов».

Вариант региональных властей — 
абсолютно нормальный локальный 
проект, полагает глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров, у не-
го есть все предпосылки быть эко-
номически обоснованным: корот-

кие расстояния, небольшие инвести-
ции, понятный пассажиропоток. Во-
прос лишь в том, насколько целесоо-
бразно вносить туда элементы высо-
коскоростного движения — возмож-
но, достаточно обычной инфраструк-
туры. А ответвление Чебоксары—Са-
мара экономического смысла не име-
ет, уверен эксперт.

Наталья Скорлыгина;  
Екатерина Кособокова,  
Самара

Самару выводят  
на большую дорогу

«Росатом» обвинил Украину 
в нарушении долгосрочного 
контракта на поставку ядерно-
го топлива и готовится при-
нимать «юридические меры». 
Украинская НАЭК «Энергоа-
том» в последнее время актив-
но замещает российское топли-
во сборками от американской 
Westinghouse. По расчетам 

”
Ъ“, 

при сокращении закупок с 12 
до 8 комплектов топлива в 2016 
году ущерб «Росатома» составит 
около $200 млн.

Украинская НАЭК «Энергоатом» 
нарушает контракт с ОАО ТВЭЛ (то-
пливная компания «Росатома»), рас-
ширяя поставки американских то-
пливных сборок, заявил вице-пре-
зидент ТВЭЛ Олег Григорьев (цита-
та по «РИА Новости»). По его словам, 
по контракту с ОАО ТВЭЛ у «Энер-
гоатома» ограниченна возмож-
ность использования американ-
ского топлива (сборки производст-
ва Westinghouse) на своих АЭС, но 
Украина в нарушение договора го-
товится применять его в больших 
объемах. В то же время ТВЭЛ не по-
лучала официального уведомления 
о загрузке топлива Westinghouse на 
Южно-Украинскую АЭС (ЮУАЭС). По-
сле получения такого уведомления 
ТВЭЛ планирует принять юридиче-
ские меры к украинской стороне за 
нарушение контракта, заключил го-
сподин Григорьев.

ТВЭЛ — с 2010 года основной 
поставщик топлива для АЭС Укра-
ины по долгосрочному контракту 
с НАЭК. По данным годового отче-
та ОАО за 2014 год, компания обес-
печивала топливом 100% рынка 

страны. Ежегодный объем поста-
вок на Украину «Росатом» оценивал 
в $600 млн. По контракту «Энергоа-
том» обязан закупать топливо не ме-
нее чем для 12 из 15 действующих 
блоков (на Украине 13 реакторов ти-
па ВВЭР-1000 и два ВВЭР-440 общей 
мощностью 13,8 ГВт).

После смены власти на Украине в 
2014 году «Энергоатом» взял курс на 
диверсификацию и возобновил при-
остановленный контракт на постав-
ку сборок Westinghouse (продлен до 
2020 года). Минэнерго Украины наме-
рено уйти от поставок топлива ТВЭЛ 
в течение двух-трех лет. В 2015 го-
ду закупки российских сборок оста-
лись примерно на том же уровне в 
финансовом выражении ($610 млн), 
по данным Минэнерго Украины, в 
РФ закуплено 12 партий, одна — в 
США. В этом году Киев планирует 

получить 5 из 13 партий топлива от 
Westinghouse. В мае НАЭК загрузила 
топливо на третий блок ЮУАЭС, где 
половина сборок — от Westinghouse. 
Опытную эксплуатацию этих сборок 
могут начать на втором блоке АЭС, 
подготовка к использованию топли-
ва Westinghouse в одной активной зо-
не вместе с российским ведется на За-
порожской АЭС, первая партия сбо-
рок Westinghousе поступила на стан-
цию в феврале, сообщал «Энергоа-
том». На этом фоне еще весной 2015 
года ОАО ТВЭЛ привлекло юристов 
для представления своих интересов 
в Стокгольмском арбитраже, не ука-
зывая, по какому контракту возмож-
но разбирательство.

«Росатом» не комментирует воз-
можного ущерба, нанесенного Ук-
раиной в связи с сокращением по-
ставок. По расчетам 

”
Ъ“, ТВЭЛ мо-

жет недополучить около $200 млн — 
треть ежегодной выручки на Украи-
не в случае заявленного объема за-
купок. Но пока НАЭК не может осу-
ществлять даже текущие платежи, 
поскольку счета компании арестова-
ны. Сегодня атомный профсоюз Ук-
раины планирует провести очеред-
ную акцию протеста в Киеве против 
ареста счетов и попытки взыскания 
с «Энергоатома» долга 127 млн гри-
вен (около 334 млн руб.). Из-за замо-
раживания активов украинцы не 
платят за поставки нового топлива и 
возврат отработанного, в связи с чем 
«Росатом» отложил вывоз топлива. 
Впрочем, ТВЭЛ не планирует оста-
навливать производство сборок для 
Украины в связи с проблемами по 
оплате, заявили в компании.

Анастасия Фомичева

Россия вспомнила  
об украинских АЭС
Поставки Westinghouse нарушили контракт с «Росатомом»

ЦИТАТА

Ситуация на сегодняшний день 
критическая, я вам честно говорю 
— начиная от того, что заблокиро-
ваны все счета, уже более полуго-
да, даже «Энергоатома»... Даже 
министерство и то заблокирова-
но, не может оплачивать электро-
энергию
— Игорь Насалик,
министр энергетики и угольной  
промышленности Украины, 21 мая

3,8 процента
составил спад пассажиропотока  
в РФ в январе—апреле 2016 года,  
по данным Росавиации

Д Е Т А Л И Р А М Е Н С К О Е  Н А Ш Л О  П Е Р В Ы Х  П Е Р Е В О З Ч И К О В

Вчера определились первые авиаком-
пании, которые будут работать в новом, 
четвертом московском аэропорту 
Раменское: 20 пассажирских рейсов 
в неделю в Астану, Бишкек, Ош, Шым-
кент, Актобе, Актау и другие города 
взяли на себя казахская Scat и киргиз-
ская Air Kyrgyzstan. Грузовые рейсы 
будут выполнять «Авиастар-ТУ» и пока 
не сертифицированная «Скай Гейтс 
Эйрлайнс». Как пояснили в Росавиации, 
«Скай Гейтс» — новая частная грузовая 
авиакомпания, заявку на сертифи-
кацию подаст в начале июня. Также 
в аэропорту будет построен грузовой 
терминал площадью 14 тыс. кв. м. 

Управляющая аэропортом «Рампорт-
аэро» (25% подконтрольны «Ростеху», 
75% — у литовской Avia Solutions 
Group) и компания Master International 
General Trading подписали соглашение 
о создании СП для его строительства. 
Оператором duty free станет немецкая 
Heinemann, питание будет обеспечивать 
ГК «Шоколадница», вопросами рекламы 
займется российское агентство «При-
мавера», для услуг связи выбрана МТС. 
По предварительным оценкам «Росте-
ха», совокупная выручка от реализации 
авиационных и неавиационных услуг 
к 2022 году составит порядка 9 млрд 
руб. в год. Анастасия Веденеева

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Г А З П Р О М »  Н Е  В Ы Ш Е Л  Н А  « З А П А Д Н Ы Й  М А Р Ш Р У Т »

«Газпром» и китайская CNPC по-прежнему далеки от согла-
сования условий поставок российского газа по западному 
маршруту через Алтай (газопровод «Сила Сибири-2»). Как 
заявил вчера замглавы Минэнерго Анатолий Яновский, пере-
говоры «пока не вышли на финишную прямую», а основным 
предметом обсуждения остается цена газа. «Газпром» заинте-
ресован в строительстве газопровода через Алтай, поскольку 
это позволит задействовать его существующие добычные 
мощности в Западной Сибири. В прошлом году компании 
согласовали основные условия поставок, в том числе объем 

(30 млрд кубометров в год), но не цену. Глава «Газпрома» 
Алексей Миллер заявлял, что контракт на поставку газа может 
быть подписан к середине этого года. Но, по данным ”Ъ“, это 
крайне маловероятно, поскольку Китай в свете падения нефтя-
ных цен пересматривает планы по потреблению газа и больше 
заинтересован в закупках сжиженного газа, который постав-
ляется прямо в центры потребления на восточном побережье. 
При закупках же российского газа на Алтае CNPC предстоит 
строить мощности по его транспортировке на 5 тыс. км через 
всю страну. Юрий Барсуков

ПРОЕКТ ВЫСОКОСКОРОСТНОЙ МАГИСТРАЛИ ЧЕБОКСАРЫ–
УЛЬЯНОВСК–САМАРА С ОТВЕТВЛЕНИЕМ НА ТОЛЬЯТТИ
ИСТОЧНИК: МАТЕРИАЛЫ ОАО РЖД.

МОСКВА ЧЕБОКСАРЫ

САМАРА

НИЖНИЙ
НОВГОРОД

КАЗАНЬ

На Елабугу

Прогнозная скорость

Пассажиропоток 
на направлении к 2031 году

УЛЬЯНОВСК

ТОЛЬЯТТИ

1 ч. 15 м.

650 тыс. чел.

3 ч. 15 м.

800 тыс. чел.

4 ч. 25 м.

950 тыс. чел.

5 ч. 40 м.

1,14 млн чел.

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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деловые новости

Чистый убыток одного из круп
нейших продовольственных ри
тейлеров — ГК «Дикси» — по ито
гам первого квартала вырос в де
сять раз, а рентабельность снизи
лась до минимального с 2007 
года уровня. Компанию подвели 
рост расходов на аренду и обслу
живание долга, внутренние пре
образования, а также традици
онно низкая покупательская ак
тивность в этот период.

Выручка «Дикси» выросла на 16,5%, 
до 74,1 млрд руб., говорится в отчетно-
сти ритейлера за первый квартал 2016 
года. Этому способствовали увеличе-
ние торговых площадей (на 18%, до 
925,9 тыс. кв. м) и рост сопоставимых 
продаж (на 2,3%), поясняет компания. 
Наиболее активно рос оборот дивизи-
она «Дикси» (+18,5%, до 60 млрд руб.), 
наименее — «Мегамарт», выручка ко-
торого не изменилась по сравнению с 
показателем первого квартала прош-
лого года (4,36 млрд руб.).

По итогам квартала ритейлер в 
10,8 раза нарастил чистый убыток. 
Прошлый год компания заканчивала 
в плюсе, несмотря на снижение чи-
стой прибыли на 86,9%, в 2015 году 
она составила 589 млн руб. По итогам 
трех месяцев этого года компания по-
лучила убыток в 1,5 млрд руб. против 
140,1 млн руб. в первом квартале 2015 
года. Год назад ГК «Дикси» объясняла 
этот фактор девальвацией националь-
ной валюты, снижением покупатель-
ского спроса, вызванным сокращени-

ем реальных доходов населения и ро-
стом продуктовой инфляции, а также 
введением эмбарго, из-за которого 
сеть была вынуждена перестраивать 
систему поставок, в результате чего 
потеряла на курсовых разницах, боль-
ших транспортных издержках и ме-
нее качественных овощах и фруктах.

Теперь нарастание убытка в компа-
нии связали с инвестициями в цену 
(себестоимость реализованной про-
дукции как процент от выручки уве-
личилась на 300 базисных пунктов, 
до 69,6%), высокими расходами на 
аренду (доля общих арендуемых пло-
щадей выросла до 79%), ростом амор-
тизационных расходов (на 21,8%, до 
2,1 млрд руб.) и процентов по кредиту 
(финансовые расходы увеличились 
на 15,6%, до 1,1 млрд руб.).

Первый квартал сезонно самый 
слабый для ритейлеров, напоминает 
старший аналитик Райффайзенбан-
ка Наталья Колупаева. «Слабые фи-
нансовые результаты 

”
Дикси“ объяс-

няются наложением фактора низко-
го сезона на процесс значительных 
внутренних операционных преобра-
зований в компании»,— поясняет 
она. Ранее 

”
Ъ“ сообщал, что «Дикси» 

начинает переводить свои магазины 
из формата «у дома» в формат «жест-
ких дискаунтеров». Ритейлер начал 
пересматривать ассортиментную ма-
трицу, в результате сокращение по 
некоторым категориям может соста-
вить 50–70% наименований. Таким 
образом, сеть хочет оставить на пол-

ках только самые доходные и попу-
лярные у покупателей товары.

Общая слабость потребительско-
го спроса по-прежнему требует суще-
ственных инвестиций в цену, прове-
дения промоакций, продолжает го-
спожа Колупаева, а у «Дикси» практи-
чески нет запаса прочности по рен-
табельности для компенсации нега-
тивного эффекта от одновременного 
действия всех этих факторов, в ре-
зультате рентабельность по EBITDA 
по итогам первого квартала упала до 
минимального уровня с 2007 года — 
2,1%. Показатель маржа/EBITDA сни-
зился на 240 базисных пунктов, под-
черкивает в своем отчете аналитик 
«ВТБ Капитала» Мария Колбина. При 
этом показатель EBITDA оказался на 
40% ниже консенсус-прогноза и на-
ходится на уровне 1,5 млрд руб., от-
мечает аналитик.

Конкуренты «Дикси» пока сохра-
няют прибыльность. Так, лидер рос-
сийской розницы «Магнит» хоть и 
показал снижение чистой прибыли 
в первом квартале на 13%, остался в 
плюсе. Его доход составил 8,24 млрд 
руб. Второй по обороту игрок — 
X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») — сумел в 
этот же период нарастить чистую 
прибыль на 23%, до 5 млрд руб.

Вчера акции «Дикси» на Москов-
ской бирже подешевели на 3,33%, до 
308 руб. за бумагу. Капитализация со-
ставила 38,4 млрд руб.

Анастасия Дуленкова

У «Дикси» не сезон
По итогам квартала ритейлер резко увеличил убыток

По его словам, срок присутствия 
злоумышленника в инфраструкту-
ре организации с момента взлома 
до его обнаружения в среднем со-
ставляет три года. «Таким образом, 
правильнее говорить все же о том, 
что данная угроза существовала 
давно и сохраняет свою актуаль-
ность сейчас, нежели искать некую 
политическую подоплеку»,— ука-
зывает господин Кропотов. Впро-
чем, аналитик InfoWatch Сергей 
Хайрук утверждает, что в компании 
наблюдали «единичные случаи атак 
на организации и со стороны ино-
странных правительств, однако глу-
боких исследований таргетирован-
ных атак, инициированных зару-
бежными правительствами, не про-
водилось».

60% опрошенных университе-
том «Иннополис» специалистов от-
метили, что уровень информацион-
ной безопасности в их компаниях 
является недостаточным, а 58% со-

общили, что в организациях отсут-
ствует комплексная стратегия ин-
формационной безопасности или 
четкий план. В результате 3% опро-
шенных сообщили, что в их компа-
ниях за прошлый год случилось от 
100 до 1 тыс. инцидентов в сфере 
ИБ, еще 24% заявили об обнаруже-
нии от 10 до 100 атак, 48% сообщи-
ли, что число инцидентов не пре-
высило 10, а еще 24% затруднились 
подсчитать. Основным последстви-
ем нарушения периметра компа-
нии в большинстве случае стала 
кража или повреждение внутрен-
них данных, следом идут кража, 
утрата или компрометация персо-
нальных данных клиентов или со-
трудников.

В 2015 году в России средний 
ущерб от инцидента в ИБ вырос до 
$5,3 млн, что на 47% превышает по-
казатели 2014 года, сообщал PwC. В 
совместном исследовании ФРИИ, 
Group-IB и Microsoft говорилось, что 
общий ущерб от киберпреступности 
составил для экономики РФ 203,5 мл-

рд руб. в 2015 году. Компании скры-
вают факты атак, при этом обнародо-
ванные оценки ущерба значительно 
ниже, указывали в «Лаборатории 
Касперского» (ЛК).

К потере данных чаще всего при-
водит человеческий фактор, говорит 
руководитель управления продукта-
ми для конечных устройств ЛК Конс-
тантин Воронков. «Очень часто утеч-
ки происходят случайно, но при 
этом лишь 30% опрошенных компа-
ний заявили, что в число приорите-
тов на следующий год у них войдет 
задача по предотвращению утечек 
данных»,— говорит он. Что касается 
информации, которую похищают, то 
чаще всего злоумышленников инте-
ресуют внутренние операционные 
данные (40%), финансовая информа-
ция (36%), а также интеллектуальная 
собственность (31%), которую не так 
давно компании не считали одним 
из самых болезненных последствий 
инцидента безопасности, отмечает 
господин Воронков.

Мария Коломыченко

К ним подошли из-за бугра

Крупнейшие табачные компании 
— Philip Morris, British American To-
bacco, JTI и Imperial Tobacco — пыта-
лись добиться отмены закона в Вели-
кобритании, но Высокий суд Лондона 
отказался удовлетворять их иск, в ко-
тором было также требование ком-
пенсации за нарушение прав на ин-
теллектуальную собственность, выра-
зившееся в невозможности использо-
вать бренды и дизайн продуктов.

• По оценке PMI, в 2015 году объем 
рынка в России сократился на 6,2%, 
до 294,5 млрд сигарет. Согласно ис-
следованию «TNS Россия», доля неле-
гальной продукции в первом квар-
тале 2016 года составила 1,1%, что 
на 0,2 процентного пункта меньше, 
чем годом ранее.
Вице-президент JTI по глобаль-

ным стратегиям взаимодействия с 
регулирующими органами Михиль 
Реринк говорит, что запрет на ис-
пользование фирменных элементов 
оформления в Австралии привел к 
тому, что «законопослушные компа-
нии лишились своих прав, а пре-
ступники, торгующие нелегальны-
ми и контрафактными сигаретами, 
получили возможность извлечь из 
этого выгоду». При этом, отмечает 
он, никакого положительного влия-
ния на здоровье населения закон не 
оказал. По данным Imperial Tobacco, 
после введения унифицированной 
упаковки в Австралии уровень неле-
гальной торговли вырос в стране на 
20% (составляет около 14% всего по-

требления табачной продукции), а 
уровень курения среди несовершен-
нолетних — на 30%. «Унифицирован-
ные пачки сигарет — это настоящий 
подарок для организованных пре-
ступных группировок, которые как 
раз таки не будут разбираться, кому 

продавать сигареты — совершенно-
летним или подросткам»,— уверен 
глава глобального направления по 
корпоративным вопросам Imperial 
Tobacco Аксель Гитц.

В России унификация пачек сига-
рет может дать мощный толчок разви-
тию контрабанды и контрафакта, опа-
сается директор по корпоративным 
отношениям компании «БАТ Россия» 
Александр Лютый. «Криминальному 
бизнесу будет проще выпускать под-

дельные сигареты, а схожий вид всех 
упаковок значительно упростит про-
дажу нелегальной продукции и сти-
мулирует переток более дешевых си-
гарет из соседних стран Таможенного 
союза»,— полагает он. Вице-прези-
дент по корпоративным вопросам 
Philip Morris International Сергей 
Слипченко считает, что при разработ-
ке новых запретительных мер следу-
ет учитывать мнение 35 млн куриль-
щиков в России, а также оценивать 
роль никотиносодержащих продук-
тов с потенциально пониженным ри-
ском (в конце прошлого года компа-
ния первая из «большой четверки» за-
пустила в России продажи такого про-
дукта под брендом iQOS).

Кроме унифицированных пачек 
Минздрав, по словам госпожи Сквор-
цовой, планирует также включить в 
новую антитабачную концепцию вве-
дение запрета на использование в си-
гаретах вкусовых добавок. Также ми-
нистерство в рамках концепции бу-
дет выступать за еще большее увели-
чение шага роста акцизов на табач-
ные изделия. Согласно действующей 
редакции Налогового кодекса, в 2017 
году минимальная сумма акциза вы-
растет на 250 руб., до 1,93 тыс. руб., с 
1 тыс. сигарет, что, по расчетам главы 
Минздрава, поднимет среднюю стои-
мость пачки на 5 руб.

Олег Трутнев

Была бы только пачка

Девелопер PNK Group бизнес
мена Андрея Шаркова может 
построить для BMW склад на 
35 тыс. кв. м в подмосковном 
Бекасове. Стоимость проекта 
оценивается в 1,4 млрд руб. 
 Приобрести объект могут пред
ложить Российскому фонду 
 прямых инвестиций, который 
недавно уже купил у PNK два 
складских офиса вместе с пулом 
ближневосточных инвесторов.

О проекте сотрудничества PNK 
Group и «BMW Group Россия» 

”
Ъ“ рас-

сказали два источника на рынке 
коммерческой недвижимости. «Сто-
роны заинтересованы в проекте, но 
никакие документы пока не подпи-
саны»,— сообщил один из них. По 
словам другого, речь идет о строи-
тельстве склада по схеме built-to-suit 
(BTS), когда объект строят под кон-
кретного заказчика в соответствии с 
его пожеланиями. «PNK Group стро-
ит склад на своем участке земли и 
сдает его в аренду 

”
BMW Group Рос-

сия“»,— поясняет собеседник 
”
Ъ“. 

Гендиректор PNK Group Олег Мамаев 
переадресовал вопросы о деталях со-
трудничества к заказчику. В «BMW 
Group Россия» от комментариев от-
казались. Так же поступили в кон-
сультанте сделки — CBRE.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка предполагают, что покупателем 
объекта может выступить Россий-
ский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ). Весной 2016 года РФПИ с пу-
лом ближневосточных инвесторов, 
среди которых Mubadala Develop-

ment, уже приобрели у PNK Group два 
складских комплекса площадью 
200 тыс. кв. м в «PNK-Чехов-3» и «PNK 
— Северное Шереметьево» за 
$100 млн. Гендиректор РФПИ Кирилл 
Дмитриев тогда говорил о совмест-
ных планах партнеров по строитель-
ству еще около 250 тыс. кв. м склад-
ских помещений. В РФПИ отказались 
от комментариев.

Сейчас «BMW Group Россия» арен-
дует складские помещения в логи-
стическом парке «Крекшино» 
(251,2 тыс. кв. м у «Росевродевелоп-
мента», 118,9 тыс. кв. м у Raven Russia) 
в 24 км от МКАД между Минским и 
Киевским шоссе.

Наиболее вероятная площадка для 
нового склада «BMW Group Россия» — 
«PNK-Бекасово» в 50 км от МКАД по Ки-
евскому шоссе, считает старший ди-
ректор отдела складской недвижимо-
сти Cushman & Wakefield Екатерина 
Морозова. «BMW расширяется, ком-
пании нужно больше места. Сейчас у 
нее склад в том же направлении, зна-
чит, это оправдано с точки зрения ло-
гистики»,— рассуждает она. Сейчас 
на Киевском шоссе нет достаточного 
объема свободных площадей. «Вакан-
сия существенная, но она формирует-
ся в старых объектах класса А, за те же 
деньги сейчас можно арендовать по-
мещение лучшего качества»,— пояс-
няет госпожа Морозова. Стоимость 
строительства обычного сухого скла-
да она оценивает в 40–42 тыс. руб. за 
1 кв. м, то есть около 1,4 млрд руб. Его 
аренда обходится в 4,5 тыс. руб. за 
1 кв. м в год, то есть 157,5 млн руб.

По данным JLL, на московском 
складском рынке пустует около 10% 
помещений, или 1,2 млн кв. м. Но у 
автомобильных компаний специфи-
ческие требования к объектам и су-
ществующее предложение сложно 
под них адаптировать, говорит реги-
ональный директор и руководитель 
отдела складских и индустриальных 
помещений JLL Петр Зарицкий. По 
его словам, в такой ситуации логич-
но строить склад под собственные 
нужды. «PNK Group уже построила 
логистические объекты для Daimler 
и Volkswagen»,— напоминает он.

В Московской области у PNK 
Group уже есть BTS-проект «PNK-Вну-
ково», где в 2011–2013 годах для раз-
ных заказчиков, среди которых 
«Дикси» и Fix Price, было построено 
более 315 тыс. кв. м складских пло-
щадей. В прошлом году PNK построи-
ла 20 тыс. кв. м для сети гипермарке-
тов «Лента». Всего группа управляет 
и владеет 14 объектами в Москве и 
регионах общей площадью около 
2 млн кв. м. Они пользуются спросом 
у инвесторов — в июне 2015 года 
«PNK-Чехов-1» приобрела MLP, управ-
ляющая складскими активами груп-
пы БИН Микаила Шишханова, Саид-
Салама и Михаила Гуцериевых. Ле-
том 2015 года стало известно о сдел-
ке с Adidas Group, которая выкупает 
120 тыс. кв. м в «PNK-Чехов-2» (общая 
площадь комплекса — 286 тыс. 
кв. м). Половину этого объема Adidas 
занимает сама, оставшуюся часть 
арендует ритейлер Enter.

Екатерина Геращенко

BMW разгонится в Подмосковье
Компания ведет переговоры  
о строительстве склада с PNK Group

Интернетплатформа для роди
телей Babystep.tv договорилась 
о размещении видеоконтента 
на нескольких сервисах в Китае, 
включая Huivo.com, Iqiyi.com 
и местный аналог YouTube 
Youku, принадлежащий Aliba
ba Group. С помощью видео 
Babystep.tv намерена продавать 
товары для детей на китайских 
интернетплощадках. Некото
рые конкуренты в Китае уже 
торгуют по такой схеме.

Компания Babystep.tv заключила 
договор о стратегическом сотрудни-
честве с китайской Alibaba Group и 
еще с целым рядом участников мест-
ного рынка, рассказал 

”
Ъ“ основа-

тель Babystep.tv Айнар Абдрахманов. 
Соглашение, в частности, подразу-
мевает продвижение видеороликов 
Babystep.tv на сервисе Youku, китай-
ском аналоге YouTube, входящем в 
Alibaba Group, и размещение рекла-
мы. По его словам, на одной страни-
це вместе с роликами будут располо-
жены ссылки на товары продавцов с 
Taobao (принадлежит Alibaba), в том 
числе на собственный онлайн-мага-
зин. «C продажи каждого товара мы 
будем получать 10% комиссии. Со-
трудничество видеоплатформы и на-
шего магазина внутри крупного e-
commerce — основная бизнес-мо-
дель, которую мы хотим продвигать 
во всех странах»,— говорит Айнар 
Абдрахманов. Babystep.tv сотрудни-
чает с Alibaba Group на уровне биз-
нес-подразделений — таких как 

Youku и Taobao, сообщил 
”
Ъ“ глава 

представительства Alibaba Group в 
России Марк Завадский.

Платформа Babystep.tv запущена в 
2013 году. Команда стартапа сняла бо-
лее тысячи видеороликов для родите-
лей, которые переведены на 12 язы-
ков. Айнар Абдрахманов называет 
Китай основным рынком для проек-
та. «Численность среднего класса в 
Китае больше населения США, а пар-
тия с 1 февраля разрешила иметь дво-
их детей без уплаты налогов. Мои 
знакомые из Пекина, Шанхая и ма-
леньких городов говорят, что даже в 
частных роддомах мест почти нет»,— 
объясняет он. Бизнес-подразделения 
Alibaba — не единственные, с кем 
Babystep.tv уже работает в стране. По-
мимо Youku и Taobao в числе партне-
ров компании приложение для роди-
телей Babytree.com (50 млн пользова-
телей), видеоплатформа Iqiyi.com, 
приложения для детских садов Huivo.
com и Bbtree.com. Корреспондент 

”
Ъ“ 

убедился в том, что ролики Babystep.
tv размещены на этих ресурсах. Биз-
нес-модель работы с ними идентична 
модели работы с Youku и Taobao: ви-
деореклама и комиссия с продаж. «В 
Babytree.com есть своя площадка 
электронной торговли Meitun.com, у 
Iqiyi.com — Iqiyimall, у LeTv — LeMall, 
Huivo создает свой e-commerce,— 
продолжает Айнар Абдрахманов.— 
На первом этапе мы планируем нала-
дить статистику просмотров и моде-
ли продвижения, на втором — про-
движение нашего магазина». Для 

просмотров роликов за пределами 
Китая команда намерена использо-
вать YouTube, Facebook и Instagram. 
На минувшей неделе Babystep.tv до-
говорилась с крупным агрегатором 
видеоконтента в СНГ — VSP Group — 
о создании системы продвижения 
контента в YouTube и охраны автор-
ских прав, говорит Айнар Абдрахма-
нов. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвер-

дил директор по маркетингу VSP 
Group Сергей Стрельцов.

У проекта интересная модель, эко-
система LeEco строится по схожему 
принципу, рассуждает вице-прези-
дент по развитию LeEco по России и 
Восточной Европе Алекс Васильев: 
«Связанные с потребляемым контен-
том позиции зритель может приобре-
сти тут же в онлайн-магазине». Если 
пользователь играет в шутер на теле-
визоре LeEco, специальное ружье к 
этой игре можно купить на LeMall, 
приводит господин Васильев пример 
из экосистемы своей компании.

Сейчас сотрудники Babystep.tv ра-
ботают над созданием реалити-шоу 
для родителей со съемками в пяти 
странах, созданием коллекции обзо-
ров товаров, углубленных видеокур-
сов с экспертами в области педагоги-
ки и психологии. Проект ведет пере-
говоры о новом инвестраунде, гово-
рит Айнар Абдрахманов: «Обсуждаем 
это с несколькими китайскими фон-
дами и с фондами из Кремниевой до-
лины». В 2015 году проект привлек 
$3 млн от фонда Sattva Foundation.

Роман Рожков

Партнером Babystep.tv стала Huivo
Российская онлайн-площадка экспортирует контент в Китай

с1

с1

ЦИТАТА

Есть люди, которые говорят, 
что нужно поднять акцизы 
в пять—десять раз. Но меньше 
курить не будут, если вот так 
 сделать это одним щелчком, 
 будут курить просто всякую 
 гадость
— Владимир Путин,
президент РФ, на встрече с депутатами 
Госдумы в Ялте, в августе 2014 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

Владелец холдинга O1 Group Борис Минц 
при поддержке BMW открыл на территории 
фабрики «Большевик» (ныне — офисного кла-
стера) Музей русского импрессионизма. 
Здание музея построено английской фирмой 
John McAslan + Partners. В новом частном му-
зее побывал ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Еще до открытия Музей русского импресси-
онизма стал объектом остроумных шуток и пе-
реименований от пользователей соцсетей и спе-
циалистов по нашему искусству. «Музей того, че-
го нет», «Советское шампанское», «Музей импор-
тозамещения» — вот лишь несколько острых 
словосочетаний, которыми наградили иници-
ативу бизнесмена Бориса Минца. По ощущени-
ям, Музей русского импрессионизма — это дво-
юродный брат Института русского реалистиче-
ского искусства (ИРРИ), основанного совладель-
цем «Промсвязькапитала» Алексеем Ананьевым. 
У Дмитрия и Алексея Ананьевых с господином 
Минцем общие деловые интересы — в прошлом 
году фонд «Благосостояние ОПС», контролиру-
емый последним, купил 10% акций Промсвязь-
банка — и очень сходные культурные: в своих 
музеестроительных инициативах они руковод-
ствуются стремлением реабилитировать мало-
известные с точки зрения большой истории яв-
ления отечественного искусства. Как отметил 
на открытии музея господин Минц, сверхзада-
ча — «чтобы заговорили о нас в стране и в мире». 
Достичь этого планируется, в частности, с помо-
щью отборных творческих кадров, ранее не за-
меченных в симпатиях ни к реализму, ни к рус-
скому импрессионизму (чем бы он ни был; но 
об этом ниже). Архитектор Юрий Аввакумов вре-
мя от времени занимается экспозициями в ИР-
РИ, а к открытию Музея русского импрессиониз-

ма (хочется тоже сократить его до аббревиатуры, 
но она будет выглядеть мрачновато) привлекли 
ведущего композитора радикальной академиче-
ской музыки Дмитрия Курляндского, который 
написал пьесы к четырем картинам из собрания 
господина Минца.

Коллекционировать полотна русских худож-
ников, похожие на французский импрессио-
низм, господин Минц начал 15 лет назад. Еже-
годно он покупает семь—десять картин, но на 
широкое осмысление темы не претендует: му-
зей планирует сотрудничать с организациями 
по всему миру. Первой выставкой в музее стала 
ретроспектива уроженца Чернобыля, ученика 
Ильи Репина Арнольда Лаховского, собранная 
по государственным галереям и частным кол-
лекциям. Лаховский уехал из России в 1925 го-
ду, много путешествовал по Европе, и его вы-
ставка выглядит набором умеренно интересных 
путевых заметок. Хороши галицийские порт-
ные, тачающие что-то на корточках у громад-
ных окон, выразительны и голландки в тради-
ционных чепцах — их Лаховский пытался изо-
бражать в гамме Вермеера. Получив реалистиче-
ское образование, Лаховский пробовал заигры-
вать с импрессионизмом, но единственный при-
мер более или менее удачного применения ча-
емых навыков здесь — уличная сцена «В тени» 
(1910) из Астраханской государственной картин-
ной галереи.

Правда, и в основной коллекции, располо-
женной в подвальном этаже музея, примеров 
чистого импрессионизма раз-два и обчелся. Так 

получилось, что история его поисков много ин-
тереснее индивидуальных находок. Передвиж-
ники, например, французских коллег не толь-
ко не поняли, но и — местами — презирали за 
аполитичность и любовь к форме. Импрессио-
низм казался Репину и Крамскому возмутитель-
ным фокусом, за которым нет ни общественно-
го, ни человеческого содержания. Редкие похва-
лы в письмах лидеров передвижничества вы-
глядят непроизвольными вскриками востор-
га, свидетельствуя о том, какие силы приходи-
лось прикладывать нашим художникам, чтобы 
гнуть свою линию. Следующее поколение отно-
силось к импрессионистам намного терпимее. 
Одним из первых опытов актуальной «францу-
зистой» живописи стала «Девушка, освещен-
ная солнцем» (1888) Валентина Серова, важней-
шая картина мастера, которую на его мегапопу-
лярной выставке полностью заслонили толпы 
портретов. Вещь, написанная на пленэре, у рус-
ских реалистов вызвала возмущение не мень-
шее, чем Мане у французских буржуа. Но Серов 
за музой натурализма не последовал, сконцен-
трировавшись на коммерческом портретирова-
нии. Главным русским импрессионистом счита-
ется его ближайший друг Константин Коровин. 
В советское время импрессионистов сначала 
ругали как устарелых (1920-е), потом как буржу-
азных (1930–1950-е), потом постепенно верну-
ли в историю искусства и музеи. На коллекци-
ях Щукина и Морозова в Эрмитаже и Пушкин-
ском выросло новое племя советских импрес-
сионистов, но даже тогда они воспринимались 
как отсталый элемент: нормальный официаль-
ный художник для демонстрации осознанного 
подхода к искусству должен был следовать за 
Сезанном. В любом случае на масштабной вы-
ставке «Пути русского импрессионизма» в Тре-
тьяковской галерее в 2003 году это эфемерное 
явление показали от сих до сих — от Корови-
на до Герасимова. И в принципе для такого под-
хода был один интеллектуальный резон — ста-
тья выдающегося искусствоведа Абрама Эфроса 
конца 1940-х, в которой он сравнивал исполь-
зование технических приемов импрессиониз-
ма в картинах советских художников и хвалил 
Сергея Герасимова, автора «Колхозного празд-
ника», в противовес Герасимову Александру, ав-
тору «Сталина и Ворошилова в Кремле».

Если как раз таки упереться в приемы (пись-
мо раздельными, несмешанными мазками чи-
стого цвета, желательно — но необязательно, 
см. Дега,— на пленэре), то картин в импресси-
онистском духе у русских художников наберет-
ся десятка три, по крайней мере судя по экспо-
зициям государственных музеев. В Музее рус-
ского импрессионизма есть почти все релевант-
ные имена, кроме раннего Михаила Ларионо-
ва, а его этюды и пейзажи — это чистейший по 
технике и виртуозный по исполнению француз-
ский стиль. Самое интересное, что музей в об-
щем-то и не настаивает на том, что импресси-
онизм был очень важным течением: в экспли-
кации написано, что чистых импрессионистов 
в России не было и он лишь эпизод. То есть со-
зданная господином Минцем структура соот-
носится даже не с ИРРИ, а с Музеем невинно-
сти, созданным в Стамбуле нобелевским лау-
реатом Орханом Памуком,— коллекцией арте-
фактов о длинной и трагической истории нес-
лучившейся любви. Сделать такой музей о том, 
как русский художник гнался за особой чувст-
венностью, было бы по-настоящему здорово. 
А пока это просто дом для коллекции бизнесме-
на Минца — есть с десяток неплохих вещей, но 
нет ничего особенного.

МУЗЕИ ЖИВОПИСЬ

Посредственное впечатление
В Москве открылся Музей русского импрессионизма
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В прокат выходит фильм Джоди Фостер  
«Финансовый монстр».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

На русские торги Christie’s выставят  
картины Айвазовского и Григорьева
Аукционный дом Christie’s выставил на так называемые русские торги более 
250 произведений живописи и декоративно-прикладного искусства. Основ-
ными лотами запланированных на 6 июня торгов стали картины Ивана Айва-
зовского и Бориса Григорьева, а также произведения из мастерской Фаберже. 
На этот раз Christie’s выставил на торги две картины Айвазовского — «Осман-
ская кофейня в лунном свете» (1857; эстимейт — £200–300 тыс.) и «Корабле-
крушение» (1875; £100–150 тыс.). Еще одним топ-лотом торгов обещает стать 
«Портрет Льва Шестова» кисти Бориса Григорьева, оцененный специалиста-
ми аукционного дома в £100–150 тыс. Ожидается, что интерес коллекционе-
ров должна вызвать и подборка из девяти акварелей Льва Бакста, являющих-
ся эскизами костюмов к «Спящей красавице» и выставляющихся на продажу 
в год 150-летия со дня рождения художника. Их оценочная стоимость — £40–
60 тыс. В общей сложности в секции живописи будет представлено более 90 
полотен и рисунков, в том числе работы Бориса Кустодиева, Ильи Репина, 
Константина Коровина и Константина Сомова. Среди художников второй по-
ловины ХХ века будут работы Дмитрия Краснопевцева, Эрнста Неизвестного, 
Тимура Новикова, Олега Целкова. В секции декоративно-прикладного искус-
ства вниманию коллекционеров будет предложено более 160 работ, включая 
изделия фирмы Фаберже, старинное серебро конца XVIII — начала XIX столе-
тия и произведения мастеров Императорского фарфорового завода. Один из 
основных лотов — украшенный камнями, серебром и эмалью большой дере-
вянный ларец работы мастера Ивана Хлебникова 1908–1917 годов, исполнен-
ный в неорусском стиле. Он оценивается в £40–60 тыс. Среди произведений 
Фаберже стоит отметить украшенный камнями и серебром керамический со-
суд для табака оценочной стоимостью £20–30 тыс. ТАСС

АУКЦИОН

«ПТИЦА» С ВАРИАЦИЯМИ

В рамках открытого фестиваля искусств «Черешневый лес» Детский музыкаль-
ный театр имени Наталии Сац представил премьеру балета «Синяя птица» Ильи Са-
ца / Ефрема Подгайца, поставленного по либретто Роксаны Сац хореографом Ки-
риллом Симоновым с декорациями Эмиля Капелюша и костюмами Стефании Гра-
урогкайте. Этот двухактный спектакль заменил одноименный балет, сочиненный 
совсем другими авторами на другую музыку еще в 1983 году и почивший в начале 
2000-х. Новая постановочная команда в стремлении уйти от детской бесхитростно-
сти предшественников предприняла недетские усилия — и преуспела. Сценограф 
Капелюш перекрыл авансцену блестящим занавесом из пластиковых полос и зажег 
неоновым светом исполинский полумесяц, придав балету приподнятую атмосфе-
ру «Фоли-Бержер». Художница Граурогкайте пустилась в слегка карикатурное путе-
шествие по стилям и эпохам, употребив в дело все: от веночка, украшающего «ана-
креонтический» костюм мужчины Воды до бродвейского котелка и жилета мужчины 
Собаки (не считая чисто балетных «шопеновок», пачек, хитонов и платьиц). Компо-
зитор Подгайц, развив музыку Ильи Саца, написанную более ста лет назад для зна-
менитого спектакля МХТ, добавил своей так много, что получился полнометражный 
двухактный балет. Ни одной секунды этой музыки хореограф Симонов не потра-
тил на банальное рассказывание сюжета, зато ни одной ноты не оставил неотанцо-
ванной. В его балете около сотни больших и маленьких амбуате, более двух сотен 
па-де-ша всех видов (с раскрытыми ногами и согнутыми, фронтальных и с поворо-
тами), огромное количество различных арабесков (простых, с проездом, в прыж-
ках и поддержках), десятки схожих вариаций, с полдюжины необязательных дуэ-
тов. Из находок — диковинный двойной женский содебаск, который Рената Бурцева 
в качестве Огня исполняет с лихостью необыкновенной, и двусмысленный персо-
наж Дрозд, сыгранный Олегом Фоминым со смелостью и остроумием. Драматур-
гический смысл в поток балетмейстерского сознания вносит бесподобная Роксана 
Сац, чей закадровый глубокий голос с забытыми интонациями детского театра ста-
линских времен объясняет происходящее на сцене. Малолетние зрители сидят как 
загипнотизированные, а в конце спектакля, когда Синяя птица в пышной пачке, ци-
тируя исчезнувший балет-предшественник, прыгает па-де-ша средь зрительских 
рядов, рассыпая синие блестки, дети разражаются неподкупной овацией, подтвер-
ждая живучесть этой птицы счастья Детского музыкального театра.
Татьяна Кузнецова

Самый масштабный музыкаль-
но-театральный фестиваль в Рос-
сии — «Звезды белых ночей» Ва-
лерия Гергиева и Мариинского 
театра — открылся в Санкт-Пе-
тербурге спектаклями с участи-
ем мировых звезд, самого Герги-
ева и премьерой оперы «Самсон 
и Далила» Сен-Санса в постанов-
ке Янниса Коккоса. Рассказывает 
ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Программа нынешнего фестива-
ля «Звезды белых ночей», как всег-
да, огромна и разнообразна. В плот-
ном расписании, заполняющем два 
месяца до 24 июля ежедневными со-
бытиями на разных сценах, более 
полутора сотен концертов и спекта-
клей с участием мировых знамени-
тостей (Рудольф Бухбиндер, Нелсон 
Фрейре, Элен Гримо, Леонидас Кава-
кос, Денис Мацуев, Николай Луган-
ский, Готье Капюсон, Николай Цнай-
дер и другие). И особенно много звезд-
ных имен среди певцов, причем одни 
дают свои собственные сольные кон-
церты (как Анна Нетребко, Ольга Бо-
родина или Чечилия Бартоли с про-
граммой «Из Венеции в Санкт-Петер-
бург» по канве ее последнего диска 
с музыкой итальянских композито-
ров из архивов Мариинского театра 
с оркестром I Barocchisti Диего Фазо-
лиса), а другие только участвуют в ма-
риинских постановках, но расписа-
ние фестиваля таким образом напол-
няется театральной событийностью. 
Уже 4 июня в партии Эльзы в «Лоэнг-
рине» на сцену выйдет Анна Нетреб-
ко, начинающая сейчас свою вагне-
ровскую карьеру; 5 июня Ольга Боро-
дина поет в «Царской невесте» вместе 
с Ольгой Перетятько; 2 июня вырази-

тельной роли можно ждать от Влади-
слава Сулимского в «Симоне Бокка-
негре»; в дальнейших планах фести-
валя спектакли с участием Альбины 
Шагимуратовой, Евгения Никити-
на, целая серия с Марией Гулегиной, 
а также сцены из «Зигфрида» с одной 
из лучших современных вагнеров-
ских певиц Аней Кампе в партии Зи-
глинды.

Значительным присутствием 
в премьерных и репертуарных спек-
таклях ярких вокальных имен под-
тверждается не только название фе-
стиваля, но и актуальная концепция 
Мариинки, в центре которой сейчас, 
по-видимому, стоит сочетание весо-
мости и мобильности исполнитель-
ских сил в неброских театральных 
контурах при огромном количестве 
названий, при этом театральное со-
держание отходит на второй план.

Представляется, что в последнее 
время здесь предпочитают такие 
спектакли, какие позволяют быстро 
вводить в состав интересных певцов, 
не принуждая их к долгим репетици-
ям и сложным актерским рисункам 
партий, или даже полуконцертные 
постановки. Так, в программе фести-
валя значится «Война и мир» Проко-
фьева (юбилейный год закономерно 
наполняет фестивальную афишу мно-
гочисленными прокофьевскими пар-
титурами, среди них музейный спек-
такль «Ромео и Джульетта» с участием 
Дианы Вишнёвой и Артема Овчарен-
ко на самом старте фестиваля и ожи-
даемые балетные премьеры молодых 
хореографов на симфоническую му-
зыку Прокофьева). Но «Война и мир» 
на фестивале — это не тот еще свежий 
по театральным меркам саркастиче-

ский спектакль Грэма Вика, который 
вызвал большие споры два сезона на-
зад, а полуконцертная версия с мини-

мумом декора и мизансцен и макси-
мумом исторической достоверности 
в костюмах. В полусценическом ва-
рианте предстанет и «Любовь к трем 
апельсинам», подготовленная Алек-
сандром Маскалиным по канве спек-
такля Алена Маратра.

Театральный минимализм в соче-
тании с громкими именами солистов 

становится визитной карточкой фе-
стиваля и Мариинки.

Лаконичной виньеткой на этой ви-
зитке стал спектакль Янниса Коккоса 
«Самсон и Далила» Сен-Санса, про-
должающий минималистскую теа-
тральную линию, которая намечена 
спектаклем «Симон Бокканегра» (ре-
жиссер Андреа де Роза), а еще рань-
ше — самим Коккосом в его постанов-
ке «Троянцев» Берлиоза. Однако, если 
«Троянцы» при всей лаконичности 
постановочного решения содержали 
в себе фантазию и будили ее в зрите-
ле-слушателе, а в «Бокканегре», пред-
ставляющем собой образец традици-
оналистского оперного театра, про-
странство почти многомерно и созда-
ет внятную, густую и напряженную 
атмосферу драмы, новая премьера 
все же кажется больше полуконцерт-
ным представлением, театр в ней вы-
глядит скупо.

Ораториальная по манере опера 
Сен-Санса оснащена у Коккоса тем-
ным дизайнерским шиком в предель-
но лапидарной форме. На сцене — 
тьма, которую статично и символич-
но разрезает молния или дополняет 
абстрактная конструкция, символи-
зирующая собой и храм бога Дагона, 
и жилище Далилы. В последнем ак-
те тьму дополняют цвет и орнамент, 
но существо дела от этого не меняет-
ся. Дизайнерское оформление тьмы 
стоит во главе угла режиссерского ре-
шения. В темноте не слишком прин-
ципиально, насколько тонко разведе-
ны массовые сцены, в старинные или 
современные костюмы одеты иудеи 
и филистимляне, а когда яркость цве-
та позволяет разглядеть подробности 
(балетная сцена вакханалии постав-

лена Максимом Петровым с целому-
дренной диковатостью), то иногда 
снова тянет погрузиться во тьму теа-
трального решения. В сопроводитель-
ном тексте объемного фестивального 
буклета Коккос объясняет, что в его 
понимании действие французской 
оперы на библейский сюжет по сле-
дам барочной музыкальной истории 
располагается вне времени. Но отсыл-
ка к 30-м годам XX века необходима, 
чтобы драматизировать действие. Од-
нако большого напряжения не воз-
никает. Его могли бы придать спекта-
клю дирижер (премьеру на фестива-
ле провел Кристиан Кнапп) и работы 
солистов. И, пожалуй, Михаилу Векуа 
в партии Самсона это удается — по 
крайней мере, чтобы вокально спра-
виться с тяжелой ролью, ему прихо-
дится героически преодолевать труд-
ности. Иначе звучит Далила в испол-
нении победительницы последнего 
конкурса Чайковского Юлии Маточ-
киной. Сильный голос, равномер-
но окрашенный во всех регистрах, 
позволяет ей без напряжения одоле-
вать партитуру. Единственная про-
блема в том, что спокойствие только 
усиливает эффект ровности, статуар-
ности и дефицита соблазнительно-
сти у этой Далилы. А весь спектакль 
становится не столько оперой о силе 
и страсти, а представлением о разно-
образных вокальных возможностях 
приглашенных и собственных соли-
стов театра. Так, в спектакле 2 июня 
снова, как на первом представлении 
еще за рамками «Звезд белых ночей», 
в партии Самсона выступит Грегори 
Кунде, а Далилой станет Екатерина 
Семенчук, которые драматизируют 
полуконцертный спектакль.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Минимализм национального масштаба
«Самсон и Далила» Сен-Санса на фестивале «Звезды белых ночей»

В темноте не слишком принци-
пиально, насколько тонко раз-
ведены массовые сцены оперы 
«Самсон и Далила»   
ФОТО НАТАШИ РАЗИНОЙ

Так получилось, что история поисков «рус-
ского импрессионизма» много интереснее 
индивидуальных находок  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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В первом матче финальной серии Кубка Стэнли 
«Питсбург Пингвинс» Евгения Малкина 
принимал «Сан-Хосе Шаркс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ТЕННИС

Российские игроки успели смыться до дождя
Одиночные четвертьфиналы Roland Garros пройдут без них

ПРОЕКТЫ

«Зенит» сыграл 
в детской лиге
В Милане прошел международный 
форум «Футбол для дружбы»

ЕВРО-2016

Неудобный аутсайдер
Сборная Словакии котируется ниже других соперников россиян

На продолжающемся в Па-
риже втором в нынешнем 
 сезоне турнире Большо-
го шлема произошло уни-
кальное событие — первый 
за 16 лет дождевой тайм-
аут. Тем временем россий-
ские игроки, выступавшие 
в одиночном разряде, вы-
были из борьбы. Ни одно-
му из них вот уже второй год 
подряд не удалось пробить-
ся даже в четвертьфинал.

Минувший понедельник 
войдет в историю открытого 
чемпионата Франции как са-
мый дождливый на данный мо-
мент день турнира в XXI веке. 
Стихия разбушевалась с таким 
размахом, что организаторам 
Roland Garros пришлось впер-
вые с 2000 года отменить все 
матчи до единого. Причем по 
удивительному совпадению 16 
лет назад это произошло также 
30 мая, только во вторник.

Таким образом, лидерам ми-
рового рейтинга Новаку Джо-
ковичу и Серене Уильямс, кото-
рые в 1/8 финала встречаются 
соответственно с испанцем Ро-
берто Баутистой Агутом и укра-
инкой Элиной Свитолиной, 
придется проводить свои пое-
динки лишь сегодня. Тем вре-
менем российские игроки про-
должают борьбу лишь в жен-
ском парном разряде, где в чет-
вертьфинал вышли пары Еле-
на Веснина—Екатерина Мака-
рова и Светлана Кузнецова—
Маргарита Гаспарян, и в мик-
сте, где все той же Весниной 

вместе с ее партнером бразиль-
цем Бруну Суарешем еще пред-
стоит доигрывать матч второго 
круга. В одиночке же ни один 
из представителей России до 
четвертьфинала не добрался. 
Однако, во-первых, никакой 
сенсации здесь нет, а во-вто-

рых, неудачу эту ни в коем слу-
чае нельзя списывать исклю-
чительно на отсутствие Марии 
Шараповой, ожидающей объ-
явления вердикта по своему 
мельдониевому делу.

Начнем с того, что такой ре-
зультат российских одиночни-

ков фиксируется на открытом 
чемпионате Франции уже вто-
рой раз подряд. Только в прош-
лом году до 1/8 финала дошли 
Мария Шарапова, Екатерина 
Макарова и Теймураз Габашви-
ли, для которого, кстати, это бы-
ло серьезным достижением, а 
сейчас — одна Светлана Кузне-
цова. Она уступила в воскресе-
нье финалистке прошлогодне-
го Wimbledon испанке Гарби-
нье Муругусе, считающейся од-
ной из претенденток на победу 
в нынешнем турнире.

Более того, в прошлом се-
зоне не оказалось российских 
игроков и в четвертьфиналах 
US Open, где последней завер-
шила борьбу Екатерина Мака-
рова. Как говорится, тенденция 
налицо — и по иронии судьбы 
подтверждается она в год 20-ле-
тия исторической победы, одер-
жанной Евгением Кафельнико-
вым на открытом чемпионате 
Франции,— первого отечест-
венного триумфа на турнирах 
Большого шлема.

Однако в нынешнем спаде 
российского тенниса нет ни-
чего сверхъестественного. По-
добные неудачные периоды на-
блюдались и в странах с гора-
здо более богатыми теннисны-
ми традициями — например, 
в Великобритании и Австра-
лии, которые проводят турни-
ры Большого шлема. А Швеция, 
чей мужской теннис еще в кон-
це XX века считался одним из 
сильнейших на планете, в двух 
одиночных сетках нынешнего 

Roland Garros была представле-
на только 62-й ракеткой мира 
Юханной Ларссон.

К тому же нельзя сказать, что 
в России совсем уж нет молодых 
игроков, от которых можно бы-
ло бы в будущем ожидать серь-
езных результатов. Они, без-
условно, есть, хотя и в меньшем 
количестве, чем лет 15 назад. 
Правда, у мужчин перспективы 
прогрессирующего в послед-
нее время 20-летнего Карена Ха-
чанова и, наоборот, сбавивше-
го обороты 18-летнего Андрея 
Рублева все еще довольно ту-
манны, а победитель прошло-
годнего юниорского Australian 
Open 18-летний Роман Сафиул-
лин никак не может толком пре-
одолеть затяжную полосу травм.

Зато у женщин прибавляет 
Дарья Касаткина, которая 6 ию-
ня, по предварительным под-
счетам, впервые в карьере долж-
на войти в первую тридцатку 
рейтинга Женской теннисной 
ассоциации. Поражение 19-лет-
ней россиянки от голландки Ки-
ки Бертенс в упорнейшем матче 
третьего круга, продолжавшем-
ся около трех часов, на данный 
момент выглядит одной из тех 
неудач, которые порой необхо-
димы на пути в мировую элиту.

Евгений Федяков

Из всех российских участников Roland Garros в одиночном разряде 
лишь Светлана Кузнецова добралась до четвертого круга     ФОТО AFP

Четвертый круг 
Roland Garros
Мужчины. Энди Маррей (Великобритания, 
2)—Джон Иснер (США, 15) 7:6 (11:9), 6:4, 6:3. 
Ришар Гаске (Франция, 9)—Кеи Нисикори 
(Япония, 5) 6:4, 6:2, 4:6, 6:2.

В конце прошлой недели в Милане прошел четвертый 
международный детский форум, организованный в 
рамках социального проекта «Газпрома» «Футбол для 
дружбы». Участие в форуме, в рамках которого состо-
ялся турнир для детей до 14 лет, приняли юные игроки 
футбольных клубов из 32 стран Европы, Азии и Латин-
ской Америки, включая санкт-петербургский «Зенит».

Форум «Футбол для дружбы», проводимый в рамках соци-
ального проекта «Газпрома» с 2013 года, направлен на раз-
витие детского футбола и продвижение общечеловеческих 
ценностей среди детей и подростков. Стоит отметить пос-
тоянно увеличивающийся рост числа участников проекта. 
Так, в первом форуме приняли участие восемь команд, во 
втором — 16, в третьем — 24. На этот раз в Милан приехали 
юные игроки футбольных клубов из 32 стран Европы, Азии 
и Латинской Америки.

В рамках форума прошел ставший традиционным тур-
нир по уличному футболу для детей до 14 лет, в котором 
приняли участие команды академий известных клубов, в 
том числе испанского «Атлетико», английского «Вест-Хэма», 
итальянского «Интера», бразильского «Палмейраса», рос-
сийского «Зенита» и др. Система розыгрыша была такой же, 
как в Лиге чемпионов: восемь групп по четыре команды, 
по две лучшие команды из каждой группы выходят в play-
off. Правда, групповой турнир был однокруговым, и про-
должительность матча составляла 16 минут. Групповой тур-
нир и все игры play-off вплоть до финала прошли в приго-
роде Милана Бусто-Арсицио. А решающий матч, в котором 
словенский «Марибор» взял верх над венгерским «Дебреце-
ном», состоялся в центре Милана — на площади знамени-
того замка Сфорца.

Кульминацией форума стала церемония награждения 
Кубком девяти ценностей, который юные участники «Фут-
бола для дружбы» вручают профессиональным клубам Ли-
ги чемпионов за реализацию социальных проектов, вопло-
щающих в жизнь ценности программы: дружбу, равенство, 
справедливость, здоровье, мир, преданность, победу, тра-
диции и честь. Победителя определили дети, которые нака-
нуне форума приняли участие в глобальном голосовании, 
проходившем во всех 32 странах-участницах. Обладателем 
награды стала мюнхенская «Бавария». Участники «Футбола 
для дружбы» отметили деятельность клуба по поддержке 
детей с ограниченными возможностями, а также инициа-
тивы в области лечения детей в разных странах. На фору-
ме этот кубок был вручен почетному президенту «Баварии» 
Францу Беккенбауэру, являющемуся глобальным послом 
«Футбола для дружбы».

«Несколько лет я с удовольствием поддерживаю про-
грамму 

”
Футбол для дружбы“, которая продвигает ценно-

сти, важные для благополучия любого общества. И для ме-
ня вдвойне приятно то, что в этом году награду, олицетво-
ряющую программу, ее цели и задачи, получил футболь-
ный клуб 

”
Бавария“. Кубок девяти ценностей — это оцен-

ка, данная самой непредвзятой аудиторией — детьми»,— 
сказал Франц Беккенбауэр.

«В проекте 
”
Футбол для дружбы“ участвуют 32 страны. 

Среди них — Сирия и Турция, Армения и Азербайджан. Ко-
личество участников проекта с каждым годом растет. Это 
значит, что для детей мир и дружба стоят на первом месте 
вне зависимости от различий в культуре и традициях. Маль-
чишки и девчонки не только сами учатся уважать друг друга, 
но и становятся послами важнейших человеческих ценно-
стей. Проект 

”
Футбол для дружбы“ помогает им в этом. Уве-

рен, совместными усилиями мы можем изменить мир к луч-
шему»,— заметил, в свою очередь, председатель правления 
«Газпрома» Алексей Миллер.

По завершении форума все участники посетили финал 
Лиги чемпионов.

Александр Петров

ТУРНИРЫ

«Атлетико» превзошел «Реал»
На официальном сайте Союза европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) опубликован состав символической сбор-
ной Лиги чемпионов сезона-2015/16. В него вошли предста-
вители пяти клубов — «Атлетико» (шесть игроков), «Реала» 
(пять), «Барселоны» (три), «Баварии» (два) и ПСЖ (один).

Вратари: Ян Облак («Атлетико»), Мануэль Нойер («Бава-
рия»). Защитники: Диего Годин, Хуанфран (оба — «Атлети-
ко»), Тиагу Силва (ПСЖ), Серхио Рамос, Марселу (оба — «Ре-
ал»). Полузащитники: Габи, Коке (оба — «Атлетико»), Ан-
дрес Иньеста («Барселона»), Тони Крос, Лука Модрич (оба — 
«Реал»). Нападающие: Криштиану Роналду, Гарет Бейл 
(оба — «Реал»), Антуан Гризман («Атлетико»), Луис Суарес, 
Лионель Месси (оба — «Барселона»), Роберт Левандовский 
(«Бавария»).

Напомним, что победителем Лиги чемпионов сезо-
на-2015/16 стал испанский «Реал», обыгравший в финаль-
ном матче испанский «Атлетико». Основное время матча за-
кончилось вничью — 1:1, а в серии послематчевых пенальти 
точнее были игроки королевского клуба — 5:3. Победа в Ли-
ге чемпионов стала 11-й в истории «Реала». Арнольд Кабанов

Сергей Карякин, Владимир Крамник  
и Петр Свидлер сыграют в серии Гран-при
Российские гроссмейстеры Сергей Карякин, Владимир 
Крамник и Петр Свидлер вошли в состав участников серии 
Гран-при Международной шахматной федерации (FIDE) в се-
зоне-2016/17. Об этом сообщает пресс-служба Российской 
шахматной федерации. Серия Гран-при FIDE будет состоять 
из четырех турниров.

15 шахматистов уже получили право принять участие 
в серии: Магнус Карлсен (Норвегия), Вишванатан Ананд 
(Индия), Сергей Карякин, Петр Свидлер, Владимир Крамник 
и Евгений Томашевский (все — Россия), Аниш Гири (Нидер-
ланды), Павел Эльянов (Украина), Хикару Накамура, Фабиа-
но Каруана, Уэсли Со (все — США), Веселин Топалов (Болга-
рия), Левон Аронян (Армения), Дин Лижэнь (Китай), Максим 
Вашье-Лаграв (Франция). В случае отказа кого-либо из выше-
перечисленных шахматистов право на участие имеют Алек-
сандр Грищук (Россия), Ли Чао (Китай) и Пентала Харикриш-
на (Индия).

Кроме того, в Гран-при FIDE смогут принять участие еще 
девять гроссмейстеров, которых выберут организаторы со-
ревнований.

Турниры пройдут 13–23 октября 2016 года, 10–21 фев-
раля, 11–22 мая и 5–6 июля 2017 года. Каждый из 24 участ-
ников выступит на трех этапах. Шахматисты, занявшие 
первое и второе места по сумме этапов Гран-при, сыграют 
в турнире претендентов за право провести матч с чемпио-
ном мира. ТАСС

Первой среди соперников 
сборной России по группо-
вому этапу открывающегося 
10 июня чемпионата Европы 
по футболу окончательную 
заявку на турнир обнародо-
вала словацкая команда. 
Она считается аутсайде-
ром группы B. Но этот аут-
сайдер — из тех, кто почти 
 наверняка заставит пому-
читься любого фаворита.

Говоря о заявке словаков, 
важно знать, при каких обсто-
ятельствах их тренер Ян Козак 
решил обнародовать список из 
попавших в нее 23 футболистов. 
Произошло это событие спустя 
несколько часов после того, как 
сборная Словакии провела то-
варищеский матч с немцами на 
их поле. Немецкая команда — 
это, как известно, действующий 
чемпион мира и безусловный 
претендент на золото француз-
ского континентального пер-
венства. Так вот, этот матч, чуть 
не сорванный жуткой грозой, 
выиграла отнюдь не она. Выиг-
рали — 3:1 — ее соперники.

В Германии, надо признать, 
итог встречи паники не вызвал. 
И это понятно: немцы выстави-
ли на поле вариант, на три чет-
верти состоящий из резерви-
стов. Словаки — более или ме-
нее боевой. И все же этот итог — 
несомненный аргумент в поль-
зу тех, кто призывает относить-
ся к сборной Словакии, с кото-
рой россияне проведут свой 
второй матч на чемпионате, не 
как к откровенному слабаку, ка-
кими бы скромными ни выгля-
дели котировки на нее. А они и 
вправду довольно скромны. На-
пример, букмекерская конто-
ра William Hill, несмотря на не-
мецкий успех, все равно вчера 
называла словаков аутсайдера-
ми группы B: котировки на то, 
что они займут в ней первое ме-
сто, равнялись 8,50 (впереди бы-
ли и Англия с Россией — 1,83 и 
3,50, и даже новичок европей-
ских первенств Уэльс — 6,00).

Почему они такие, объяс-
нить легко. Бэкграунд у слова-
ков не ахти какой. Сборная су-
ществует два с лишним десят-
ка лет и за это время до прорыва 
во Францию преодолела лишь 
один отборочный цикл — к чем-
пионату мира 2010 года. Там, 
правда, она слегка громыхнула, 
выйдя в 1/8 финала и по доро-
ге к play-off побив итальянцев, 
но таких — разок громыхнув-
ших, а потом снова ушедших в 
тень — команд полным полно.

Состав у них тоже нестраш-
ный. Выбор классных футбо-

листов у словаков ограничен-
ный, и, пожалуй, единствен-
ным сюрпризом, связанным с 
их заявкой, стало включение в 
нее 21-летнего Милана Шкринь-
яра, как раз в матче с немцами 
за сборную и дебютировавше-
го. Подавляющее большинство 
остальных фамилий легко чита-
лись заранее.

В этом составе, надо сказать, 
есть целая группа игроков, вы-
ступающих за большие клубы 
из больших лиг. Но это своего 
рода ловушка, потому что, ска-
жем, Норберт Дьомбер, Душан 
Швенто, Петер Пекарик в осно-
ве «Ромы», «Кельна» и «Герты» 
фигурируют редко, а Шкри-
ньяр в «Сампдории» очутился 
только в январе.

Именно основных игроков 
больших клубов в словацкой за-
явке, пожалуй, всего трое. Звезд 
вообще пара, поскольку полуза-
щитника «Милана» Юрая Куцку 
к ним относить еще рановато. 
Звезды эти — стержневой фут-
болист обороны «Ливерпуля» 
Мартин Шкртел и полузащит-
ник «Наполи» Марек Гамшик, 
который хорош и на фланге, и в 
центре, и в роли распасовщика, 
и в роли человека, которому вы-
падает атаку завершить.

Ими, Шкртелом и Гамши-
ком, перечень известных имен 
в сборной Словакии не исчер-
пывается. Но и Владимир Вайсс, 
и Мирослав Штох — это игроки, 
которые уже едут с ярмарки. А 
болельщики второго соперника 
словаков на европейском пер-
венстве, разумеется, добавят в 

него Яна Дюрицу с Томашем Гу-
бочаном, давно обосновавших-
ся в Российской футбольной 
премьер-лиге, опять же заме-
тив, что к футболистам, чей уро-
вень предполагает борьбу за ме-
дали, они, как ни крути, вроде 
не относятся.

Слабости словаков в общем 
обнаруживаются легко — де-
фицит геройских личностей, 
дефицит опыта топ-турниров, 
дефицит (а точнее, абсолют-
ное отсутствие) результатив-
ных форвардов. Наличие сла-
бостей бесспорно. Впрочем, 
столь же бесспорен и факт, что 
при всех этих очевидных сла-
бостях сборная Словакии — 
не искрометная, зато цепкая, 
работящая и прагматичная,— 
оппонент неприятный. Не яр-
кий, но слишком хорошо по-
нимающий свои возможно-
сти, которые не столь уж и ма-
лы. Их не хватит, чтобы рас-
катать даже середнячка, но их 
вполне хватит, чтобы заставить 
мучиться даже гранда.

История, между прочим, это 
подтверждает. В свежайшей — 
победа в товарищеском мат-
че над действующими чемпи-
онами мира. В чуть более ран-

ней — второе место в не такой 
уж и проходной группе в ква-
лификации к французскому 
чемпионату, в сражении за ко-
торое словаки обошли украин-
цев. Впереди них в отборе бы-
ли лишь испанцы, но их, дей-
ствующих чемпионов конти-
нента, словаки, кстати, в до-
машнем матче обыграли.

Алексей Доспехов

Состав сборной 
Словакии
Вратари: Ян Муха («Слован»), Матуш Коза-
чик («Виктория», Чехия), Ян Новота («Рапид», 
Австрия).

Защитники: Петер Пекарик («Герта», 
Германия), Милан Шкриньяр («Сампдория», 
Италия), Мартин Шкртел («Ливерпуль», 
Англия), Норберт Дьомбер («Рома», Италия), 
Ян Дюрица («Локомотив», Россия), Корнел 
Салата («Слован), Томаш Губочан («Динамо», 
Россия), Душан Швенто («Кельн», Германия).

Полузащитники: Виктор Печовский («Жи-
лина»), Роберт Мак (ПАОК, Греция), Юрай 
Куцка («Милан», Италия), Патрик Грошовский 
(«Виктория», Чехия), Ян Грегуш («Яблонец», 
Чехия), Марек Гамшик («Наполи», Италия), 
Ондрей Дуда («Легия», Польша), Мирослав 
Штох («Бурсаспор», Турция), Владимир 
Вайсс («Аль-Гарафа», Катар).

Нападающие: Михал Дюриш («Виктория», 
Чехия), Адам Немец («Виллем II», Нидерлан-
ды), Станислав Шестак («Ференцварош», 
Венгрия).

Главный тренер: Ян Козак.

Товарищеские матчи 
национальных 
сборных
Германия—Словакия 1:3 (Гомес, 13 (пен.) — 
Гамшик, 41; Дюриш, 44; Куцка, 52).

Испания—Босния и Герцеговина 3:1 (Нолито, 
11, 18; Педро, 90+4 — Спахич, 29. Удаление: 
Спахич, 45+1).

Румыния—Украина 3:4 (Торже, 23; Алибек, 
75; Станчу, 84 — Зозуля, 44; Зинченко, 48; 
Коноплянка, 54; Ярмоленко, 59).

Турция—Черногория 1:0 (Мехмет Топал, 
90+4).

Италия—Шотландия 1:0 (Пелле, 57).

Португалия—Норвегия 3:0 (Куарежма, 13; 
Герейро, 65; Эдер, 70).

Бразилия—Панама 2:0 (Жонас, 2; 
Габриэл, 73).

Лидер сборной  Словакии 
Марек Гамшик  (в  центре) 
одинаково хорош 
и в центре полузащиты, 
и на фланге     ФОТО AFP
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